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LA DEJAN LISTA PARA AVAL DEL PLENO EN SEPTIEMBRE

Reforma avanza;  
suma reclamos del PJ, 
advertencias de IP de 

EU y Canadá, ONU...
Y. BONILLA, C. ARELLANO, S. RAMÍREZ Y D. GÓMEZ

Con ríspido debate aprueban en comisión iniciativa 
del Presidente que incluye elección de jueces por voto; 
entre empujones trabajadores entran a San Lázaro

Protestan por la noche en el Ángel; anticipan más mo-
vilizaciones; relatora de la ONU pide reconsiderar y 1,100 
jueces y magistrados invocan intervención de la CIDH

TRAS DERROTA, PRD 
PELEA POR RETENER  
EDIFICIO HISTÓRICO 

ARRIESGAN A MENORES
CON TRASLADOS EN 
MOTO A LA ESCUELA 
pág. 16

SHEINBAUM pide a embajador de EU co-
nocer la reforma antes de opinar; es un caso 

“donde decidimos soberanamente los mexi-
canos”; no todo se tiene que discutir, dice. 

LE ENCARGA mantener la producción en 
1.8 mdb por día; académico con 42 años de 
experiencia afirma que Pemex no es una em-
presa muerta y no está tan mal. pág. 12 

INTERPONE recursos para quedarse con su 
sede original y la nacional; se compraron con 
donaciones y recursos de militantes y no las 
pueden incautar, dice Zambrano. pág. 9

EL PRESIDENTE rechaza diálogo con Ken 
Salazar sobre reforma al Poder Judicial: el 
T-MEC no es para que los mexicanos cedan 
en su soberanía, sentencia. págs. 3 a 6 y 20

AMCHAM demanda transparencia y clari-
dad en aplicación de leyes; urge a hacer caso 
sobre riesgos; la CanCham, de Canadá, ex-
presa preocupación por implicaciones.  

NO PUEDE venir ningún 
gobierno extranjero a tratar 
asuntos que sólo corres-
ponden a los mexicanos... 
es como si yo pido ir a 
Washington a dialogar so-
bre la venta de armamento 
para hacer la guerra”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO CARLOS URDIALES MONTSERRAT SALOMÓN
La UNAM, quizá no es tan neoliberal pág. 2 El país de los anónimos pág. 4 El imprevisible voto latino pág. 25

PONE CLAUDIA EN  
PEMEX AL FÍSICO  
VÍCTOR RODRÍGUEZ

VÍCTOR RODRÍGUEZ PADILLA
• Pemex
“Vamos a hacer proyectos nuevos, vamos a tener 
asociaciones con la sociedad, con las universidades, 
con los empresarios, para hacer los proyectos del 
futuro. Vamos a tener energía eólica, energía solar, 
energía eólica offshore, vamos a hacer materiales 
estratégicos en materia de litio”
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CLAUDIA Sheinbaum, Víctor Rodríguez  
y Luz Elena González, ayer.Fo
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Presume 4T tener ya votos para 
mayoría calificada en Senado
VELASCO y Salgado dan 99.9% por hecho  que se integren a More-
na o respalden las reformas; apuntan a los dos perredistas. págs. 7 y 8

ESQUIVAN Araceli Saucedo y José Herrera cuestionamientos; Zam-
brano les pide no traicionar valores; en TEPJF 1,688 impugnaciones. 

Bajo los reflectores  
de Discovery, obras de 
ingeniería de la SICT
HACE documental Ingeniería contra el tiem-
po; resalta desafíos técnicos y humanos y el 
impacto en movilidad con proyectos en Oa-
xaca, Q.Roo, Hidalgo y Nayarit.  págs. 10 y 11

Puente 
Vehicular 
Nichupté,  

en Quintana Roo 

Túnel  
Vicente  

Guerrero,  
en Hidalgo 

Autopista 
Oaxaca-Puerto 

Escondido

Conexión  
Las Varas-

Puerto Vallarta,
en Nayarit

MEGAOBRAS
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ROZONES

Claudia Sheinbaum conoce las entrañas de la 
UNAM. Sabe de primera mano lo que son sus 

innumerables virtudes y de lo que adolece.

LA UNAM, QUIZÁ NO 
ES TAN NEOLIBERAL

Las innumerables áreas de conocimiento y el proceso de 
enseñanza-aprendizaje, investigación y difusión de la cul-
tura le han permitido a la UNAM ser elemento fundamental 
para conocer problemas y alternativas para el país. La futura 
Presidenta lo sabe porque además ha sido parte de manera 
integral de todos estos procesos.

Por más críticas que ha recibido en los últimos años desde 
el poder político es evidente que por la universidad pasa el 
país. El Presidente la ha señalado en diversas ocasiones sin 
quedar claro lo que busca, es probable que tenga que ver con 
la crítica que se hace desde la universidad a su Gobierno y 
estrategias.

En la UNAM a diario se establece en sus diferentes insti-
tutos un diagnóstico-país que permite conocer por dónde se 
pueden desarrollar estrategias que sirvan en todos los ámbi-
tos. La creación del conocimiento pasa por miradas plurales y 
por un incesante debate en las aulas y los institutos.

La UNAM es por principio una institución que tiene a la 
crítica y autocrítica como uno de sus ejes fundamentales. Su 
relación con el poder nunca ha sido sencilla, porque a me-
nudo incomoda a los gobiernos y a diferentes sectores de la 
sociedad.

Muchos de sus egresados cuando se integran al mercado 
de trabajo, en particular a los gobiernos, van olvidando lo que 
significa para la universidad la crítica y la autocrítica, es uno 
de sus instrumentos fundamentales y una de sus razones de 
ser. Es lo que a lo largo del desarrollo académico de sus es-
tudiantes enseñó con convicción, pasión e intensidad, que 
ahora esto pase a segundo plano no es responsabilidad de la 
UNAM.

López Obrador se ha dedicado en los últimos años a se-
ñalar a la universidad perdiendo de vista lo que pasa en su in-
terior, quizá la quiere seguir viendo como cuando estudiaba 
en Ciencias Políticas. A pesar de ser egresado y de que parte 
de su equipo también lo es, a lo que hay que sumar que algu-
nos de ellos y ellas dan clases en la institución, presumimos 
que ello les permite tener el termómetro de lo que pasa en las 
aulas y en la cotidianidad universitaria.

Acusar a la universidad de neoliberal es meterla en un 
diagnóstico que está muy lejos de explicar lo que ha sido la 
institución en los últimos años. Es un camino simplón de 
lugar común para ubicarla en los terrenos de la obsesión pre-
sidencial de que el pasado nos condena y que la universidad 
que tenemos tiene una parte abyecta de ese pasado.

La futura Presidenta ha sido cautelosa en la crítica, pero o 
no le ha quedado de otra que subirse a la crítica presidencial o 
realmente piensa que tenemos una universidad definida de 
manera simplona como neoliberal o algún día de esto cono-
ceremos realmente cómo la ve.

Hay muchas cosas en la universidad que se tienen que 
mejorar, pero sus esencias no cambian y quienes forman 
parte de la comunidad universitaria la defienden no sólo por 
defender a la institución, sino fundamentalmente por lo que 
significa.

Claudia Sheinbaum lo debe saber muy bien. Segura-
mente estos días lo ha recordado, porque un buen número 
de funcionarios que ha seleccionado para su gobierno son 
egresados de la UNAM. Es personal capacitado que fortalece 
además no solamente la posibilidad de nuevos lineamientos 
en la gobernabilidad, sino también la certeza del conocimien-
to y la formación académica plural y de alto nivel que ofrece.

La futura Presidenta acude a la UNAM, porque sabe lo que 
sucede en la institución, en sus institutos de investigación, 
en las aulas y en el espíritu que la forma; quizá viéndolo bien 
no es tan neoliberal.

RESQUICIOS.
La maestra Patricia Andrade murió de manera absurda el do-
mingo en la playa Villa Rica, Veracruz. Fue una extraordina-
ria académica de la Universidad Veracruzana que conocimos 
como alumna y como destacada profesional. Iba un paso 
adelante en el estudio de la comunicación; ya se le extraña.

LA FUTURA 
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en la institución, 
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las aulas y en el es-
píritu que la forma; 

quizá viéndolo bien 
no es tan neoliberal

Por los mismos caminos
Entre quienes revisan a detalle los nombramientos que ha hecho la Presidenta electa de quienes serán 
los integrantes de su gabinete, nos hacen notar la cercanía que tiene Claudia Sheinbaum con el ayer 
anunciado nuevo director general de Petróleos Mexicanos, Víctor Rodríguez Padilla. Sus coinciden-
cias vienen de los espacios académicos desde hace dos décadas. Ambos, por ejemplo, son licenciados 
en Física por la Facultad de Ciencias de la UNAM, donde coincidieron con el doctor en física, catedrático 
y uno de los principales mentores de Sheinbaum en el ámbito académico, Marco Antonio Martínez, 
quien orientó a ambos a estudiar Energía. Ambos son también maestros en Ingeniería y Energía por la 
Facultad de Ingeniería, también de la UNAM. “Escribimos juntos varios artículos académicos y artículos 
de opinión”, recordó Sheinbaum. Y efectivamente, entre ellos se encuentran: “El colmo de la política 
energética zedillista”, “Política mexicana e indicadores de sustentabilidad” o “El sistema de precios de la 
electricidad en México: problemas y soluciones”. Ahí el dato.

Infierno en Morena 
Y fue la diputada Susana Prieto la que ayer explotó contra la bancada de Morena, de la que hasta hace 
poco formaba parte. “Estoy hasta la madre de lo que han hecho conmigo…”, acusó, antes de romper en 
llanto y reveló que ha recibido maltratos —pagos retrasados o retenidos, expulsión de comisiones sin 
aviso— tras renunciar al grupo parlamentario, luego de que su trabajo para aprobar la jornada laboral 
de 40 horas en el país fuera desechado. “Fueron ellos los que traicionaron al pueblo de México… y por 
congruencia con los trabajadores me retiré de su bancada, y a partir de ese momento han hecho de mi 
vida un pinche infierno”, señaló. Ayer quería presentar enmiendas a la reforma al Poder Judicial. No la 
dejaron. De lo anterior señaló al presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Juan Ramiro 
Robledo. Vaya forma del guinda, nos comentan, de actuar contra quienes han discrepado de decisiones 
superiores. Uf.  

A ver si lo escuchan
Y fue el exgobernador Miguel Riquelme el que se pronunció en favor de la unidad en el PRI y en parti-
cular en el grupo parlamentario de ese partido en el Senado. Y es que resulta que el coahuilense abogó en 
favor del senador Manlio Fabio Beltrones, a quien el reelecto dirigente del tricolor, Alejandro Moreno, 
y sus afines decidieron hace unos días “no aceptar” en la bancada. “Hago votos porque en este transcurso 
se puedan recomponer las cosas. Personalmente soy amigo del senador Beltrones y yo creo que la ban-
cada es pequeña y en la oposición, en suma, es importante todo el número de senadores que puedan 
trabajar por el bien del país. Y que también seamos un bloque de contención”, declaró el senador electo, 
que ayer se registró como integrante de la legislatura que se instalará el próximo 1 de septiembre. Nos 
dicen que entre los críticos de Alito se comenta entre broma y no tanto, que ya se verá si éste lo escucha 
o en una de ésas también lo bota. ¡Cómo son!   

Llueven impugnaciones a supermayoría
Con la novedad de que ya suman más de mil 600 los recursos presentados ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación contra la resolución que tomó el Instituto Nacional Electoral de conceder 
una mayoría calificada a Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados y a dejar a esa fuerza política a 
sólo tres votos de tenerla también en la de Senadores. Y no sólo eso. Resulta que integrantes de cúpulas 
empresariales acudieron ayer a las oficinas de Mónica Soto, quien preside el máximo tribunal de justicia 
electoral, a plantear sus consideraciones sobre este tema, en la víspera de que los magistrados definan 
si ratifican o modifican la decisión del instituto. Estuvieron en la reunión el presidente de la Coparmex, 
José Medina Mora; el de la Asociación de Bancos de México, Julio Carranza; el de la Asociación Mexi-
cana de Instituciones Bursátiles, Álvaro García Pimentel; el de la Asociación Mexicana de Afores, Gui-
llermo Zamarripa, y representantes del Consejo Coordinador Empresarial.

¿Otra de Rosas Aispuro? 
Y donde nomás no paran de encontrar presuntos desfalcos cometidos por el gobierno estatal anterior, 
encabezado por José Rosas Aispuro, es en Durango. Ya hasta el gobernador priista Esteban Villegas 
advirtió: “Desde ahorita les digo: póngase a temblar porque voy a ir por ellos, quienes sean los respon-
sables, ya estamos hasta la m… de todo lo que encontramos, de las cochinadas del gobierno anterior, y 
de veras me da impotencia, después de dos años, seguir encontrándoles cosas”. Resulta que ahora se 
descubrió que con recursos del Fondo de Promoción para el Desarrollo Empresarial de la entidad se 
pagaron unos terrenos a sobreprecio, mismos que le fueron donados a una empresa que al final, se ha 
informado, no tenía los recursos para invertir y operar como ofreció. “Les debería de dar vergüenza a 
todos los que estuvieron en el gobierno pasado, vergüenza salir a la calle… y a todos los que colaboraron 
con ellos también, vergüenza. Ya lo tiene todo la Federación. Lo del fideicomiso sí me toca a mí”, dijo el 
mandatario. Pendientes.  

En pos de los que faltan
Y habrá que estar pendientes de la decisión que tomen los senadores electos Araceli Saucedo y Sabino 
Herrera, sobre la posibilidad de que puedan apoyar con sus votos la aprobación de las enmiendas cons-
titucionales impulsadas por Morena y sus aliados. Para empezar sería la reforma al Poder Judicial que 
ayer fue ya dictaminada en comisiones en la Cámara de Diputados y se tiene previsto que el próximo 
domingo pase al pleno para después ir a la Cámara alta. Es sabido que en esta última, la 4T anda en pos 
de tres votos para lograr la anhelada mayoría calificada. Por lo pronto, Jesús Zambrano, quien encabeza 
al PRD, partido por el que fueron postulados los legisladores les dijo: “ténganlo por seguro, compañera 
y compañero, que un enorme sector de la sociedad les reconocerá su congruencia y valentía”. Mientras 
tanto, los morenistas y verdes ya celebran haber logrado los apoyos que les faltan. El senador del Partido 
Verde, Manuel Velasco, aseguró tener ya un 99.9 por ciento en la probabilidad de obtener los apoyos 
que, dijo, (ya) “no nos faltan”. Uf.
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LLEGAN CENIZAS DE ESPOSA DEL GENERAL FELIPE ÁNGELES. 
Luego de 105 años, las cenizas de Clara Krause regresaron a México para 
descansar junto a las de su esposo, lo cual es un acto de recuperación de 
memoria histórica para nuestro país, afirmó la secretaria de Relaciones Ex-
teriores, Alicia Bárcena. En la recepción realizada en el AIFA subrayó que con 
este acto de repatriación se honra la historia de la Revolución.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Familiares de los 43 se 
deslindan de abogados
UN GRUPO de 19 madres y padres de los normalistas desa-
parecidos de Ayotzinapa se deslindaron y desconocieron a los 
abogados Vidulfo Rosales Sierra y Santiago Aguirre Espinosa 
como sus representantes legales, acusándolos de ocultar in-
formación y frenar el caso de la desaparición de sus hijos.Pág 8

México

LA REFORMA al Poder 
Judicial busca reducir el 
número de ministras y minis-
tros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
de 11 a 9 integrantes.

TODAVÍA EXISTE una ligera espe-
ranza de que esta aberración no vaya a 

pasar porque hoy debemos de entender que 
nuestro país es firmante en diferentes tratados 
de índole internacional… Entonces no canten 
victoria”

LAURA HARO
Diputada del PRI

Sufragios emiti-
dos por integran-
tes de la Comis-
ión de Puntos 

Constitucionales.

ASÍ 
VOTARON

DIPUTADOS durante la votación en la Co-
misión de Puntos Constitucionales, ayer.

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

En un ríspido debate, Morena y 
sus aliados impusieron su ma-
yoría en la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara 

de Diputados, donde este lunes aproba-
ron el dictamen de la reforma al Poder 
Judicial, cuyo objetivo principal es que 
jueces, ministros y magistrados sean 
nombrados a partir de elecciones abier-
tas a la ciudadanía.

El debate se extendió durante 12 ho-
ras y convergió con protestas, bloqueos 
y reclamos de trabajadores del Poder 
Judicial, que hicieron una parada en San 
Lázaro para pedir audiencia antes de que 
el plan se concretara.

La aprobación en lo general y lo par-
ticular recibió 22 votos a favor, 17 en 
contra y cero abstenciones, y 22 a favor 
y 18 en contra, y cero abstenciones en el 
segundo, después de la discusión de más 
de 300 reservas presentadas.

La enmienda deberá pasar aún por 
su aprobación en el pleno de la Cáma-
ra baja, y se prevé que esto tenga lugar 
a partir del día 1 de septiembre, ya con 
una nueva legislatura, para después 
continuar su procesamiento en el Se-
nado y, en su caso, en los congresos 
estatales, al tratarse de una reforma a la 
Constitución Política.

En el trámite de la sesión de ayer, no 
obstante, la priista Laura Haro advirtió 
que si Morena y aliados agotan el pro-
ceso legislativo con éxito, el asunto no 
acabará allí, en espera de que los tratados 
internacionales que México ha suscrito 
funcionen como un freno al proyecto.

“Todavía existe una ligera esperanza 
de que esta aberración no vaya a pasar, 
porque hoy debemos de entender que 
nuestro país es firmante en diferentes 

Oposición califica aval como una “aberración”

En ríspido debate avanza dictamen 
de la Reforma Judicial en Diputados
PRI ESPERA que tratados internacionales 
suscritos funcionen como un freno al proyecto; 
Comisión de Puntos Constitucionales desaho-
ga más de 300 propuestas de modificación

tratados de índole internacional… En-
tonces, no canten victoria, porque hoy lo 
que podemos decir es que las y los próxi-
mos diputados todavía tenemos la es-
peranza de que reflexionarán, pues falta 
que pase por una serie de tratamiento en 
índole internacional”, dijo.

El coordinador tricolor, Rubén Mo-
reira Valdez, apuntó un inconveniente 
para la implementación de la reforma, 
pues de acuerdo con su estimación, 
para una elección relativa al Poder Ju-
dicial en la Ciudad de México se reque-
rirán 25 boletas, con lo que cuestionó 
si un día alcanzará para desarrollar una 
jornada electoral en donde millones de 
personas deberán votar para elegir entre 
cuatro mil 125 nombres a 640 personas 
para igual número de cargos.

El panista Héctor Saúl Téllez insinuó 
que hubo negociaciones entre los more-
nistas y algunos integrantes del PJ, pues 
expuso que mientras en la iniciativa pre-
sidencial se impedía que magistrados 
del Tribunal Electoral puedan conver-
tirse en ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), en el 
dictamen modificado por los legislado-
res se retiró ese candado y, además, se les 
permitirá quedarse hasta el 2027, lo cual 
no ocurrirá con los demás cargos que se 
renovarán con este proyecto.

Juan Ramiro Robledo explicó que la 
“razón lógica” detrás de esto es que se 
sacó a los magistrados de la Sala Supe-
rior de ese impedimento porque debe 
haber magistrados para el momento en 
que se deba calificar la elección.

Una vez aprobada la reforma en lo ge-
neral, la comisión arrancó el desahogo 
de 330 reservas; es decir, propuestas de 
modificación, de las cuales únicamente 
se admitió una presentada por la more-
nista Lidia Anaya.

Consistió en cambios al artículo 20 
para incorporar la figura de “jueces sin 
rostro”, que consiste en proteger a las 
personas juzgadoras encargadas de casos 
relativos a la delincuencia organizada.

“Tratándose de delincuencia orga-
nizada, el órgano de administración 
judicial podrá disponer las medidas 
necesarias para preservar la seguridad y 
resguardar la identidad de las personas 
juzgadoras, conforme al procedimiento 
que establezca la ley”, se lee en la frac-
ción añadida.

Ahora que el proyecto ha sido aproba-
do, pasará a la Mesa Directiva de San Lá-
zaro y así quedar a disposición del pleno 
de la Cámara baja, es decir todos los di-
putados, una vez que entre en funciones 
la LXVI Legislatura el 1 de septiembre, la 
cual estará conformada en dos terceras 
partes por Morena y sus aliados.

De avanzar en San Lázaro, aún le fal-
taría ser discutida en el Senado, donde 
al bloque de la 4T le faltan tres senado-
res para que pueda aprobarlo. De con-

seguirlos con “negociaciones” en otros 
partidos de oposición, conseguirá sacar-
lo adelante y entonces solo faltará que 
alcance el aval de 17 de los 32 congresos 
estatales para que se concrete la reforma 
y entre en vigor.

Mientras el asunto era discutido, de-
cenas de trabajadores del Poder Judicial, 
provenientes de distintas entidades, lle-
garon hasta los accesos de San Lázaro 
para exigir audiencia. Al inicio, una co-
mitiva encabezada por Patricia Aguayo, 
vocera de los trabajadores del Poder Ju-
dicial, logró ingresar y a lo largo del día se 
sumaron otros grupos, cuyo intento por 
frenar la discusión fue en vano, pues la 
reforma terminó por ser aprobada.

Hasta las inmediaciones del recinto 
legislativo llevaron un ataúd negro car-
gado por cuatro “verdugos” que eran 
acompañados por coronas de palmas 
sobre las que se extendieron listones en 
los que se leía: “la justicia imparcial ha 
muerto” y “México está de luto”.

La jornada también incluyó los recla-
mos de la exmorenista Susana Prieto Te-
rrazas, quien enfurecida rompió en llan-
to al inicio de la sesión y aseguró que la 
bancada guinda la tiene “hasta la ma…” 
y que ha hecho de su vida “un pin… in-
fierno”, pues acusó obstaculización del 
diputado Juan Ramiro Robledo, al no 
permitirle participar en el debate, lo cual 
fue rechazado por el legislador guinda, 
quien explicó que sólo obedecía al re-
glamento, que no regula las interven-
ciones de quienes no forman parte de  
alguna bancada.

ADEMÁS de la reforma al 
PJ, la primera semana de 
septiembre se discutirá la 
reforma de Pueblos Indíge-
nas y otra en materia de la 
Guardia Nacional.
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A FAVOR   22

EN CONTRA   18

PARTICULAR

A FAVOR   22

EN CONTRA   17

GENERAL

LOCALIZAN NUEVOS RESTOS ÓSEOS EN MINA EL PINABETE. Resca-
tistas de los gobiernos federal y estatal hallaron ayer restos óseos de uno de 
los seis mineros que faltaban por recuperar de la mina El Pinabete, de Sabinas, 
Coahuila. A 85 días del inicio de la segunda fase de las intensas labores de recu-
peración en el socavón, el Mando Unificado la SSPC activó el protocolo de recu-
peración de hallazgos al localizar los restos óseos en la zona de la galería GWE11.
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A PESAR de la cerrazón de la mayoría 
parlamentaria y del Gobierno a negociar 

esto por una reforma integral que respete la 
independencia judicial, es que hemos decidido 
integrar una comisión de diálogo”

JUANA FUENTES
Presidenta de la Jufed

ESTAMOS siguiendo paso a paso la 
actividad legislativa para aumentar las 

acciones hasta que se nos escuche. Vamos a 
ver cómo reaccionan”

PATRICIA AGUAYO
Vocera de los trabajadores del PJ

La presidenta de la Jufed y la vocera de los 
trabajadores del PJ se posicionan

LA DEFENSA SIGUE

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

En menos de una semana se confirmó el polémico 
reparto de legisladores federales por el principio de 
representación proporcional. 

El INE sostuvo su premisa de atender criterios 
técnicos (legalistas dirían los de la 4T si los legítimos 
beneficiarios de la cuenta, no fueran ellos) y no políti-
cos, por lo que, consistentes con la historia en el tema, 
asignaron a Morena, Partido Verde y Partido del Tra-
bajo (PT) la mayoría calificada.

Si no lo han superado, lo harán bajo la cruel lógica 
de los hechos consumados, PAN, PRI y MC vivirán al 
menos los tres años próximos digiriendo que el Parti-
do Verde, el cuarto partido más votado el pasado 2 de 
junio, será la segunda bancada en San Lázaro.

Dado el golpe y derrotados los opositores políticos, 
fácticos y demás que denunciaron esta sobrerrepre-
sentación, igual que antes acusaron una “elección de 
Estado” o la imposición del crimen organizado en la 
democracia electoral, la mayoría de Morena y sus alia-
dos se aprestan a hacer realidad el Plan C del Presiden-
te López Obrador. 

Van a reformar el Poder judicial, a eliminar o ab-
sorber, dentro de la arquitectura burocrática, a los 
órganos autónomos que ahora, como pavos en la vís-
pera del día de Acción de Gracias, invierten recursos e 
ilusiones en publicitar todas las bondades populares 
de su terminal existencia. A buena hora.

Así las cosas, el histórico mandatario que, en el 
ocaso de su administración, que no de su poder, se 
marca un 73 por ciento de aprobación según la más 
reciente encuesta de El Universal, continúa ejercien-
do a plenitud la máxima investidura. 

Hace de las suyas, se ríe e ignora lo que quiere. 
Lleva de gira a la presidenta electa, instruye y dicta 
el futuro lo mismo con recomendaciones personales 
que con políticas públicas para más allá del 1 de octu-
bre. Y todo con el poder de su fama.

Con su ascendencia en el País de los anónimos 
que atiende más y mejor a La Casa de los Famosos. 

Que consume más redes sociales y plataformas 
que diarios y noticiarios. La transformación de los 
medios convencionales pasa por el empoderamiento 
de los creadores de contenidos que lo tienen claro: 
Entretener antes y por sobre todas las cosas. Divertir 
para multiplicar las opciones de atender lo chusco.

Por tanto, tampoco podemos decir que vivimos 
una tragedia. Lo que no guste y alarme, sucede por 
elección popular mayoritaria, contundentemente 
mayoritaria.

Y de regreso a la lógica de los hechos consuma-
dos, este País de anónimos tampoco se va a conver-
tir en lo que presagian, dictadura y miseria nacional. 
Los capitales globales y locales se ajustarán a lo que 
venga, como sucedió en el 2018 cuando los mismos 
advertían éxodos que ahora sólo espantan a quienes 
los anticipan. 

Mientras millones y millones 
construyen la épica mediática 

de La casa de los famosos, el país de 
los anónimos se transforma.

EL PAÍS  
DE LOS ANÓNIMOS

SOBRE LA MARCHA Marchan del Palacio de Justicia a San Lázaro

Protesta del PJ en el 
Ángel reúne a dos mil
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Trabajadores, jueces y magistra-
dos del Poder Judicial (PJ) se 
manifestaron ayer en el Ángel 
de la Independencia contra 

la reforma judicial. En el lugar, Patri-
cia Aguayo, vocera de los trabajadores, 
manifestó “que se trata del más grande 
atropello a una institución”; al lugar, de 
manera fugaz, llegó la excandidata pre-
sidencial Xóchitl Gálvez.

En breves minutos, y acompañada de 
un equipo de seguridad, la exaspirante 
presidencial llegó montada en su bicicle-
ta e interceptada por los asistentes que 
se tomaban la foto del recuerdo.

Horas antes de la manifestación en 
el Ángel de la Independencia, un grupo 
de trabajadores afiliados a la Asociación 
Nacional de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder Judicial de la 
Federación (Jufed) llevó a cabo una mar-
cha desde el Palacio de Justicia Federal 
hasta la Cámara de Diputados.

Durante esta movilización, los repre-
sentantes de la Jufed entregaron una 
solicitud formal a los legisladores para 
la creación de una Comisión de Diálogo, 
de ello, algunos trabajadores ya por la 
noche consideraron que los diputados 
sólo se burlaron de sus propuestas y de 
su tiempo.

Alrededor de las 18:50 horas, cientos 
de trabajadores llegaron a las escalinatas 
del Ángel de la Independencia en Refor-
ma de manera pacífica y, vestidos de ne-
gro, colocaron veladoras con las iniciales 
del Poder Judicial de la Federación (PJF); 
en el lugar la Secretaría de Seguridad ca-
pitalina reportó unos dos mil asistentes 
que advirtieron se reunirán en otros 
puntos del país para “continuar esta ba-
talla en defensa del poder judicial”.

A las 18:00 horas, a cuenta gotas co-
menzaron a llegar algunos jueces, quie-
nes en el emblemático monumento 
recibieron la noticia que la reforma ya 
había sido aprobada en la Comisión de 
Puntos Constitucionales, lo que generó 
molestia, llanto, descontento y descon-
cierto entre los trabajadores del PJ que 
llevan una semana en paro indefinido 
de labores.

Para la jornada de protestas, los tra-
bajadores fueron acompañados por 
ciudadanos y estudiantes de la Facultad 
de Derecho de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), quienes 
expresaron su rechazo a la reforma en 
un comunicado, hecho que agradeció 
la presidenta de Jufed, Juana Fuentes, 
quien dijo a este diario que “las moviliza-
ciones van a continuar, el poder judicial 
no está vencido”.

En su discurso desde la escalinata del 
Ángel de la Independencia, la juzgadora 

Fuentes fue interceptada por algunos 
de los trabajadores de este poder quie-
nes le pidieron unirse a una denuncia 
masiva contra el exministro Arturo Zal-
dívar por considerarlo un “traidor a esta 
institución”, los hechos no fueron deses-
timados por la jueza, pero insistió a los 
manifestantes en “enfocarse ahora en la 
defensa del Poder Judicial”.

Acto seguido, la juzgadora dijo: “A 
pesar de la cerrazón de la mayoría parla-
mentaria y del Gobierno a negociar esto 
por una reforma integral que respete la 
independencia judicial, es que hemos de-
cidido integrar una comisión de diálogo”.

Al tomar la palabra, la maestra Patricia 
Aguayo, vocera de los trabajadores del 
PJ, comentó que, a pesar de estos obstá-
culos que han enfrentado en el Congreso 
y su negación a ser verdaderamente es-
cuchados, ellos están decididos a seguir 
sus acciones hasta que se les brinde una 
audiencia justa.

“Estamos siguiendo paso a paso la ac-
tividad legislativa para aumentar las ac-
ciones hasta que se nos escuche. Vamos 
a ver cómo reaccionan” dijo.

En tanto, criticó lo que considera un 
intento deliberado por parte de las au-
toridades para desmantelar el sistema 
judicial. Señaló que el Gobierno ha ig-
norado las voces de los trabajadores y 
ha evitado el diálogo, a pesar de que se 
han organizado varios encuentros para 
discutir la reforma propuesta; además, 
dijo que esta reforma se quiere realizar 
“al vapor”, pues los legisladores de More-
na, están ávidos de “dar su regalo al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
antes de que se retire del mandato”.

Casi al culminar la velada, los trabaja-
dores ofrecieron un minuto de silencio 
ante la situación que podría enfrentar 
México de aprobarse la reforma, incluso 
una mujer que tomó la palabra subió con 
una veladora en la mano de la virgen de 
Guadalupe y en el acto pidió a los asis-
tentes pedir a Dios por el país y su futuro 
tras las decisiones del Congreso, luego 
de que diputados de Morena y aliados 
aprobaron en lo general el dictamen de 
la reforma judicial en la Comisión de 
Puntos Constitucionales con una vo-
tación de 22 a favor, 17 en contra y cero 
abstenciones.

Dicha situación fue calificada por los 
integrantes del PJ como “una arbitrarie-
dad y uno de los atropellos más grandes 
a la nación”, al finalizar el evento, los 
asistentes interpretaron el tema Cielito 
Lindo, que se ha popularizado en varios 
eventos de unión entre mexicanos, ya 
sea en medio de una tragedia o un triun-
fo deportivo, ahora usaron el tema para 
“defensa del poder judicial” y cerraron la 
velada entonando el himno nacional.

GENERA MOLESTIA y llanto anuncio de aprobación de refor-
ma en comisiones; seguirán movilizaciones, señalan; Jufed en-
trega a diputados solicitud para crear una Comisión de Diálogo

TRABAJADORES del Poder Judicial se manifestaron ayer en el Ángel de la Indepen-
dencia contra la enmienda del Presidente de la República.

SE REGISTRARON 
movilizaciones en Yucatán, 
Campeche, Coahuila, Colima, 
Chiapas, Guanajuato, Jalisco, 
Puebla, Querétaro, Tlaxcala, 
Veracruz y Chihuahua.

04LR4735.indd   204LR4735.indd   2 27/08/2024   0:06:1627/08/2024   0:06:16



@LaRazon_mx
05

MARTES 27.08.2024 • La Razón
México

Fo
to

|E
du

ar
do

 C
ab

re
ra

|L
a R

az
ón

REITERO mis profundas preocupa-
ciones sobre sus amplias implicaciones 

para la independencia judicial en todo México. 
Insto a las autoridades a reconsiderar deteni-
damente la propuesta”

MARGARET SATTERTHWAITE
Relatora especial de la ONU 

ESTUDIANTES de nueve 
facultades y escuelas de 
derecho expresaron su 
apoyo a los trabajadores 
del Poder Judicial en su 
demanda para que la refor-
ma en la materia respete la 
autonomía de ese poder, 
por lo que demandaron 
a los legisladores llevar a 
cabo un efectivo diálogo in-
clusivo, con la participación 
de expertos, académicos y 
sociedad civil.

El pronunciamiento 

fue compartido por las 
sociedades de estudiantes 
de las carreras de derecho 
de la UNAM, ITAM, Univer-
sidad Panamericana, La 
Salle, CIDE, ITESO, ITESM 
y UAEM.

Previamente, estu-
diantes de la Facultad de 
Derecho de la UNAM exter-
naron en un comunicado 
su rechazo a la reforma 
judicial y llamaron a los 
legisladores a replantearla 
“de manera clara”.

Asimismo Margarita 
Luna Ramos, ministra en 
retiro de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación 
(SCJN) e integrante de la 
Junta de Gobierno de la 
UNAM, dijo que el conjunto 
de reformas propuesto por 
el Poder Ejecutivo tendría 
repercusión directa en el 
Estado de derecho, ése se-
ría el problema fundamen-
tal, porque lo rompería.

Claudia Arellano

ESTUDIANTES DE DERECHO SE SUMAN A PROTESTA

guillermo.hurtado@razon.com.mx   /  @hurtado2710

POR GUILLERMO HURTADO

En la inauguración del evento se recordó que, en 1924, 
la Facultad de Altos Estudios, que había sido fundada 
en 1910, se dividió en la Facultad de Filosofía y Letras 
(que incluía a la división de ciencias exactas), la Nor-
mal Superior y la Escuela de Graduados. La primera 
sede de la Facultad de Filosofía y Letras fue el edificio 
que hoy conocemos como Palacio de la Autonomía en 
la calle de Primo de Verdad. En 1935, la sede se trasla-
dó al edificio de los Mascarones, en la Ribera de San 
Cosme. En 1954, la Facultad se instaló en la Ciudad 
Universitaria, en donde ha estado desde entonces. 
Actualmente en la Facultad se enseñan dentro de su 
sistema escolarizado las carreras de Filosofía, Historia, 
Letras hispánicas, Letras clásicas, Letras modernas, 
Literatura dramática, Bibliotecología, Desarrollo y 
gestión interculturales, Administración de archivos y 
gestión documental, Pedagogía, Estudios Latinoame-
ricanos y Geografía.

Entre los conferencistas magistrales del evento de 
la semana anterior hubo destacados invitados del ex-
tranjero, como los filósofos colombianos Laura Quin-
tana y Santiago Castro Gómez, la argentina Inés Dus-
sel, especialista en el tema de la educación, el español 
Agustín Vivas, profesor de archivística en la Universi-
dad de Extremadura, la poetisa y traductora española 
Aurora Luque, la ingeniera brasileña Adriana Lobo, el 
escritor y crítico cultural anglo-egipcio Islam Issa, la di-
rectora de teatro estadounidense Anne Bogart, el lin-
güista español Javier Muñoz Basols, especialista en la 
enseñanza del español. La única mexicana y, además, 
la única egresada de la propia Facultad de Filosofía y 
Letras de la UNAM en impartir una conferencia magis-
tral en el evento fue la lingüista Yásnaya Aguilar.

Me da la impresión de que el título de este con-
greso, “El espacio de las humanidades”, se quedó algo 
corto para describir la orientación de las conferencias 
impartidas, ya que no sólo se trataron temas de huma-
nidades, sino de ciencias sociales y de la interdiscipli-
na entre ambas. Por ejemplo, las tres mesas redondas 
que se organizaron en este congreso versaron sobre la 
migración, la crisis ambiental y la educación. Como 
era de esperarse, en la discusión sobre estos temas, se 
abordaron asuntos que tocan de manera más directa 
a las ciencias sociales que a las humanidades. De cual-
quier manera, resulta evidente que lo que se buscó 
en las celebraciones del centenario de la Facultad 
fue ofrecer un diálogo entre humanistas y científicos 
sociales sobre cuestiones relevantes para el mundo 
actual. Después de todo, hay que tener en cuenta que 
en la facultad se estudian carreras que no son estric-
tamente humanísticas, como la geografía, que es la 
disciplina de la que procede la actual directora de la 
Facultad, la Dra. Mary Frances Rodríguez Van Dort.

La semana anterior se celebró 
el centésimo aniversario de la 

creación de la Facultad de Filosofía 
y Letras de la UNAM con la realiza-
ción de un congreso internacional. 

EL ANIVERSARIO 
DE LA FACULTAD DE 
FILOSOFÍA Y LETRAS

TEATRO DE SOMBRAS

Pide garantizar la independencia judicial

ONU llama a  
reconsiderar
enmienda 
presidencial

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

La relatora especial de la Organi-
zación de las Naciones Unidas 
(ONU) sobre la independencia 
de magistrados y abogados, 

Margaret Satterthwaite, hizo un nuevo 
llamado al Gobierno del Presidente An-
drés Manuel López Obrador para que 
reconsidere la propuesta de reforma al 
Poder Judicial y “garantizar la indepen-
dencia judicial”.

En el marco de la discusión en comi-
siones de la Cámara de Diputados de di-
cha reforma, poco más de mil 100 jueces 
y magistrados de Circuito solicitaron a la 
Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) su urgente interven-
ción para evitar el aval de la enmienda.

“Mientras la última propuesta de 
reforma judicial se somete a votación 
en la Comisión hoy, reitero mis profun-
das preocupaciones sobre sus amplias 
implicaciones para la independencia 
judicial en todo #México. Insto a las au-
toridades a reconsiderar detenidamente 
la propuesta, dando el peso adecuado a 
la garantía de derechos humanos de la 
independencia judicial”, expuso en sus 
redes sociales.

Satterthwaite insistió en dar el peso 
adecuado a la garantía de derechos hu-
manos de la independencia judicial.

Hace un mes Satterthwaite dirigió una 
carta al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que alertó de que la refor-
ma, que busca elegir por voto popular a 
jueces y ministros, podría “socavar la in-
dependencia de la judicatura”.

“Me encuentro especialmente preo-
cupada por el contexto en el que se es-
tán llevando a cabo estas propuestas de 
reforma, dada la alegada intimidación 
de jueces y los reportes de interferencias 
en la independencia judicial a través de 
ataques verbales, que incluyen amena-
zas, por parte de los poderes ejecutivo y 
legislativo en contra de ciertos jueces, en 
las cuales se ha expresado desacuerdo 
con las decisiones adoptadas por dichos 
jueces”, dijo la alta comisionada. 

BUSCAN APOYO INTERNACIONAL. 
Por separado, se dio a conocer que poco 
más de mil 100 jueces y magistrados de 
Circuito solicitaron a la CIDH “de manera 
urgente ejecute sus atribuciones deri-
vadas del artículo 41 de la Convención 
Americana sobre Derechos Humanos 
para evitar la reforma judicial”.

En conferencia de prensa, encabezada 
por los magistrados Michele Franco Gon-

LA RELATORA ESPECIAL Margaret Satterthwaite reitera 
“profundas preocupaciones” sobre sus implicaciones; jueces y 
magistrados solicitan a la CIDH intervenga para frenar la reforma

CONFERENCIA de jueces afuera de la Cámara de Diputados, ayer.

zález y Rogelio Alanís García, los juzga-
dores señalaron que su petición obedece 
a que con la reforma judicial se “apunta 
un golpe de Estado” que persigue sólo la 
concentración total del poder.

El magistrado José Manuel Torres de-
talló en su turno que la reforma va direc-
to “y aunque se niegue hacia un golpe de 
Estado enmascarado”, dijo que disfraza-
do de “un discurso democratizador”, que 
en realidad persigue la concentración 
total del poder que anula los principios 
esenciales de la democracia misma.

“Con responsabilidad hacemos ver a 
esa Comisión, que en este momento ya 
se ha dado el primer paso en esa direc-
ción, semanas de supuestos diálogos, 
sólo simulados que dieron lugar a un 
dictamen, agendado para discutirse en 
la Cámara de Diputados”, afirmó.

El magistrado señaló que depende 
de cómo se dé la jornada de este lunes 

que los trabajadores del poder judicial 
ejecuten el siguiente paso y que una vez 
anunciada una tentativa aprobación de la 
reforma actuaran ante organismos inter-
nacionales. 

“No quieren jueces que limiten las 
arbitrariedades, quieren personas que 
simulen ser jueces y que avalen todas 
las acciones de los gobernantes en turno, 
pretenden un modelo de acceso que ga-
rantice lealtad al partido en el poder en 
lugar de lealtad a los derechos de las per-
sonas”, señaló el magistrado.

Afirmó que la petición que realizan 
a la Comisión “se sustenta en los están-
dares internacionales, entre ellos que el 
cese masivo de personas juzgadoras es 
un acto ilícito internacional por ser un 
claro atentado contra múltiples derechos 
humanos y muy especialmente contra el 
acceso a la justicia, la protección judicial 
y las garantías judiciales”.

EL DIARIO The Washington 
Post criticó en un editorial la 
reforma, y consideró que EU 
tiene razón en intervenir por-
que afectaría la integración 
económica de Norteamérica.
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EL PASADO 22 de agosto el embajador 
de EU en México, Ken Salazar, criticó en 
conferencia la propuesta de reforma.
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 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ambos mandatarios consideraron eso como una “viola-
ción a la soberanía”, y el Ejecutivo federal de plano recha-
zó la petición de diálogo del diplomático estadounidense 
porque, dijo, “es un asunto de los mexicanos y se está ‘re-
solviendo’ en las instituciones de nuestro país”, y la Presi-
denta electa le recomendó “revisar bien” la iniciativa por-
que “éste es un caso en el que decidimos soberanamente 
las y los mexicanos”, lo que a la larga tendrá consecuen-
cias en la relación no sólo bilateral sino trilateral, porque 
también Canadá emitió alertas.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció ayer 
uno de los nombramientos más importantes y esperados 
de su Gobierno: el del ingeniero Víctor Rodríguez Padilla 
como nuevo director general de Pemex, que, contra lo 
que se asegura, declaró que “no es una empresa muerta 
ni está tan mal, como piensan, los medios le exageran un 
poco, o mucho”.
Reconoce el nuevo titular de la petrolera —con 
maestría en Ingeniería Energética y doctorado en Econo-
mía— que hay una situación financiera compleja de esa 
empresa que se está atendiendo y otra, que se enfrenta 
coordinadamente con la Secretaría de Hacienda.
Severa crítica de The Washington Post a la reforma 
judicial que pone en riesgo la independencia de ésta y el 
Estado de derecho, al señalar que Estados Unidos tiene 
razón en intervenir porque podría frenar la integración 
económica y el acuerdo comercial México-Canadá, que 
tienen intereses mutuos que además abarcan migración, 
crimen organizado y seguridad nacional.
Grupos de jueces, magistrados y personal del Poder Ju-
dicial se congregaron ayer frente a la sede de la Cámara de 
Diputados para protestar por la reforma, al mismo tiem-
po que era discutida en la Comisión de Puntos Constitu-
cionales, y la dejará lista para que se apruebe el mismo 
domingo 1 de septiembre, último mes de este Gobierno.
Por lo menos tres nuevos senadores de oposición se 
volverán multimillonarios si aceptan convertirse en mo-
renistas, para que la bancada de la Cámara alta, como la 
baja, de San Lázaro, tenga mayoría calificada.
La FGR puede citar al expresidente Peña, declaró AMLO, 
para que responda si fue el autor de la “verdad histórica” 
del caso Ayotzinapa.

Al mismo tiempo que en San Lázaro, 
los diputados salientes apresuraron 

la discusión en comisiones de la reforma 
al Poder Judicial que los entrantes apro-
barán y “regalarán” al Presidente López 
Obrador, tras la instalación de la LXVI Le-
gislatura el próximo domingo, escaló la 
discrepancia de él y la Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, con el embajador 
de Estados Unidos, Ken Salazar, luego de 
que éste advirtió que en la elección de 
jueces se infiltre el narcotráfico y se afec-
te también la relación comercial entre los 
dos países y Canadá.

DISCREPAN PRESIDENTES-
EMBAJADOR DE EU

PULSO POLÍTICO

“Tratado no es para que 
cedamos la soberanía”
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador rechazó platicar con el embaja-
dor de Estados Unidos en México, Ken Sa-
lazar, para abordar el tema de la reforma 
judicial, ya que, dijo, es un asunto que le 
corresponde a los mexicanos: “Es como si 
yo pido ir a Washington a dialogar sobre la 
venta de armamento”.

Durante su conferencia de prensa, dejó 
en claro al gobierno estadounidense que 
no se aceptan imposiciones extranjeras 
bajo el pretexto de cuidar el tratado co-
mercial entre ambas naciones, ya que éste 
no es para ceder autonomía.

“Diálogo siempre debe haber; el asunto 
es que los temas relacionados con Méxi-
co pues nos corresponden a nosotros; no 
pueden venir extranjeros, nin-
gún gobierno extranjero, a tratar 
asuntos que sólo corresponden 
a los mexicanos; es un principio 
básico de independencia, de so-
beranía. Es como si yo pido ir a 
Washington a dialogar sobre la 
venta de armamento para hacer 
la guerra en el mundo, ¿qué me 
tengo yo que meter? Este tema 
es un asunto de los mexicanos 

y se está resolviendo en las instituciones 
de nuestro país y ahí andan buscando la 
forma, dándole la vuelta, se andan por las 
ramas; dicen: ‘Es que como hay un tratado 
comercial, nos podemos meter’”, reclamó.

Apuntó que el tratado comercial no es 
para que los mexicanos cedan su sobera-
nía, sino para mantener una buena rela-
ción económica y comercial que conviene 
a las dos naciones, pero no para que Mé-
xico se convierta en un apéndice, en una 
colonia o un Estado asociado, aun cuando, 
acentuó, hay algunos que lo quisieran.

El mandatario respondió al diplomáti-
co el llamado a no pelearse entre gobier-
nos, así como la solicitud para hablar del 
tema de la reforma judicial y los riesgos 
que implicaría la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros por voto popular.

“No, no, si no es pleito, es nada más 
aclarar que somos países in-
dependientes y soberanos, 
que somos muy respetuosos 
de nuestra relación de amis-
tad, de cooperación, pero no 
es posible que un embajador 
extranjero opine lo que está 
bien o lo que está mal en nues-
tro país; ésa no es la función de 
un embajador”, advirtió López 
Obrador.

Descarta que afecte inversiones

Claudia a Ken Salazar: 
“revise bien” la reforma

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, pidió al em-
bajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, “conocer 

bien” la reforma al Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) y subrayó que la enmienda 
es un asunto que sólo le compete a los 
mexicanos, luego de que el representante 
diplomático emitió un pronunciamiento 
en contra de dicho proyecto.

“El diálogo nunca está cerrado, pero 
hay cosas que nos competen a los mexi-
canos y hay otras que sí nos competen a 
la relación; entonces, el tema del Poder Ju-
dicial es una decisión soberana del pueblo 
de México. Si después de eso quieren ver 
cómo está incorporado en el tratado, con 
gusto”, dijo en conferencia.

La semana pasada, el diplomático esta-
dounidense advirtió que la reforma repre-
senta un riesgo para la relación comercial 
entre ambos países.

“La elección directa de jueces represen-
ta un riesgo mayor para el funcionamien-
to de la democracia en México… Amenaza 
la histórica relación comercial que hemos 
construido, la cual depende de la confian-
za de los inversionistas… Podría hacer más 
fácil que los cárteles y otros actores malig-
nos se aprovechen de jueces inexpertos 
con motivaciones políticas”, fueron algu-
nas de las declaraciones de Salazar.

En respuesta, ayer, la exmandataria ca-
pitalina señaló que, antes de que se emita 
alguna opinión, se debe conocer la pro-
puesta de reforma e incluso le indicó que 
puede consultarla en Internet.

Recalcó que el diálogo con EU no está 
cerrado y, aunque coincidió en que el 
tema involucra el tratado comercial, des-
cartó que esto atente contra el Estado de 
derecho y las inversiones.

“Dicen que el Poder Judicial tiene que 
ver con el tratado; pues obviamente, las 
leyes, el Estado de derecho, tienen que 
ver con las inversiones. Pero esta idea de 
que ‘si se eligen los jueces, se va a perder el 
Estado de derecho’, es falsa… Antes de que 
se opine, es importante que se conozca 
bien toda la propuesta, está en el Internet, 
la pueden revisar. Ya se está discutiendo 
(en la Cámara de Diputados)”, mencionó.

Calificó como “absurdo” el señalamien-
to de detractores contra la reforma, que 

LA PRESIDENTA electa res-
ponde a embajador de EU que 
enmienda al PJ es una decisión 
que compete a mexicanos; 
hay diálogo, pero no tenemos 
por qué discutir todo, dice

acusan que ésta significará crear un am-
biente “más autoritario” que el anterior, 
pues subrayó que, en el modelo vigente, 
las designaciones dependen de las pro-
puestas que haga la Presidencia. Criticó al 
actual sistema de justicia por la liberación 
que se ha dictado para presuntos crimina-
les o las resoluciones que echaron abajo 
diversas reformas del sexenio.

Recalcó que, a pesar de la estrecha rela-
ción entre ambas naciones, ello no impli-
ca que cada decisión deba ser consultada.

“Hay casos especiales como Ecuador… 
pero con EU siempre va a haber diálogo, 
pero no tenemos por qué discutir todo; 
hay cosas que son de las mexicanas y 
mexicanos y se trabajará en el asunto de 
difundir qué decisión tomamos las y los 
mexicanos para que se conozca en EU, 
pero es importante que se difunda qué es 
lo que se está planteando. Es una decisión 
bien trabajada”, insistió.

Negó que este hecho implique cambios 
en la relación con el embajador.

EL DIPLOMÁTICO reviró 
en entrevista de televisión a 
Sheinbaum que en su país no 
se eligen a jueces federales, 
con excepción de Texas, 
“pero no es el mejor sistema”.

SALAZAR pidió 
al Presidente 
AMLO “no pelear” 
y seguir con el 
“gran trabajo” que 
han hecho ambas 
naciones.

EL DIÁLOGO 
nunca está ce-

rrado, pero hay cosas 
que nos competen 
a los mexicanos. El 
tema del PJ es una 
decisión soberana. 
Si después de eso 
quieren ver cómo 
está incorporado en el 
tratado, con gusto”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta electa

DIÁLOGO 
siempre debe 

haber; el asunto es 
que los temas rela-
cionados con México 
nos corresponden a 
nosotros. No pueden 
venir extranjeros a 
tratar asuntos que 
sólo corresponden a 
los mexicanos”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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Morena, PT y Partido Verde 
presumieron tener “ama-
rrados” a los senadores 
electos del PRD Araceli 

Saucedo Reyes y José Sabino Chavo He-
rrera para acercarse a la mayoría califica-
da en la Cámara alta, con la que podrían 
aprobar reformas a la Constitución, 
como la que se busca hacer al Poder Ju-
dicial de la Federación.

Luego de que tanto el coordinador 
del PVEM en el Senado, Manuel Velasco, 
como el morenista Félix Salgado, asegu-
raron que ya tienen los tres votos que les 
hacen falta a la 4T para sacar adelante 
la reforma constitucional al sistema de 
justicia penal, fuentes del Senado con-
firmaron a La Razón que los dos que ya 
están bien seguros de que acompañarán 
a Morena en la votación son los perredis-
tas, quienes —explicaron las fuentes—, al 
no tener bancada, optarán por irse con el 
“mejor postor”.

Sin embargo, el líder nacional del sol 
azteca, Jesús Zambrano, advirtió que 
ante la especulación de que ambos se-
nadores ya se comprometieron con Mo-
rena y el Gobierno a dar sus votos, los 
exhortó a “no traicionar” los principios 
de su partido.

Al respaldo de los legisladores del sol 
azteca, subrayaron las fuentes consulta-
das, probablemente se obtenga el tercer 
voto de Manlio Fabio Beltrones Rivera, 
quien fue dejado fuera de la bancada del 
PRI por su conflicto con el líder nacional 
tricolor, Alejandro Moreno.

Dijeron que otro que puede ser con-
vencido de sumarse a esa mayoría ca-
lificada de Morena y sus aliados es el 
exgobernador de Yucatán, Mauricio Vila, 
quien durante su gestión trabajó en co-
laboración estrecha con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Si el Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) ratifica la 
distribución legislativa que hizo el INE 
la semana pasada, Morena tendría 83 se-
nadores en la próxima legislatura por la 
alianza con PT y PVEM, por lo cual, con 
los tres sufragios, alcanzaría 86, suficien-
tes para sacar la reforma judicial, como 
lo establece la Carta Magna al tratarse de 
una modificación constitucional.

Luego de registrarse como senador 
para su segundo periodo en la Cáma-
ra alta, Manuel Velasco aseguró que el 
bloque de la Cuarta Transformación ya 
cuenta con los tres votos que le faltan 
para obtener la mayoría calificada.

“No nos faltan”, aseguró el coordina-
dor del Verde, y agregó que “ya lo van a 
ver. Es muy probable. Se está constru-
yendo el diálogo”. Reiteró que está en 
un “99.9 por ciento” seguro de que los 
tres votos para la mayoría calificada ya 
se tienen.

Sin embargo, no dio a conocer quiénes 
son los senadores o senadoras que los 
apoyarán en la LXVI legislatura, la cual 
comenzará el 1 de septiembre próximo. 
Explicó que “a la hora de las votaciones se 
verá quiénes son los que se han sumado”.

Lo anterior también fue anticipado 
por el legislador guerrerense Félix Salga-
do, quien el viernes anterior dijo que ya 
se contaba con esos tres votos necesarios 
para la supermayoría.

Asegura contar con 2 perredistas

4T presume tener votos para
mayoría calificada en Senado

EL LEGISLADOR del PVEM, Manuel Velasco, señala que los sufragios de oposición son “99.9%” 
seguros para respaldar la Reforma Judicial; Zambrano pide no traicionar principios de su partido

Aval del INE “fue día de la 
democracia”, dice Ejecutivo
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

TRAS APROBARSE la distribución de 
diputaciones plurinominales que dan la 
mayoría calificada a Morena, PT y PVEM 
en la Cámara baja, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador rechazó que haya 
sido un “viernes negro” y afirmó que fue 
“el día de la democracia”.

“Ahí andan nuestros adversarios ha-
blando de que está destruido México, 
que le pregunten a la gente (…) El viernes 
negro andan diciendo, si fue el día de la 
democracia”, expresó.

En la habitual conferencia matutina, 
rechazó que esa mayoría calificada ob-
tenida en la Cámara de Diputados tenga 
como objetivo modificar la Constitución 

para restablecer la reelección en México, 
según, dijo, lo señalaron los opositores.

“Yo les diría con toda franqueza que 
se serenen, que nosotros somos respe-
tuosos del Estado de derecho, de un 
auténtico Estado de derecho, acerca de 
la reforma a la Constitución o de tener 
mayoría calificada porque queremos 
reformarla para que se restablezca o se 
instaure la reelección porque yo quiero 
regresar. Que por favor entiendan: soy 

“Les digo algo, ya están”, señaló, tras 
negarse a revelar los nombres de los se-
nadores convencidos. “No, no puedo de-
cir, pero ya están, hay mayoría calificada 
en el Senado”, declaró entonces.

Los senadores electos Araceli Saucedo 
y Sabino Herrera, al ser cuestionados por 
una reportera sobre si ellos serían quie-
nes den los votos necesarios a Morena 
para la mayoría calificada, la michoacana 
sólo exclamó: “Sin comentarios”, y su 
compañero guardó silencio. De inmedia-
to se subieron a una camioneta y abando-
naron el edificio senatorial.

Saucedo es originaria de Salvador Esca-
lante, Michoacán, y desde el 2002 cuenta 
con trayectoria política en el partido del 
sol azteca; hasta este año fue electa sena-
dora. Mientras tanto, Chavo Herrera, de 
Villahermosa, Tabasco, en el 2012 ganó la 
elección para diputado local por Cárdenas 
y Huimanguillo; en el 2015 fue electo al-
calde de este último municipio y buscó la 
reelección en el 2018, la cual perdió.

El dirigente nacional perredista, Jesús 
Zambrano, hizo un llamado enérgico a 
esos dos legisladores a no “traicionar” a 
las mujeres y hombres que les dieron su 
confianza.

“Desde el PRD expreso mi confianza 
en que nuestra senadora electa de Mi-
choacán, y el senador electo de Tabasco, 
voten en congruencia con los principios 
democráticos de nuestro partido; no trai-
cionen a las mujeres y hombres que les 
dieron su confianza y contribuyan con 
ello a frenar las pretendidas reformas 
morenistas reaccionarias.

“Subrayo lo de la represen-
tación perredista en este órga-
no legislativo, porque se han 
acentuado las versiones en 
el sentido de que ya se com-
prometieron con el Gobierno. 
Ténganlo por seguro, com-
pañera y compañero, que un 
enorme sector de la sociedad 
les reconocerá su congruencia 

maderista, soy partidario del sufragio 
efectivo, no reelección”, precisó.

Más adelante, calificó de ridículos y de 
pena ajena los señalamientos de los inte-
lectuales Enrique Krauze y Héctor Agui-
lar Camín por asegurar que a partir del 1 
de octubre se instaurará en México una 
monarquía o una dictadura; entonces, “a 
prepararnos todos porque el día 1 de oc-
tubre vamos a coronar a Claudia Carlota 
de México”, dijo.

Mediante su cuenta de X, Krauze escribió 
el 22 de agosto pasado que “después de ser 
una monarquía, el 4 de octubre de 1824 Mé-
xico se convirtió en una república. Pasaron 
200 años. En septiembre de 2024 México 
dejará de ser una república para convertirse 
en una monarquía. ¿Lo permitiremos?”.

Para el mandatario federal “es ridículo; 
esto no tiene fundamento histórico, no 
tiene rigor científico, es de burla”.

Agregó que “han llegado a un nivel de 
confusión, de obcecación, que raya en el 
ridículo de los que se supone son los más 
inteligentes, los intelectuales del país, dan 
pena ajena”.

y valentía. Recuerden: es por México, 
por los valores democráticos y de jus-
ticia social por los que hemos luchado 
durante tantos años; tenemos confian-
za en que actuarán congruentemente”, 
puntualizó.

Al referirse al tema, la senadora de 
Morena Martha Lucía Mícher aseguró 
que el bloque de la Cuarta Transforma-
ción está “casi a punto de ser mayoría” 
en la Cámara alta. Adelantó que invitará 
a una mujer para completar uno de los 
tres votos faltantes para la mayoría ca-

lificada y con ello poder pasar 
reformas constitucionales sin 
necesidad de consensos.

“Yo sí tengo un prospecto”, 
aseguró la guanajuatense, 
aunque se negó a revelar el 
nombre porque “se puede ce-
bar”. “Les puedo asegurar que 
a quien yo quiero invitar no 
va a ser vetada. Y es mujer”, 
apuntó.

EN LA DISTRIBUCIÓN de 
senadurías, se dejó fuera al 
coordinador nacional de MC, 
Dante Delgado, para cumplir 
el objetivo de paridad en la 
representación legislativa.

AHÍ ANDAN nuestros adversarios 
hablando de que está destruido 

México, que le pregunten a la gente (…) El 
viernes negro andan diciendo, si fue el día de la 
democracia”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

DESDE EL 
PRD expreso 

mi confianza en que 
nuestra senadora 
electa de Michoacán, 
y el senador electo 
de Tabasco, voten en 
congruencia con los 
principios demo-
cráticos de nuestro 
partido; no traicionen 
a las mujeres y hom-
bres que les dieron su 
confianza”

JESÚS ZAMBRANO
Dirigente nacional 
del PRD

Legisladores que, se prevé, acompañarán a la 4T en el Senado.

SE PODRÍAN SUMAR

Araceli Saucedo 
Reyes
Senadora electa 
 del PRD

José Sabino 
Herrera Dagdug
Senador electo  
del PRD

Mauricio Vila 
Dosal 
Senador electo  
del PAN

Manlio Fabio 
Beltrones
Senador electo  
del PRI

“ASEGURADOS” POSIBLE

ACTUALMEN-
TE, los partidos 
Morena, PT y 
PVEM tienen 71 
integrantes en 
el Senado de la 
República.

El partido guinda y aliados están  a tres 
lugares de alcanzar la mayoría  en el Senado.

CERCA

86

83

40

5

MAYORÍA 
CALIFICADA

Morena 
PT-PVEM

PAN
PRI-PRD

MC

Fuente|INE Cifras en unidades
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ANA LUCÍA Medina, fundadora de Sociedad Civil México, ayer en la entrega de firmas.

El TEPJF recibe impugnaciones contra la 4T

Van mil 688 recursos 
contra supermayoría

LA SALA Superior asegura que los 5 magistrados analizarán y 
resolverán las objeciones contra Morena y aliados; Mónica Soto 
se reúne con empresarios banqueros e instituciones bursátiles

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

L a Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) ha reci-
bido de manera directa mil 688 

medios de impugnación contra el acuer-
do del Instituto Nacional Electoral (INE), 
correspondiente a la asignación de dipu-
tados plurinominales.

En una breve tarjeta informativa, ga-
rantizó que, con base en la Constitución y 
en la ley electoral, los cinco magistrados 
analizarán y resolverán las impugnacio-
nes del PRI, PAN y Movimiento Ciudada-
no en los plazos establecidos, con el fin 
de que el Poder Legislativo se integre.

Los partidos de oposición tuvieron 
48 horas para impugnar ante el TEPJF 
el acuerdo del INE que el viernes pasado 
asignó a Morena y sus aliados 364 dipu-
taciones federales plurinominales, las 
cuales garantizan una mayoría calificada 
para aprobar reformas constitucionales.

Al cerrarse el plazo de impugnacio-
nes, el Tribunal Electoral tiene 72 horas 
para resolver, por lo que se espera que 
en sesión del miércoles los magistrados 
resuelvan si confirman o no esa mayoría 
calificada al partido oficial y sus aliados.

Entrevistado en la sede del TEPJF des-
pués de una reunión con los magistrados 
Janine Otálora y Reyes Rodríguez, el cons-
titucionalista Diego Valadés opinó que el 
INE fue incongruente porque registró a 
Morena como una coalición, pero entregó 
plurinominales como a un partido político.

Además, sostuvo que el instituto leyó 
la Constitución contra su propio conteni-
do, pues ahí se establece que el propósito 
de limitar en ocho por ciento la sobrerre-
presentación es para que las fuerzas de 
oposición no estén marginadas.

“El INE registró, para efectos de la frac-
ción primera del artículo 54, a una coa-
lición, pero para efectos del ‘premio’ del 
ocho por ciento, conforme a la fracción 
IV y V del artículo 54, los consideró como 
partidos”, remarcó. 

Informó que, ante los magistrados, 
“señalamos que esto es incongruente y 
que lleva a una clara reducción al absur-
do, porque de haber sido cuatro los parti-
dos integrantes de la coalición, en vez de 
darles 74 por ciento, les habrían dado 82 
por ciento y de haber sido cinco les hu-
bieran dado 90 por ciento”.

Los integrantes del Observatorio Ciu-
dadano integrado por los constituciona-
listas y expertos electorales Jorge Alco-
cer, Diego Valadés, Arturo Núñez, Jesús 
Orozco, Morelos Canseco, Rodrigo Mora-
les y Alma Zamora, presentaron un “ami-
cus curiae” en contra de la supermayoría 
que otorgó el INE a Morena, PT y PVEM.

En tanto, la presidenta del TEPJF, 
Mónica Soto, se reunió en privado con 

los dirigentes de cúpulas empresariales, 
banqueros e instituciones bursátiles, en 
la sede del tribunal, para intercambiar 
impresiones sobre la etapa de conclusión 
del Proceso Electoral Federal 2023-2024.

Al encuentro asistieron José Medina 
Mora, dirigente nacional de la Confede-
ración Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex); Julio Carranza Bolívar, pre-

sidente de la Asociación de Bancos de 
México (ABM); Álvaro García Pimentel, 
titular de la Asociación Mexicana de Ins-
tituciones Bursátiles (AMIB).

También acudieron el presidente de 
la Asociación Mexicana de Afores (Ama-
fore), Guillermo Zamarripa Escamilla, así 
como representantes del Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE).

ONG piden revertir la  
distribución de pluris
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

INTEGRANTES de la denominada 
Marea Rosa y la organización UNID@S 
presentaron un recurso amicus curiae 
ante la Sala Superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), con más de 152 mil firmas para 
frenar la sobrerrepresentación de More-
na, PT y Partido Verde Ecologista en la 
Cámara de Diputados.

Encabezados por Guadalupe Acosta, 
del Frente Cívico Nacional; Francisco 
Torres Landa, de UNE México, y Ana 
Lucía Medina, de Sociedad Civil Mé-
xico, los manifestantes de Marea Rosa 
destacaron que el recurso legal propone 
la importancia de salvaguardar la plura-
lidad en el Congreso de la Unión y los 
derechos de las minorías.

Pidieron a los magistrados electorales 
realizar una interpretación sistemática 
de lo establecido en el artículo 54 de la 
Constitución y considerar que los te-
chos de sobrerrepresentación 
se aplican para toda fuerza po-
lítica y no a partidos de manera 
individual.

Con decenas de carpetas que 
contenían las firmas ciudada-
nas donde expresan su rechazo 

al acuerdo del Consejo General del INE, 
que avaló la súper mayoría legislativa de 
Morena y sus aliados el viernes pasado, 
confiaron que los magistrados actúen 
conforme a la ley en la resolución de las 
impugnaciones a la distribución de plu-
ris, que será a más tardar este miércoles.

Acosta Naranjo demandó a los miem-
bros del TEPJF excusarse desde ahora 
de la posibilidad de ser ministros de la 
Suprema Corte en 2027, como lo señala 
la reforma judicial, ya que lo consideró 
un “intento corruptor” para favorecer 
con su fallo al partido oficial.

“Si van a votar por la sobrerrepresen-
tación, lo mínimo que tienen que hacer 
es excusarse de ser candidatos a minis-
tros, porque si no, están teniendo un 
conflicto de interés”, advirtió.

Francisco Torres Landa afirmó, por su 
parte, que Morena pretende sobornar a 
los magistrados con un contenido favo-
recedor en la reforma judicial que se dis-
cute en la Cámara de Diputados.

“Les están diciendo que si ellos ava-
lan esta reforma no los van a re-
emplazar con el voto popular y 
además los exentaría del perio-
do para poder subir a la Corte. 
Me parece que esto es suma-
mente delicado y no se pueden 
prestar a un soborno”, aseguró.

Depende de la 
FGR citar a EPN, 
dice el Ejecutivo

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL DEMANDAR a Tomás Zerón en-
tregarse a las autoridades mexicanas, el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor aseguró que dependerá de la Fiscalía 
General de la República (FGR) llamar a 
declarar al exmandatario Enrique Peña 
Nieto, si tiene elementos para hacerlo en 
relación con la llamada “verdad histórica” 
en la desaparición de los 43 estudiantes 
de Ayotzinapa.

“Si la Fiscalía considera que se puede 
y se debe, y hay elementos para llamar a 
declarar al expresidente (Enrique) Peña, 
depende de la Fiscalía hacerlo; nada más 
que se me hace del señor (Tomás) Zerón 
muy truculento el que ahora esté echán-
dole la culpa al presidente Peña”, afirmó.

Dejó en claro que no protege a Peña 
Nieto como se ha insinuado desde hace 
tiempo. “Yo no protejo a nadie, no soy 
cómplice, no establezco complicidad con 
nadie, actuamos con apego a la verdad 
porque no vamos a utilizar chivos expia-
torios o hacer lo que antes aplaudían los 
medios, lo espectacular”, sostuvo.

Consideró que ayudaría mucho que el 
exdirector de la Agencia de Investigación 
Criminal (AIC) declare y asuma su respon-
sabilidad en el delito de tortura por el que 
fue acusado por algunas personas deteni-
das que, presuntamente, participaron en 
la desaparición de los 43 jóvenes.

Recordó que ha enviado dos cartas a los 
primeros ministros de Israel para que ayu-
den en la extradición del exfuncionario a 
México, y no sigan protegiendo en ese 
país a quien es presuntamente responsa-
ble de tortura, violación de derechos hu-
manos y desaparición de jóvenes.

Sin embargo, “no ha habido respuesta; 
¿por qué se le protege en Israel al señor 
Zerón?”, insistió durante la conferencia 
de prensa mañanera en Palacio Nacional.

Refirió que no se llamó al expresiden-
te Enrique Peña porque el exprocurador 
general de la República, Jesús Murillo Ka-
ram, se responsabilizó de ese hecho.

PADRES de los 43 normalistas en la 115 acción global por 
Ayotzinapa, el pasado 26 de abril.

ENTRE los recursos promovi-
dos está el de la excandidata 
presidencial Xóchitl Gálvez 
Ruiz, mismo que quedó 
registrado en el expediente 
SUP-REC-1328/2024.

SEGÚN un documento de 
la Comisión de la Verdad, Zerón 
afirma que Enrique Peña Nieto 
instruyó a fabricar “La Verdad 
Histórica” que los jóvenes fue-
ron incinerados un basurero.

Mil firmas pre-
sentó Marea Rosa 
contra la sobrerre-

presentación
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SI LA 
FISCALÍA 

considera que se 
puede y se debe, 
y hay elementos 
para llamar a 
declarar al expre-
sidente (Enrique) 
Peña, depende de 
la Fiscalía hacerlo”

ANDRÉS  
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
Presidente  
de México
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| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

E ntre amparos, juicios laborales 
e incertidumbre y vacíos de 
comunicación, el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) 

nacional pelea por quedarse con su sede 
histórica y con dos inmuebles más, de los 
siete que constituyen su patrimonio de 
bienes inmobiliarios.

De acuerdo con los registros oficiales, 
el sol azteca cuenta con siete inmuebles 
de su propiedad que van a estar entre los 
bienes que se le puedan quitar a la fuerza 
política al retirarle el registro.

La primera de ellas es la sede histórica 
en Monterrey 50 en la colonia Roma, en 
la Ciudad de México, con un costo de 25.4 
millones de pesos, a la que se suma la ac-
tual sede nacional en Benjamín Franklin 
en la zona de Patriotismo, con un valor 
estimado de 160 millones de pesos.

Otras instalaciones del PRD son Du-
rango 338 y Bajío 16 en la Roma; Odon-
tología 16, en Copilco Universidad, así 
como Refinería Minatitlán 22 y 26 en la 
colonia Petrolera, Taxqueña.

No obstante, el dirigente nacional, 
Jesús Zambrano Grijalva, aseguró que 
salvarán al menos tres de las sedes, ya 
que fueron compradas con donaciones 
y recursos de militantes: Monterrey 50, 
Durango 338 y Odontología 16.

En entrevista con La Razón, explicó 
que el proceso aún no concluye, lo que 
puede tardar al menos tres a cuatro se-
manas más. “Hay que esperar el término 
del procedimiento y lo que vaya decre-
tando el Instituto Nacional Electoral 
(INE) en cada momento. Los inmuebles 
son de varios cientos de miles de pesos 
que cuentan, como todas las propie-
dades que tiene el PRD, pero algunas 
de ellas, como Monterrey, Durango y 
Odontología, no fueron compradas en 
su momento con prerrogativas oficiales, 
sino con donativos especiales y cuotas de 
militantes”, sostuvo.

Por ello, aseguró que esas propieda-
des no se las pueden quitar y no deben 
quedar incautadas, ya que no pertene-
cen a las arcas nacionales; sin embargo, 
ante la pérdida del registro, la incerti-
dumbre persiste sobre quién se las pue-
da quedar.

Zambrano Grijalva aseveró que el in-
terventor asignado para analizar los bie-
nes del PRD no se ha comunicado con 
ellos ni les ha dado a conocer cómo va 
el tema, y por ello esperan que sea en las 
siguientes semanas cuando se dé a cono-
cer a detalle el siguiente proceso, una vez 
que se acaben todos los recursos legales 
que han interpuesto.

Mientras esto ocurre, de manera para-
lela y en la recta final de la existencia de 
este partido, se prevé que la liquidación 
de secretarios y dirigentes comenzará a 
partir de la última semana de septiembre 
o la primera de octubre, una vez que sea 
dada a conocer la notificación oficial de 
que perdió el registro.

Políticos de la jerarquía del sol azteca 
dijeron a La Razón que la información 
ha estado “sumamente cerrada” entre 
los dirigentes y los secretarios, pues en 
realidad desconocen en qué etapa de la 
liquidación se encuentren, ya que algu-
nos de sus representantes hasta dejaron 
de contestar los teléfonos.

@LaRazon_mx
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POR ANTONIO MICHEL

Tras la decisión irracional del INE, la alianza de 
Morena tendrá el control del Congreso, con lo que 
AMLO podrá hacer los cambios que desee sin resis-
tencia. Podrá vengarse del Poder Judicial, blindar la 
continuidad de Morena en el poder y grabar su legado 
en la Constitución. El riesgo es que prevalezcan am-
biciones políticas sobre democracia. Este mes enmar-
cará la huella de un sexenio y pavimentará el camino 
sobre el que marchará el siguiente, con el riesgo de 
dejar baches.

Con una aprobación del 73% (de acuerdo con las 
últimas encuestas) y el mismo porcentaje de presen-
cia en el Congreso, AMLO reta públicamente en una 
mañanera a los 5 empresarios más importantes a dar 
su opinión sobre la representación de Morena en el 
Congreso, sutilmente mostrando que los diez prime-
ros en la lista han crecido sustancialmente sus rique-
zas en este sexenio, en gran parte por las concesiones 
que les ha otorgado el gobierno.

El primer punto en la agenda es la Reforma al 
Poder Judicial. Ni las preocupaciones externadas 
por los gobiernos de EU y Canadá —nuestros princi-
pales socios comerciales— ni los posicionamientos 
emitidos por las principales cúpulas empresariales 
y organizaciones de la sociedad civil han disuadido 
al mandatario de continuar con una iniciativa que no 
solamente puede limitar al Poder Judicial, sino que 
repercutirá en la preparación, el profesionalismo y 
la imparcialidad de los nombramientos de quienes 
velan por la justicia y defienden a los afectados, ade-
más de implicar un monto considerable de recursos 
públicos.

Sin importar que los trabajadores del Poder Judi-
cial estén en huelga ni que nuestro principal acuer-
do comercial, cuya revisión será en dos años, pueda 
peligrar, se ignorará cualquier crítica y obstáculo para 
concentrar el poder en el Ejecutivo y el Legislativo, los 
dos poderes que a partir de septiembre controlarán 
Morena y sus aliados, en menoscabo de un retroceso 
que esto implicará para el progreso incipiente en la 
democratización del país.

Enmarcar los programas sociales y el incremento 
del salario mínimo cimentarán los logros que el go-
bierno presume, sin pensar en las repercusiones que 
puedan tener para las finanzas públicas y la economía. 

Claudia Sheinbaum deberá lidiar con un escenario 
mucho más adverso que el que deja AMLO. Bastará 
referirse a la opinión pública que había previo a las 
elecciones, sobre una economía estable y un proce-
so democrático que puso a la primera presidenta del 
país, para contrastar con las notas que pululan ahora, 
alusivas a una macroeconomía fragmentada, un des-
equilibrio de poderes y una centralización del poder 
en un solo partido, para entender el peligro del mes 
que viene.

La espada de Damocles apunta a Morena, “ya que 
un gran poder conlleva una gran responsabilidad”. 
Deberán entender que el camino que se trace en este 
mes, mientras más llano sea, será más fácil que otros 
caminen donde el próximo gobierno eventualmente 
pudiera tropezar.

E l 1 de septiembre marcará el 
inicio del último mes de López 

Obrador como Presidente, pero será 
el mes más importante del sexenio. 

EL MES QUE DURARÁ 
UN SEXENIO

ARISTA

LA SEDE ubicada en la calle de Monterrey, 
número 50, en la colonia Roma Norte.

EL DIRIGENTE nacional del sol azteca, en imagen de archivo.
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LUEGO de la contienda del 2 
de junio, el PRD perdió su re-
gistro tras 36 años de historia. 
Ese mismo mes fue notificado 
por el INE sobre el inicio de la 
“fase de prevención”.

Siguen amparos y juicios laborales

PRD pelea por 
quedarse con 3 
de 7 inmuebles
EL LÍDER nacional, Jesús Zambrano, afirma que buscarán sal-
var las sedes que fueron compradas con donaciones y recursos 
de militantes; tratan de sortear la liquidación de trabajadores

“Literalmente hay cero comunica-
ción entre la dirección nacional. No nos 
han llamado para nada, el único que tie-
ne algún tipo de comunicación es el de 
finanzas. Yo investigué por fuera, con 
gente del interventor y del INE. Están 
esperando la resolución de un amparo, 
del que no nos avisaron, pero lo de la im-
pugnación ya fue resuelto y se perdió el 
registro”, explicó uno de los secretarios 
de confianza, que no quiso que se dé a 
conocer su nombre.

De esta forma, explicó que se espera 
que se agoten todos los recursos inter-
puestos para, en una sesión 
del Consejo General, darlo a 
conocer, aunque aclaró que 
realmente no hay nada que 
hacer, ya que el registro está 
perdido.

“Como todavía no tenemos declarato-
ria, los dirigentes estamos en la nómina 
y tengo entendido que nos van a pagar 
hasta septiembre; por ello, en la última 
semana de ese mes nos van a liquidar o 
a principios de octubre. Solamente es la 
dirección nacional como tal, secretarios y 
dirigentes”, explicó.

Además, uno de los empleados de 
confianza del sol azteca dijo a este diario, 
de manera anónima, que existen algu-
nos juicios laborales en proceso contra 
el partido, debido a que los trabajadores 
piden más dinero del que les dieron en 
su liquidación.

“Están demandando por más dinero, 
pero en el PRD no te dejaban tener an-
tigüedad, ya que los contratos eran por 
seis meses y pues no hay mucho que re-
clamar”, explicó.

Añadió que recientemente 
hubo recontratación, pero sólo 
del agente que lleva finanzas y 
eso es para cerrar y “cuadrar” 
las cifras antes de que les qui-
ten todo.

Por ciento de los 
votos tuvo el PRD 

en junio pasado

1.8

HAY QUE ESPERAR el término del 
procedimiento y lo que vaya decretan-

do el Instituto Nacional Electoral (INE) en cada 
momento. Los inmuebles son de varios cientos 
de miles de pesos que cuentan, como todas las 
propiedades que tiene el PRD”

JESÚS ZAMBRANO
Dirigente nacional del PRD
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Sheinbaum nombra a Víctor Rodríguez Padilla 

LA PRESIDENTA electa destaca la experiencia en el sector 
energético del académico e investigador; la empresa no está 
muerta ni está tan mal, asegura el próximo funcionario

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, anunció al 
académico Víctor Rodríguez Pa-
dilla como el próximo director 

general de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
empresa que, aseguró el próximo funcio-
nario, no está “muerta”.

Se trata de un físico de formación, con 
visión nacionalista, a quien la próxima 
mandataria conoce desde años y junto a 
quien escribió diversos artículos; además, 
lo destacó por ser posiblemente el primer 
físico en cursar una maestría en Ingeniería 
en Energía y tener 42 años de experiencia.

En su currículum se enlista su paso 
como profesor de posgrado de la UNAM y 
miembro del Sistema Nacional de Inves-
tigadores; asesor del Senado, la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), el Con-
sejo de la Judicatura, la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) y diversas 
dependencias. También, consultor de la 
Comisión Económica para América La-
tina y el Caribe (Cepal), la Organización 
Latinoamericana de Energía, la Oxfam e 
Iniciativa Climática México.

Se le destacó como experto en econo-
mía y política de la energía, organización y 
regulación de las industrias de la energía, 
seguridad y transición energética, petró-
leo, gas natural, electricidad e integración 
energética en América del Norte.

Al tomar la palabra, Rodríguez dijo que 
su encargo será un honor, pero también 
un reto y una gran responsabilidad que 
enfrentará con un equipo de profesiona-
les con experiencia y visión nacionalista.

Tras su paso como asesor de Laura Itzel 
Castillo, consejera de Pemex, relató que 
en los últimos años se rescató a la paraes-
tatal y ahora se está a punto de consolidar 
la autosuficiencia, por medio de acciones 
como limitar las importaciones.

“Hemos rescatado a Pemex, quedó des-

hecho con las políticas neoliberales que se 
hicieron durante todo ese periodo de seis 
sexenios; nos entregaron una empresa de-
vastada, en ruinas, refinerías cayéndose a 
pedazos, que afortunadamente se han 
restituido, y estamos en proceso de au-
mentar su capacidad… Estamos a punto 
de llegar a la autosuficiencia”, dijo.

Subrayó que una de las encomiendas 
que le ha hecho Claudia Sheinbaum es 
dejar la producción en 1.8 millones de ba-
rriles de petróleo por día.

Aseguró que se hizo frente a la “madu-
rez geológica” que provocó en los últimos 
años la caída en la producción de petró-

leo, a lo que se sumó la “falta de inversión, 
descuido, negligencia y también plan con 
maña para poder privatizar la empresa”.

En cuanto al tratamiento de la deuda 
de Pemex, aseguró que en la actual admi-
nistración ha habido pago puntual y hacia 
el futuro se plantean proyectos nuevos.

“Pemex, no es una empresa muerta ni 
está tan mal como piensan. Los medios 
la exageran un poco o mucho… Efectiva-
mente, hay una situación financiera, la es-
tamos atendiendo. Hemos sido muy, muy 
responsables en los pagos, en la puntuali-
dad; eso ha sido impecable y eso no lo han 
reconocido algunas calificadoras”, dijo.

“Queremos combustibles  
limpios y sustentabilidad”
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EN MANOS de este académico quedará 
parte de una de las políticas vitales deter-
minadas por la Presidenta electa Claudia 
Sheinbaum: alcanzar la soberanía energé-
tica del país. Al recibir el encargo, se dijo 
alegre de aceptar el “reto y responsabili-
dad” que el objetivo significa y para lo cual 
adelantó que ya trabaja por conformar un 
equipo de expertos. 

“Es un honor, un reto y una gran res-
ponsabilidad que acepto con alegría, 
entusiasmo y ánimo emprendedor. No 
voy solo; en los días que vienen estaré 
integrando un equipo, un equipo de pro-
fesionales brillantes, con vastos conoci-
mientos, experiencia y convicción nacio-
nalista”, declaró. 

Entre las tareas que asumirá, 
se encuentra la estabilización 
financiera de Petróleos Mexica-
nos (Pemex), así como asegurar 
el financiamiento de los proyec-

tos para los próximos años, lo que traba-
jará junto a Luz Elena González, próxima 
secretaria de Energía, y cabeza del sector, 
así como con el secretario de Hacienda y 
Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O. 

En un segundo punto, subrayó que 
otro reto y compromiso encomendado 
fue el de mantener la producción en 1.8 
millones de barriles diarios, con lo que se 
espera alcanzar el abastecimiento necesa-
rio para las refinerías.

 También, formará parte de las labores 
a emprender en favor del medioambiente, 
para reducir las emisiones contaminantes 
y generar fuentes de energía renovables.

“No queremos contaminar, queremos 
combustibles cada vez más limpios y 
queremos que Pemex contribuya a la 
sostenibilidad de este país… Nosotros ne-

cesitamos mantener la base, la 
base de alimentación de la eco-
nomía en energía, y esa base, 
siendo petróleo y gas, mientras 
hacemos la transición energé-
tica”, dijo.

Instalan mesa 
de transición del 
Gobierno federal

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

DE MANERA formal inició este lunes el 
proceso de transición administrativa del 
Gobierno federal, al instalarse la mesa 
de coordinación para la transición en la 
Secretaría de Gobernación (Segob), con 
el propósito de que se realice de forma 
transparente y ordenada.

En el acto, participaron integrantes del 
actual gabinete del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, y del gabinete 
entrante de la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum. Las secretarias de Goberna-
ción en funciones, Luisa María Alcalde, y 
próxima, Rosa Icela Rodríguez, presidie-
ron el acto protocolario, donde subraya-
ron que este proceso será en un marco to-
tal de colaboración y que no se detengan 
las acciones del Gobierno federal.

Alcalde calificó el proceso de transi-
ción como algo “inédito” y garantizó que 
el Gobierno de López Obrador entregará 
cuentas claras, para dejar en manos de la 
siguiente administración toda la informa-
ción que se requiera en tiempo y forma.

“Tenemos la plena seguridad de que 
esta transición será inédita, transparente, 
eficaz, porque representamos el mismo 
proyecto de transformación. Va a existir 
plena y absoluta disposición y colabora-
ción. El gabinete designado recibirá un 
diagnóstico claro y honesto de cada rubro 
de lo que se ha venido realizando en este 
Gobierno”, puntualizó.

Rodríguez Velázquez destacó que hoy 
inicia el proceso de transición adminis-
trativa del Gobierno federal, donde por 
primera vez en la historia de nuestro país, 
resaltó, una mujer, Claudia Sheinbaum 
ocupará el más alto cargo.

“Este proceso de entrega-recepción 
será bajo un esquema de coordinación y 
transparencia, con el objetivo de que nin-
guna acción de gobierno se detenga. Esta-
mos coordinándonos para que haya una 
transición ordenada”, apuntó la secretaria 
de Seguridad y Protección Ciudadana.

Asimismo, se informó que ya se esta-
blecieron los calendarios y formatos ne-
cesarios para que los servidores públicos 
actuales implementen los mecanismos 
de comunicación y colaboración con los 
designados por la Presidenta electa.

LAS TITULARES de Gobernación y Seguridad encabezaron 
la instalación de la mesa de transición, ayer.

SHEINBAUM afirmó que 
el proceso de transición en 
Pemex ya comenzó, y que 
Octavio Romero, actual 
director, tendrá un nuevo rol 
en su Gobierno.

DEL GABINETE en funcio-
nes asistieron los titulares de 
SRE, Semarnat, Sener, SICT, 
SFP, Ssa, Sedatu, Cultura, 
Turismo, CFE, Consejería 
Jurídica, IMSS, entre otros.

Físico de la UNAM se 
hará cargo de Pemex

VÍCTOR RODRÍGUEZ 
PADILLA
FORMACIÓN: Físico y Maestro 
en Ingeniería Energética 
por la UNAM, doctor en 
Economía de la Energía por 
la Universidad de Grenoble, 
Francia. Posdoctorados en 
el Instituto de Economía y 
Política de la Energía, Francia, 
y en el Instituto Nacional de 
la Investigación Científica, 
Quebec, Canadá.
TRAYECTORIA: Profesor del 
Posgrado de Ingeniería de la 
UNAM y miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores; 
tiene 42 años de experiencia en 
el sector energético, ha sido  
asesor en el Senado, Cámara 
de Diputados, ASF, CJF, SCJN, 
consultor de la CEPAL, Oxfam, 
entre otras.

Años de experiencia 
tiene en el sector 

energético

42
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ESTE PROCESO 
de entrega-
recepción será 
bajo un esquema 
de coordinación y 
transparencia, con 
el objetivo de que 
ninguna acción 
de gobierno se 
detenga”

ROSA ICELA 
RODRÍGUEZ
Secretaria 
de Seguridad
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Más de 24 millones de alumnos regresan a clases

| Por Sergio Ramírez 
y Ulises Soriano

De manera virtual, desde la 
conferencia mañanera, el Pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador inauguró el ciclo es-

colar 2024-2025, donde iniciaron clases 
ayer más de 24 millones de estudiantes 
de preescolar, primaria y secundaria, a 
quienes felicitó y deseó éxito.

En enlace con la secretaria de Educa-
ción, Leticia Ramírez Amaya, y el jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México, Martí 
Batres, en la escuela secundaria técnica 
6 Sor Juana Inés de la Cruz, de la alcaldía 
Cuauhtémoc, el mandatario federal ca-
lificó como “un día de mucha alegría” y 
envió saludos a papás, mamás, maestros 
y niñas y niños.

El ciclo escolar 2024-2025 arrancó en 
229 mil 279 escuelas de todo el país y 
con ello volvieron a las aulas un millón 
223 mil maestros; además tendrá una 
duración, de acuerdo con el calendario 
publicado por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), de 190 días, y concluirá el 
16 de julio de 2025.

El Presidente señaló que el apoyo a las 
y los alumnos de nivel básico continuará;  
recordó que también prevalecerá el res-
peto a los derechos de los docentes.

Manifestó que durante gobiernos an-
teriores se intentó privatizar la educación 
usando como estrategia una campaña 
negra contra el magisterio. Ahora, abun-

EL MANDATARIO asegura que continuará el apoyo a alum-
nos de nivel básico; celebra que Sheinbaum busque universa-
lizar las becas; prevalecerá el respeto a los docentes, señala

Evelyn Salgado llama a 
poner un alto al bullying
| Redacción

CON EL LLAMADO a ponerle un alto al 
bullying, al acoso escolar y a la violencia 
desde las aulas, la gobernadora de Gue-
rrero, Evelyn Salgado Pineda, inauguró el 
Ciclo Escolar 2024-2025 con el regreso a 
clases de un millón 105 mil 271 estudian-
tes y más de 69 mil 205 docentes en 13 mil 
335 escuelas donde son distribuidos más 
de 5 millones de libros de texto gratuitos 
en todo el estado.

Desde la emblemática Escuela Secun-
daria Raymundo Abarca Alarcón en Chil-
pancingo, la gobernadora subrayó que 
la mejor herramienta para lograr la paz 
duradera y el bienestar en Guerrero es la 

educación, por lo que refrendó su com-
promiso con la comunidad educativa y el 
magisterio, a través del diálogo absoluto, 
garantizando todas las condiciones para 
el desarrollo favorable de este nuevo pe-
riodo escolar.

“La educación es el mejor camino para 
garantizar el bienestar y la paz duradera 
en Guerrero. No hay mejor herramienta 
que la educación para lograr la paz en Mé-
xico y en el mundo, es la mejor herramien-
ta para salir adelante”, afirmó.

Acompañada por autoridades edu-
cativas, en su mensaje, Evelyn Salgado 
dijo que su prioridad es garantizar que los 
estudiantes cuenten con todas las herra-
mientas necesarias para aprender, ade-

más de hacer un llamado a ponerle un alto 
al bullying, al acoso escolar y a la violencia 
desde las aulas.

Durante el evento, la gobernadora en-
tregó libros de texto gratuitos en la Secun-
daria Raymundo Abarca Alarcón, donde, 
además, dotó a la institución de material 
didáctico, herramientas de limpieza y pa-
pelería, así como deportivo y equipo de 
banda de guerra, microscopios para los 
talleres y pintarrones.

dó, se han fortalecido sus derechos labo-
rales y se ha dignificado su salario.

Declaró que nunca se habían entre-
gado tantas becas como ahora a niñas y 
niños, y celebró que la Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, busque universa-
lizar las becas a estudiantes de nivel bá-
sico, donde actualmente sólo se apoya a 
los más vulnerables, apuntó.

Durante la ceremonia de honores a la 
bandera que se llevó a cabo a la distancia, 
la titular de la SEP invitó a las y los estu-
diantes a dejarse guiar por los maestros 
y maestras.

“A todas las madres, padres de familia, 
maestras, maestros, autoridades, a los 
queridísimos niños, niñas, adolescentes, 
les pedimos, los indicamos a que este 
próximo ciclo escolar puedan dejarse 
guiar por sus maestros, trabajar, orien-
tarse, inspirarse, para que disfruten sus 
libros de texto gratuitos, para que en-
cuentren todos los temas que sean de su 

interés científico, para que promuevan 
la dignidad de las personas”, manifestó.

Para este año se imprimieron 162 mi-
llones de libros de texto gratuitos, asegu-
ró Ramírez Amaya, y dijo que ya fueron 
distribuidos entre los 24 millones de 
educandos que volvieron a clases.

Ratificó que desde el Gobierno y la 
SEP se continuará el apoyo a las maestras 
y maestros, a quienes agradeció todo su 
compromiso, y confió que “sea un gran 
ciclo escolar 2024-2025”.

Martí Batres, jefe de Gobierno de la 
CDMX, explicó que en la Ciudad de Mé-
xico iniciaron clases un millón 350 mil 
850 alumnas y alumnos de nivel básico 
de seis mil 939 comunidades escolares.

“Cabe señalar que, en este inicio de 
clases, señor Presidente, se entregan los 
libros de texto gratuitos que se han im-
pulsado bajo la idea de la nueva Escuela 
Mexicana que vincula el conocimiento 
científico con la resolución de proble-
mas”, destacó.

Expuso que en todas las escuelas del 
país y también de la CDMX, existe el pro-
grama “La Escuela es Nuestra”, que per-
mite la participación de la comunidad y 
padres de familia en las tareas de mante-
nimiento participativo.

EVELYN SALGADO Pineda (c.), ayer en 
la escuela Raymundo Abarca Alarcón.

EL PRESIDENTE 
Andrés Manuel 
López Obrador, 

ayer en conferen-
cia de prensa.

No sabe leer ni 
escribir 4.7% de 
los mayores de 15

| Por Claudia Arellano
caudia.arellano@razon.com.mx

LA ORGANIZACIÓN Educación con 
Rumbo advirtió que 4.7 por ciento de los 
mexicanos mayores de 15 años no sabe 
leer ni escribir.

Al llevar a cabo un trabajo de investi-
gación y análisis respecto al rezago edu-
cativo, con énfasis en las causas que lo 
ocasionan y los factores que influyen en 
él, el organismo detalló que un factor que 
afecta directamente el rezago educativo 
es el embarazo adolescente, provocando 
que las estudiantes que transitan esta eta-
pa del desarrollo abandonen sus estudios.

“Los graves problemas que enfrenta el 
sistema educativo, tales como falta de in-
fraestructura, capacitación docente, entre 
otros, detona en un rezago educativo gra-
ve en México, este el problema más grave 
que hoy encontramos”, mencionó Pauli-
na Amozurrutia, dirigente del organismo.

Para el Instituto Nacional para la Edu-
cación de los Adultos (INEA), la población 
está en rezago educativo cuando tiene 15 
años o más, no cuenta con la secundaria 
terminada y no es atendida por el sistema 
escolarizado de educación básica.

Es por eso que ante el arranque del 
ciclo escolar 2024-2025, Educación con 
Rumbo consideró relevante abordar el 
tema del rezago educativo, mismo que ha 
aumentado en los últimos años entre los 
estudiantes de las entidades federativas. 
Así como los ámbitos a mejorar para redu-
cir los niveles de esta problemática.

A partir del análisis que presenta el mo-
vimiento Educación con Rumbo, la. Dra. 
Patricia Ganem, líder del área de investi-
gación, mencionó que existen distintos 
factores que causan el rezago educativo, 
entre ellos la pobreza, esto implica la im-
posibilidad para hacer los gastos relacio-
nados  los estudios, tales como uniformes, 
útiles escolares y traslados.

Paulina Amozurrutia dijo que “es de 
suma importancia trabajar de manera 
conjunta con la sociedad civil, institucio-
nes educativas y gobiernos, para generar 
las condiciones necesarias para que los 
alumnos puedan tener un adecuado 
aprovechamiento del derecho a la edu-
cación en tiempo y calidad; impulsar más 
escuelas con horarios ampliados, instalar 
el Consejo Nacional de Participación Es-
colar, evaluar más el impacto de los pro-
gramas y acciones que se realicen”.

EL MANDATARIO federal 
acusó al gobierno del expre-
sidente Enrique Peña Nieto 
de culpar a los maestros del 
atraso educativo en el país 
con la reforma educativa.

DE ACUERDO con el Censo 
de Población y Vivienda 2020 
del Inegi, cuatro de cada 100 
hombres y seis de cada 100 
mujeres de 15 años y más no 
saben leer ni escribir. 

El Presidente inaugura 
el nuevo ciclo escolar
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E n t r e  i n q u i e t u d e s

Porcentaje de la población que asiste a la escuela

DESERCIÓN ESCOLAR

3 a 5:
                                                                                                        63.3
6 a 11:
                                                                                                                                                95.5
12 a 14: 
 90.5
15 a 24: 
                                                                           45.3 Fuente|Inegi
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EL DIPUTADO Fernández Noroña, ayer, duran-
te la discusión en comisiones de San Lázaro.

Fueron siete horas de debate intenso. Los le-
gisladores de Morena y sus aliados avalaron el 
proyecto que plantea también la renovación 
total de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), así como de la mitad de los magis-
trados de circuito y jueces de distrito, en 2025. 

Los requisitos para que se pueda participar 
en las candidaturas son mínimos, no se puede 
comparar lo que implica llegar a esos cargos en 
la actualidad, la carrera en el Poder Judicial es 
muy larga y la gente se va profesionalizando. 

Claro que el Poder Judicial actual es perfec-
tible, pero lo que se está proponiendo no se 
acercará nada a tener un Poder Judicial que ga-
rantice la seguridad jurídica de los ciudadanos 
en México. Imagínese, un ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación, como requi-
sito, debe tener 5 años de experiencia y haber 
sacado un mínimo de ocho de promedio en la 
carrera, sin importar de qué universidad sea. 

Los cambios que se quieren hacer en esta 
reforma, entre otras cosas, es la reducción de 
los ministros y ministras de la SCJN, que pasa-
rán de 11 a nueve. Los ministros, magistrados y 
jueces de distrito serían elegidos por el pueblo, 
entre otras cosas, y se busca replicar en los dis-
tintos estados para los poderes locales. 

Esta reforma está generando incertidumbre 
jurídica en los mercados y con nuestros socios 
comerciales. Incluso, se violan los acuerdos 
establecidos en el tratado comercial  de Amé-
rica del Norte entre México, Canadá y Estados 
Unidos. 

Apenas el jueves 22 de agosto, el embajador 
de Estados Unidos en México, Ken Salazar, ma-
nifestó su descontento por la reforma al Poder 
Judicial, impulsada por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la cual pretende elegir 
a los jueces y magistrados por voto popular. 

El embajador consideró que “la elección 
popular de los jueces es un riesgo importan-
te para el funcionamiento de la democracia 
mexicana”. El funcionario estadounidense 
considera que una reforma judicial debe estar 
protegida de “la corrupción política”. 

Advirtió que, en caso de aprobarse la refor-
ma al Poder Judicial, se enfrentaría a una “feroz 

A poco más de un mes de que 
el Presidente López Obra-

dor deje el poder, se aprobó la 
reforma al Poder Judicial en lo 
general en comisiones de San 
Lázaro. Esto forma parte de las 
20 iniciativas presentadas el 
pasado 5 de febrero por el Presi-
dente, entre los cambios que se 
buscan lograr es  la elección de 
jueces, magistrados y ministros 
por elección popular. 

Basifica 
Jalisco a 
personal 
de salud 
| Redacción

CON LA ENTREGA ayer de 502 nom-
bramientos definitivos a personal de 
Servicios de Salud Jalisco, el gobernador 
Enrique Alfaro cumplió su compromiso 
adquirido al arranque de la administra-
ción de otorgar justicia y certidumbre 
laboral a la totalidad de trabajadores que 
cumplían los requisitos y que han presta-
do servicios en unidades de salud públi-
cas que atienden prioritariamente a la po-
blación sin seguridad social en el estado.  

De hecho, superó la meta estimada, 
pues de 2021 a la fecha se han otorgado 
casi cinco mil bases (inicialmente se esti-
maron cuatro mil), a quienes cumplieron 
la acreditación de perfil y antigüedad re-
querida para obtener este beneficio. 

El Gobierno del estado destinó mil 
406 millones de pesos para alcanzar este 
proceso histórico de regularización, con 
nombramientos definitivos que significan 
el comienzo de una nueva relación laboral 
para miles de personas que ahora reciben 
todos los beneficios de ley. Adicionalmen-
te, se homologaron aguinaldos y otras 
prestaciones para seis mil 487 empleados. 

Alfaro destacó la defensa de no entre-
gar el sistema de salud a la Federación, 
que ha permitido construir centros de 
salud y hospitales, y brindar esta certeza 
laboral a las y los trabajadores: “Después 
de la elección de este año se arrodillaron, 
se doblaron y entregaron ya su sistema. La 
pregunta es: ¿qué va a hacer Jalisco ante lo 
que se viene a nivel nacional? Yo espero, 
confío, que Jalisco resista, aguante”.

ELGOBERNADOR de Jalisco, Enrique 
Alfaro (1), ayer, con personal de salud.

política” que generaría una incertidumbre polí-
tica que se desataría en 2025 y 2027, que ame-
naza la histórica relación comercial y generaría 
desconfianza entre inversionistas. 

Ayer se publicó un comunicado de las Cáma-
ras de Comercio de Estados Unidos y Canadá 
en México, llamaron al Gobierno de nuestro 
país a realizar “una mayor evaluación de las 
consecuencias de la Reforma Judicial y la des-
aparición de los órganos autónomos para las 
inversiones”. 

A través de un comunicado, la American 
Chamber of Commerce of Mexico (AmCham) 
dijo: “Cuando múltiples voces se alzan en un 
coro de advertencias, es prudente prestar aten-
ción. La convergencia de opiniones diversas 
sobre un riesgo no es mera coincidencia, sino 
un eco de experiencias y conocimientos com-
partidos”. 

La AmCham recordó que tanto las empre-
sas estadounidenses como mexicanas gene-
ran 10 millones de empleos en nuestro país, 
por ello, indica que “observa en la reforma al 
Poder Judicial riesgos en su independencia, y 
un potencial retraso en la profesionalización 
de la justicia especializada, incremento en 
costos, reducción de la efectividad del sistema 
judicial y la generación de incertidumbre para 
la inversión”. 

Las calificadoras financieras también han 
alertado sobre la desestabilización que puede 
generar esta reforma al Poder Judicial. 

Por ejemplo, el banco de inversiones Mor-
gan Stanley adelantó que degradará la califica-
ción para invertir en México; la agencia califica-
dora Fitch advirtió que la aprobación afectaría 
negativamente la nota soberana de México. 

CitiBanamex también señalo que los merca-
dos están subestimando el riesgo económico 
no sólo por las reformas al Poder Judicial, sino 
por la sobrerrepresentación en la Cámara de 

Diputados que tendrán Morena y sus aliados y 
que fue avalada por el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) el pasado 23 de agosto. 

Además del embajador de Estados Unidos 
en México, el embajador de Canadá en nuestro 
país también ha mostrado preocupación por la 
reforma del Presidente López Obrador. 

Sobre la revisión del T-MEC, el Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), 
mencionó que el actual acuerdo fue firmado 
bajo condiciones distintas a las que se enfren-
tará en dos años. 

Los empresarios miembros de la Cámara de 
Comercio de Canadá en México representan 
una inversión directa superior a los 573 mil 
millones de pesos y es el tercer país con mayor 
inversión extranjera directa en nuestro país. 

Hay un tema que debería de tener muy pre-
ocupados a los encargados de las finanzas del 
Gobierno entrante de Claudia Sheinbaum, y es 
que muchas empresas extranjeras, al no tener 
certeza jurídica, podrían llevarse su inversión a 
otro país. Es verdad, por la cercanía de México 
con Estados Unidos sería mucho más fácil tra-
bajar con nuestro país, pero ninguna empresa 
va a meter su dinero en una nación donde no 
tienen confianza en su sistema judicial. 

El Presidente López Obrador se ha mostrado 
molesto en sus conferencias matutinas con res-
pecto a las declaraciones de los embajadores de 
Estados Unidos y Canadá.   

Para el Presidente, los comentarios de los 
embajadores fueron desafortunados e impru-
dentes, y dijo que “no aceptaremos injeren-
cismos” de gobiernos extranjeros en asuntos 
que sólo corresponden a los mexicanos, y ha 
señalado que los comentarios del embajador 

“son parte de los contrastes” de la relación entre 
México y Estados Unidos. 

Además, acusó que “Estados Unidos aplica 
una política injerencista en toda América”. 

A partir del 1 de septiembre que se instaure 
la nueva Cámara de Diputados, se podrá votar 
esta reforma que después irá a la Cámara de 
Senadores, donde a Morena y sus aliados sólo 
les faltan tres senadores para tener mayoría 
absoluta. 

Todo indica que buscarán la forma en que 
tres senadores, que no son de ellos, voten a fa-
vor de esta reforma al Poder Judicial, que será 
muy perjudicial para nuestro país. 

Mientras tanto, el Presidente quiere mostrar 
todo su poder a pocos días de dejarlo. Llegó a 
la Presidencia cancelando el aeropuerto de 
Texcoco, mismo que, por cierto, se terminó de 
pagar y no se construyó. El TUA, va directo a 
saldar la deuda de un aeropuerto que nunca 
veremos. 

La reforma al Poder Judicial parece más una 
venganza. El Poder Judicial ha interpuesto am-
paros, por ejemplo, para obras como el Tren 
Maya, y eso al Presidente no le ha gustado. 

Será este, y hasta el próximo 1 de octubre 
que tome posesión el nuevo Gobierno, el mes 
más peligroso en toda la gestión de López 
Obrador. 

ALGUNOS de los trabajado-
res beneficiados esperaron 
casi dos décadas para ser 
reconocidos, lapso en el que 
desempeñaron tareas igua-
les, pero sin trato igual. 

bibibelsasso@hotmail.com

LA VENGANZA CONTRA EL PODER JUDICIAL 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

Reserva de derechos de autor otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071618113600-101. Certificado de licitud de título No. 14533. Certificado de licitud de contenido No. 
12106. Editor responsable: Adrian Castillo de los Cobos. Domicilio: Melchor Ocampo número 193, Torre Privanza, piso 7, colonia Verónica Anzures, delegación Miguel Hidalgo. Código Postal 11300. Impreso en 
Impresora de Periódicos Diarios, S. de R.L. de C.V., con domicilio en Acalotenco 80, colonia Santo Tomás, delegación Azcapotzalco, México, DF, Código Postal 02020, Teléfono 5352 0999. Distribuido por la 
Unión de Expendedores y Voceadores de los Periódicos de México, AC, con domicilio en Guerrero No. 50, colonia Guerrero, Código Postal 06350. El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de 
los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado.

• Información 
Jorge Butrón
Yulia Bonilla
Claudia Arellano
Sergio Ramírez
Cristina Ceja 
Eunice Cruz
• Edición 
Omar Castillo
Enrique Villanueva
Raúl Campos
Evert G. Castillo

Rafael Cervantes
Alejandro Martínez
• Corrección
Alfonso González
Mónica Meré
• Diseño 
Meztli Aguilar
Paulina Hernández
Andrea Lanuza
Gustavo Gómez
Armando Armenta 
Nayhely Hernández

Víctor Castillo   
• Infografía
Roberto Alvarado
Julio Loyola
• Retoque  
Digital
Luis de la Fuente
• Internet
Karen Rodríguez
Julio Vázquez
Omar Flores
Omar Avalos

Rodrigo Hernández
• Sistemas
Luis Angel Cortazar
Carlos Chamú
• Fotografía
Eduardo Cabrera
  

Coordinadores 

• MÉXICO
   David García
• NEGOCIOS
   Berenice Luna

• CIUDAD Y ESTADOS
   Jonathan Castro
• DEPORTES
   Diego Hernández

• CULTURA Y DESFILE
   Adriana Góchez
• MUNDO
   Stephanie Reyes

• DISEÑO
   Carlos Mora
• NOTICIAS DIGITALES      
   Federico García

• Directora Comercial
Ileana Salinas

ventaspublicidad@razon.com.mx

• Gerente de Administración
Julián Méndez

Contáctenos:  
Conmutador: 55-5260-6001  

Publicidad: 55-5083-0500
Suscripciones: 55-5250-0109   
Para llamadas del interior: 

800-8366-868  
La Razón de México  

Nueva época  
Año de publicación 16 

Número de edición: 4735

MARIO NAVARRETE
Director General

ADRIAN CASTILLO
Director Editorial

Subdirectora de Edición
Gilda Cruz Terrazas

Réplicas: replicas@razon.com.mx

Fo
to

|C
ua

rt
oc

ur
o

1

14LR4735.indd   214LR4735.indd   2 26/08/2024   11:33:47 p. m.26/08/2024   11:33:47 p. m.



15

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES  27.08.2024PANORAMA DEL PAÍS

Estados

Fo
to

|@
A

lfo
ns

oD
ur

az
o 

|X

Analizan alza de dos 
pesos al transporte
EL VOCERO de las Rutas Unidas en Morelos, Aurelio Carmona, 
comentó, tras una reunión con autoridades del Gobierno esta-
tal, que los transportistas están dispuestos a negociar el aumen-
to en la tarifa del pasaje mínimo y que podrían aceptar hasta un 
incremento de dos pesos y no de cuatro como plantearon.

Invierte Edomex 115 millones de pesos

Reanudan obras del 
colector Solidaridad
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, 
anunció la inversión de 115 mi-
llones de pesos para concluir la 

primera etapa del Colector Solidaridad 
para beneficiar a medio millón de perso-
nas que viven en los municipios de Chal-
co, Valle de Chalco e Ixtapaluca.

La mandataria visitó por quinta vez el 
municipio de Chalco, para supervisar los 
avances del plan de rescate hidráulico 
luego de las inundaciones por las lluvias. 
El sistema de drenaje cuenta con 31 años 
de vida útil.

De acuerdo con la autoridad, los traba-
jos consisten en la conclusión del Colec-
tor Solidaridad en una longitud de 920 
metros y la construcción de un túnel de 
cuatro kilómetros de longitud.

“Lo que hicieron ellos fue un análisis, 
una evaluación de cómo estaba la obra, 
afortunadamente no está afectada, eso 
quiere decir que puede seguir avanzan-
do, ya nos comentaron algunas acciones 
que van a hacer con la finalidad de redu-
cir el tiempo de lo que se haga la obra.

“Agradecemos también mucho a los 
vecinos, hay buenas noticias y la prime-
ra etapa va para adelante”, declaró.

Con esta acción, el Gobierno del Esta-
do de México busca reducir la carga del 
Colector Solidaridad original, mismo 
que colapsó en algunos puntos, por lo 
que se recuperará la capacidad de des-
alojo de agua.

Además, con ello, precisó, se solucio-
narán los hundimientos del terreno que 
no permiten la infiltración de agua y oca-
sionan las inundaciones de manera cons-
tante en esta zona del Estado de México.

En su visita, Gómez Álvarez recorrió 
las 18 unidades móviles de la Caravana 
de la Salud por el Bienestar de Chalco, 
donde las personas que lo necesitan pue-
den acceder a consulta médica y dental.

Entre los servicios que son ofrecidos 
están el de farmacia, laboratorio clínico, 
Rayos X, optometría, densitometría, 
ultrasonido pélvico-obstétrico abdomi-
nal, la aplicación de pruebas rápidas de 
hepatitis A, B y C, influenza y Covid-19; 
servicio médico-veterinario y resguardo 
de mascotas.

La gobernadora asistió al municipio 
con el secretario General de Gobierno, 
Horacio Duarte Olivares; el secretario 
de Movilidad, Daniel Sibaja González; 

LA GOBERNADORA, Delfina Gómez, destaca que se bene-
ficiará a cerca de medio millón de personas; visita por quinta 
ocasión la zona afectada por las inundaciones en Chalco

el secretario de Desarrollo Urbano e In-
fraestructura, Carlos Jesús Maza Lara; el 
coordinador general de Protección Civil 
y Gestión Integral del Riesgo, Adrián Her-
nández Romero.

Así como el director general de In-
fraestructura Hidráulica de la CAEM, 
René Gálvez, y el presidente munici-
pal de Chalco, Miguel Gutiérrez Morales.

Al respecto, Duarte Olivares, 
dijo a medios de información 
que el arranque de la obra se 
logró con la voluntad de los go-
biernos estatal y federal.

Mencionó que el fin de se-
mana se logró la liberación de 
los tres tapones de residuos en 
el conducto de aguas negras 
del colector de Chalco.

El funcionario precisó que 
el conducto tenía un paso de 

30 centímetros de agua debido a los ta-
pones, por lo que era importante quitar 
los tapones de 12,15 y 20 metros de largo.

Afirmó que durante esta semana que-
darán desalojadas las calles inundadas de 
las tres colonias que se encuentran inun-
dadas desde hace 25 días.

“Acuérdense que se tienen proyecta-
das tres obras, es un lago, esto es un lago 
y donde se inunda es la parte más baja, lo 
van a hacer estas obras es desahogar con 
más rapidez, evitar que se encharque.

“No se va a evitar que se inunde porque 
es un lago, lo que va a hacer es que se des-
ahogue rápidamente”, explicó.

Este fin de semana se volvieron a re-
gistrar fuertes lluvias en la zona, por lo 
que Duarte Olivares fue cuestionado so-
bre cuantas calles continúan inundadas, 
a lo que respondió: “Ahorita tenemos el 
reporte hasta ayer de nueve calles”, con 
niveles variables de agua que van desde 
los 40 centímetros.

Respecto a la situación de las escuelas, 
aseguró que ninguna tiene daños, que de 
las 19 escuelas que hay en la zona afectada 
sólo una se inundó y que en el resto sólo 
los accesos son los que tiene afectaciones.

El funcionario mexiquense también 
mencionó que se realizará una 
jornada de limpieza en el Esta-
do de México, el próximo vier-
nes 30 de agosto, para evitar 
inundaciones.

“El mayor problema de las 
inundaciones es por el tapo-
namiento de basura”, externó 
Duarte Olivares. Apuntó que 
esta iniciativa es por parte de la 
gobernadora y ella encabecerá 
estas actividades el viernes.

DELFINA Gómez supervisó las primeras acciones para la obra de drenaje, ayer.

Llama Durazo a
tener “cuidado” 
en las carreteras

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL GOBERNADOR de Sonora, Alfonso 
Durazo Montaño, recomendó a automo-
vilistas transitar con “cuidado” en las ca-
rreteras del estado, esto luego de que dos 
mujeres fueran asesinadas en la carretera 
Caborca-Sonoyta el pasado viernes.

Este lunes, el mandatario asistió a la 
firma del acta constitutiva del Clúster 
Automotriz de Sonora, y al salir de la ce-
remonia fue cuestionado sobre el ataque 
en contra de las dos mujeres en dicha via-
lidad. Se limitó a hablar de la responsabi-
lidad de los usuarios.

“Siempre hay que hacerlo con el ma-
yor cuidado posible, eso de manera na-
tural, no sólo aquí en cualquier lugar del 
país y en cualquier país del mundo”, ex-
plicó el mandatario.

Durazo Montaño mencionó que los 
agresores de las mujeres están plena-
mente identificados; además, aclaró que 
las mujeres no son de Arizona, como se 
había difundido al principio, sino del mu-
nicipio de Caborca.

“Están claramente identificados los 
grupos que operan ahí. Hubo una infor-
mación inicial equivocada. Las víctimas 
están identificadas, son originarias de 
Caborca. Ya tenemos asegurado el ve-
hículo de los agresores, las armas de los 
agresores y tenemos las órdenes de apre-
hensión”, declaró Durazo Montaño.

De acuerdo con medios locales, las 
víctimas fueron dos mujeres de la tercera 
edad, quienes son originarias de Caborca 
y radicaban en Arizona.

Los hechos ocurrieron a las 10:30 ho-
ras cuando viajaban en la unidad a la al-
tura del kilómetro 221+500 de esa ruta, 
sitio donde volcaron.

Las mujeres fueron identificadas 
como Enedina “N” de 72 años y Ubaldina 
“N” de 82 años.

ALFONSO Durazo, durante la presentación del Clúster 
Automotriz de Sonora, ayer.

DEBIDO a los encharca-
mientos, el Gobierno del 
Estado de México aplazó 
hasta el 9 de septiembre el 
regreso a las clases, el cual 
inició ayer en el país.

ENTRE ENERO y julio, 
la Fiscalía de Sonora ha 
reportado 852 homicidios 
dolosos, de los cuales 666 
han sido cometidos con 
armas de fuego

Años de edad 
tenía una de las 
víctimas asesi-

nadas

82

Mil 43 inves-
tigaciones por 

narcomenudeo 
suma la entidad

2

Millones de pesos 
serán invertidos para 

las obras

115

Días tiene Chalco 
con afectaciones por 

las inundaciones

25

LO QUE HICIERON ellos fue un aná-
lisis, una evaluación de cómo estaba la 

obra, afortunadamente no está afectada, eso 
quiere decir que puede seguir avanzando”

DELFINA GÓMEZ
Gobernadora del Estado de México

UN TRABAJADOR labora en el colector 
Solidaridad, en Chalco, ayer.
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Ciudad Catean apartamento de 
feminicida de Iztacalco
PERSONAL DE la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México y de la Comisión Nacional de Búsqueda cateó el aparta-
mento, en Iztacalco, en el que vivía Miguel “N”, presunto femini-
cida serial. El sujeto, detenido en el Reclusorio Oriente, está liga-
do con al menos ocho asesinatos de mujeres que datan de 2012.

TORMENTAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989825°MAX. 14°MIN.

Padres y madres de familia arriesgan a menores

En la motocicleta y sin casco,
llevan a sus hijos a la escuela

| Por Eunice Cruz, Omar Avalos 
y Eduardo Cabrera

Algunos padres y madres capita-
linos llevaron a la escuela a sus 
hijos e hijas en motocicletas y 
motos eléctricas sin casco, con 

exceso de personas en el vehículo y en 
otros casos incluso los menores eran los 
pilotos. Así fue el regreso a clases: con 
violaciones al Reglamento de Tránsito.

Para el regreso de más de un millón 
334 mil 894 estudiantes a las aulas, la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) desplegó en un operativo a 13 mil 
814 uniformados, pero en la Secundaria 
Técnica 86, ubicada en la colonia Arenal 
Primera Sección, alcaldía Venustiano Ca-
rranza, no hubo tal presencia. 

En un recorrido en ese colegio, La Razón 
observó que durante la mañana al menos 
cuatro madres y padres de familia llevaron 
a sus hijos en motocicleta, pero sin casco.

Ana Laura, madre de un estudiante, 
dijo que cuentan con cascos, pero como 
la distancia de su vivienda a la escuela es 
corta consideró que no eran necesarios.

“Sí tenemos cascos, pero vivimos a 
siete calles más o menos, salimos de rá-
pido, pero por lo general por la colonia 
hay problema andar así, porque son ca-
lles tranquilas, ya si vamos más lejos o 
pasamos este perímetro los usamos, es 
más, ni subo a mi hijo”, comentó.

De acuerdo con el artículo 27 del Regla-
mento de Tránsito de la Ciudad de Méxi-
co, los conductores y pasajeros de moto-
cicletas deben usar casco con certificado 
internacional, el cual debe estar diseñado 
específicamente para motociclistas, de lo 
contrario, pagarán una multa de entre mil 
58 a dos mil 171 pesos.

Además, el artículo 38 prohíbe a los 
bikers viajar con niñas y niños menores de 
12 años ni llevar pasajeros en el espacio en-

ADULTOS justifican que viajes a colegios son 
cortos; bikers aprovechan falta de regulación 
de motos eléctricas para circular sin medidas 
de seguridad; violan Reglamento de Tránsito

tre el conductor y el manubrio. Las sancio-
nes por violar esto es de entre 518 a dos mil 
75 pesos, además de una pérdida de tres 
puntos en la licencia de la persona infrac-
tora y el vehículo será llevado al corralón.

En la secundaria Diurna 159 Elpidio 
López López, ubicada en la calle Eduardo 
Bustamante, de la colonia Adolfo López 
Mateos, hubo presencia policías del Ope-
rativo de Regreso a Clases de la SSC, pero 
daban paso a los menores de edad que 
llegaban con sus padres en motocicleta 
y sin casco, incluso, hubo dos menores 
que conducían los vehículos.

“Nosotros no les decimos nada, ahora 
sí que es responsabilidad de los papás 
(...), nosotros no podemos infraccionar.

“No tenemos bronca a menos de que 
ya sean varios chavitos en una moto o 
estén jugando ahí o carreritas, pero si el 
sector quiere remitir, los puede remitir”, 
dijo un policía a este diario.

En el Cetis 32, ubicado en Avenida 
Río Churubusco, en la colonia Cuchilla 
Pantitlán, alcaldía Venustiano Carranza, 
hubo aglomeración de personas, coches, 
bicicletas y motocicletas.

En este sitio, la mayoría de los es-
tudiantes llegaban solos y algunos es-

tacionaban sus motos afuera, pero no 
portaban cascos. Aquí tampoco hubo 
presencia policial, salvo una patrulla en 
la que no estaban los oficiales.

Edwin contó que vive a dos colonias 
de distancia del plantel y sólo toma dos 
avenidas por un lapso de alrededor de 
siete minutos para llegar al colegio, por 
lo que no consideró necesario usar casco.

“Por aquí no hay bronca, luego sí hay 
polis, pero nunca dicen nada, porque ma-
nejo tranquilo. No traigo casco, porque 
perdí mi candado para amarrarlo a la moto 
y no lo quiero andar cargando (...) y como 
vivo cerca no lo creo necesario”, expuso.

De acuerdo con el “Reporte trimestral 
de hechos de tránsito, de enero a marzo”, 
elaborado por la Secretaría de Movilidad, 
los bikers representaron 44.4 por ciento 
del total de fallecidos en accidentes viales 
y 45.3 por ciento de las personas heridas.

El retraso de algunos padres y madres 
de familia provocó que, la primaria Ge-
neral Francisco J. Mujica, de la colonia 
Adolfo López Mateos, en Venustiano Ca-
rranza, los motociclistas llegaran aprisa.

En este sitio se observaron usuarios de 
motos eléctricas, quienes viajaban hasta 
con dos menores de edad. Ninguno usa-
ba casco, pues no hay regulación de este 
tipo de transporte, aunque se recomien-
da tener esta precaución.

“Es muy práctica la bici eléctrica, agi-
liza mis tiempos, no consume gasolina y 
lo considero seguro, porque llevo a las ni-
ñas sentadas. Sí he pensado en ponerles 
casco, pero sólo las subo para traerlas a la 
escuela, no están arriba más de 10 minu-
tos”, afirmó una madre de familia.

Un caso similar ocurrió en la Escuela 
Revolución, a un costado de la estación 
Balderas del Metro, donde varios padres 
y madres llegaron en motos de gasolina 
o eléctricas con sus hijos e hijas.

Este diario apreció cómo un biker 
circulaba por Ribera de San Cosme y 
como copiloto iba una niña sin casco. 
Sólo unos metros adelante viajaban 
un adulto y un niño, sin protección, en 
moto eléctrica.

Por ciento de falleci-
dos en hechos viales 

es biker

44

Millones de estu-
diantes regresaron a 

clases este lunes

1.3

EN LA MOTOESCUELA 
CDMX, en la Benito Juárez, la 
Secretaría de Movilidad lleva 
a cabo el taller Introducción 
a la conducción seguridad de 
motocicleta.

EN MOTOS y sin medidas de seguridad, 
padres y madres de familia llevaron a sus 
hijos e higas a sus colegios en el regreso 
a clases, ayer.

ES MUY PRÁCTICA la bici eléctrica, 
agiliza mis tiempos, no consume gaso-
lina y lo considero seguro, porque llevo 

a las niñas sentadas. Sí he pensado en ponerles 
casco, pero como sólo las subo para traerlas a 
la escuela, no están arriba más de 10 minutos”

MADRE DE FAMILIA

Durante el regreso a clases, adultos acompañaron a sus hijos a sus escuelas con violaciones al Reglamento de Tránsito.
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AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y tres mil doce, de fecha veintidós de agosto de dos mil vein-
ticuatro, ante mí, se hizo constar que la señora ROSANA MÁRQUEZ BAZÁN aceptó EL 
LEGADO, los señores MARIO GERARDO MÁRQUEZ BAZÁN, CARLOS ALBERTO MÁR-
QUEZ BAZÁN, JORGE ANTONIO MÁRQUEZ BAZÁN Y ROSANA MÁRQUEZ BAZÁN 
aceptaron LA HERENCIA y el señor MARIO GERARDO MÁRQUEZ BAZÁN aceptó EL 
CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria de la señora Celia Alejandra Márquez 
Bazán.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

E D I C T O 
LOS C. RAMON AVILES PEÑA, MARIA GUADALUPE PEÑA COLIN y ANATOLIO AVILES RAYMUNDO. 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido ARAGON VAZQUEZ EDGAR ISAAC, en contra de RAMON AVILES PEÑA, MARIA GUADALUPE PEÑA COLIN 
y ANATOLIO AVILES RAYMUNDO expediente número 26/2021, de la Secretaria “B”, el C. Juez Séptimo de lo Civil de la Ciudad de México, dictó unos autos que a la 
letra dicen, (AUTO) - - - Ciudad de México, a diecisiete de marzo del año dos mil veintiuno. - Agréguese a su expediente número 26/2021 el escrito de cuenta de la parte 
actora por medio del cual se le tiene desahogando la prevención ordenada en autos en consecuencia de ello se tiene (n) por presentado (s) a EDGAR ISAAC ARAGON 
VAZQUEZ por su propio derecho, se le tiene señalando como domicilio para oír y recibir notificaciones, el AVENIDA HOMERO # 1426, COLONIA POLANCO II SEC-
CION, ALCALDIA MIGUEL HIDALGO, CIUDAD DE MEXICO, C.P. 11530, así mismo se le tiene autorizando a las personas que menciona únicamente para oír y recibir 
notificaciones e imponerse de los autos, hasta en tanto comparezca ante la presencia judicial y acredite encontrarse legalmente autorizado para ejercer la profesión de 
licenciado en derecho o abogado, exhibiendo su cédula profesional o carta de pasante, deje copia fotostática simple de la misma y esta sea registrada en el Libro que 
para tal efecto se lleva en este Juzgado, en términos del artículo 112 cuarto párrafo del código de procedimientos civiles, así mismo se le tiene autorizando para oír y 
recibir notificaciones, se les tiene demandando las prestaciones que se señala de ----- --------------------------- -------------- AVILES PEÑA RAMON, PEÑA COLIN MARIA 
GUADALUPE Y AVILES RAYMUNDO ANATOLINO, - - - - - - - - - - Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 56, 57, 95, 255, 258 y demás relativos del Código 
de Procedimientos Civiles, se da entrada a la demanda en la —------------------------------------------------------------------------------------ VÍA ORDINARIA CIVIL --------------------
-- ---------------- Por lo consiguiente emplácese a (los) demandado (s) y con las copias simples que se acompañan córrase (les) para que en el término de QUINCE DÍAS 
produzca(n) su contestación. Se previene a la parte demandada para que señale domicilio en esta ciudad, para oír y recibir notificaciones, apercibida que en caso de 
no hacerlo las subsecuentes notificaciones aún las personales le surtirán a través de Boletín Judicial de conformidad con lo establecido por el artículo 112 del Código 
de Procedimientos Civiles de esta Ciudad. Se previene a la promovente para que en el término de TREINTA DÍAS REALICE LAS GESTIONES NECESARIAS PARA 
LA ELABORACIÓN DEL EMPLAZAMIENTO ORDENADO EN AUTOS, APERCIBIDA QUE DE NO HACERLO DENTRO DE DICHO TÉRMINO SE PROCEDERÁ A LA 
DESTRUCCIÓN DE LAS COPIAS DE TRASLADO EXHIBIDAS. Respecto a las pruebas ofrecidas las mismas se reservan para ser proveídas en el momento procesal 
oportuno. “Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que tienen 
algún litigio cuenten con otra opción para solucionar su conflicto, proporciona los servicios de mediación a través de su Centro de Justicia Alternativa, donde se les 
atenderá en forma gratuita, la mediación no es asesoría jurídica. El Centro se encuentra ubicado en Avenida Niños Héroes Número 133, Colonia Doctores, Delegación 
Cuauhtémoc, de la Ciudad de México, Código Postal 06500, con el Teléfono 51-34-11-00 ext. 1460 y 2362, Servicio de Mediación Civil Mercantil: 5207-25-84 y 5208-
33- 49 mediación.civil.mercantil@tsjcdmx.gob.mx, Servicio de Mediación Familiar 55-14-28-60 y 55-14-58-22 mediación.familiar@tsjcdmx.gob.mx”. Así también se les 
hace saber a las partes que una vez concluido el presente asunto por cualquiera de los supuestos que se establecen en el Código de Procedimientos Civiles las partes 
tendrán que recibir sus documentos por conducto de persona autorizada para ello previa toma de razón de recibo que obre en autos, en el término de TRES DÍAS, y en 
caso de no hacerlo en dicho término y pasados los seis meses a que refiere la circular número 64/2008 el presente asunto y sus documentos se enviaran al centro de 
acopio para su destrucción lo anterior en términos de lo dispuesto en el Acuerdo General 20-54/2008. Así mismo y en cumplimiento al acuerdo 05/19/2020 emitido en 
sesión de fecha 09/06/2020 y acuerdo plenario CJCDMX-SG-PL-12970-2020, se requiere a las partes del presente contradictorio para que proporcionen y autoricen que 
las notificaciones personales puedan realizarse por cualquier medio de comunicación o vía electrónica, para lo cual deberán señalar los números telefónicos, correos 
electrónicos o cualquier otro medio para la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil (WhatsApp, Messenger, Telegram, entre otras). 
Notifíquese Lo proveyó y firma la C. Juez Maestra María de los Ángeles Rojano Zavalza ante su Secretaria de Acuerdos que autoriza y da fe Maestra Jenny Karla 
Constantino Anguiano. Doy fe. --- 

(OTRO AUTO) - - - Ciudad de México, a treinta de agosto del año dos mil veintidós. Agréguese a su expediente número 26/2021 escrito de la parte actora, vistas sus 
manifestaciones y como lo solicita con fundamento en lo establecido por la fracción II del artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, habrá 
lugar a emplazar a este juicio a RAMON AVILES PEÑA, MARIA GUADALUPE PEÑA COLIN y ANATOLIO AVILES RAYMUNDO por medio de edictos que se deberán 
de publicar por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en el periódico “DIARIO LA RAZÓN” haciéndole saber a la demandada, que deberá de 
presentarse dentro del término de TREINTA DÍAS contados a partir de la última publicación, para recoger las copias simples de la demanda instaurada en su contra y 
los anexos que se acompañaron a la misma debidamente sellados, cotejados y rubricados para que los reciba; y producir la contestación a la demanda instaurada en 
su contra  apercibida que para el caso de no hacerlo así, precluirá su derecho para hacerlo y se le tendrá por contestada la demanda en sentido negativo en términos 
del cuarto párrafo del artículo 271 del Código Adjetivo de la materia; así como las notificaciones aún las de carácter personal le surtirán a la parte demandada por me-
dio de BOLETÍN JUDICIAL, en términos del artículo 112 párrafo tercero, 113 párrafo segundo y 637 del citado ordenamiento legal, en la inteligencia que quedan a su 
disposición en la Secretaria “B” de este Juzgado. Destacando que el término de treinta días correrá a partir del día siguiente de la última publicación, atento al artículo 
129 del invocado Código Procesal. Con fundamento en el artículo 115 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal se hace del conocimiento 
de las partes que a partir del 8 de julio del año dos mil veintidós funge como Juez de este Juzgado el C. Dr. Juan Bruno Ubiarco Maldonado para los efectos 
legales a que haya lugar.NOTIFIQUESE LO PROVEYÓ Y FIRMA EN FORMA ELECTRÓNICA CERTIFICADA, DE CONFORMIDAD CON EL ARTÍCULO 59 DE LA 
LEY ORGÁNICA DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO, EL C. JUEZ SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO DR. 
JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO ANTE LA FE Y FIRMA ELECTRÓNICA CERTIFICADA DE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” LICENCIADA JENNY 
KARLA CONSTANTINO ANGUIANO QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY 
FE.- 

(PUNTOS RESOLUTIVOS) - - -   México, Ciudad de México a catorce de junio del año dos mil veintitrés. 
V I S T O S, los autos del expediente número 26/2021 del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por ARAGÓN VÁZQUEZ EDGAR ISAAC, en contra de RAMÓN AVILÉS 
PEÑA, MARÍA GUADALUPE PEÑA COLÍN Y ANATOLIO AVILÉS RAYMUNDO, para dictar SENTENCIA DEFINITIVA, y; 

R               E               S               U                E                L               V               E: 

PRIMERO. Se ordena reponer el procedimiento y emplazar a juicio a la parte demandada, debiendo cumplir con lo que se le solicita y realizar el emplazamiento del 
demandado en términos de ley, de conformidad a los artículos 122 y 128 del código de procedimientos civiles. 

SEGUNDO. Notifíquese, y guárdese copia autorizada de la presente resolución en el legajo de sentencias correspondiente de la presente resolución en el legajo de 
sentencia correspondiente A S I, lo resolvió y firma en forma autógrafa y electrónica certificada conforme al artículo 59 del Ley Orgánica del Poder judicial de la Ciudad de 
México, el C. Juez Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, DOCTOR JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO, ante la C. secretaria de Acuerdos 
“B” Licenciada JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO quien firma del mismo modo y da fe. - DOY FE. - - - - - - 

(OTRO AUTO) - - - Ciudad de México, a doce de junio del año dos mil veinticuatro. Agréguese a su expediente número 26/2021 el escrito de la parte actora, y visto 
lo manifestado túrnense los presentes autos al C. oficial del turno a fin de dar cumplimiento a lo ordenado en el resolutivo primero de la sentencia definitiva de catorce 
de junio del año dos mil veintitrés. se hace constar, que todas las actuaciones judiciales del presente expediente han sido digitalizados y obran en expediente 
digital, integrado fielmente como el físico, gozando ambas versiones de los mismos efectos legales”Con fundamento en el artículo 115 del Código de Proce-
dimientos Civiles para el Distrito Federal se hace del conocimiento de las partes que a partir del 8 de julio del año dos mil veintidós funge como Juez de este 
Juzgado el C. Dr. Juan Bruno Ubiarco Maldonado para los efectos legales a que haya lugar.NOTIFIQUESE LO PROVEYÓ Y FIRMA EN FORMA ELECTRÓNICA 
CERTIFICADA, DE CONFORMIDAD CON EL ARTÍCULO 59 DE LA LEY ORGÁNICA DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO, EL C. JUEZ SÉPTIMO 
CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO DR. JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO ANTE LA FE Y FIRMA ELECTRÓNICA CERTIFICADA DE 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”LICENCIADA JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE.- 

A T E N T A M E N T E 

Ciudad de México, a 06 de junio del 2024. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS 
MAESTRA JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO. 

Para su publicación, por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el “BOLETIN JUDICIAL” Y el periódico “LA RAZON” 

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Sexagésimo Primero de lo Civil, Se-
cretaría “B”, Expediente 1010/2015.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por CI BANCO S.A. INSTITU-
CION DE BANCA MULTIPLE EN SU CARACTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO 
IRREVOCABLE F/00364, “Hoy su cesionaria ENRIQUE GUTIERREZ AYALA en contra de 
OLGA LILIA OLALDE GUTIERREZ. Expediente 1010/2015, se dictaron dos autos de fecha 
nueve y doce de julio ambos de dos mil veinticuatro, que en lo conducente ordena “se manda 
a sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble ubicado según certifica-
do de gravámenes  en VIVIENDA IDENTIFICADA COMO UNIDAD “G”, MARCADA CON 
EL NUMERO OFICIAL 13, DEL CONDOMINIO DENOMINADO “PRIVADA CERET”, DEL 
CONJUNTO URBANO DENOMINADO “URBI QUINTA MONTECARLO”, UBICADO EN LA 
EX HACIENDA SAN MIGUEL UBICADO EN MANZANA 8, LOTE 12, MUNICIPIO CUAUTIT-
LAN IZCALLI, ESTADO DE MEXICO, CON UNA SUPERFICIE DE 74.884 M2. SETENTA Y 
CUATRO METROS OCHOCIENTOS OCHENTA Y CUATRO DECIMETROS CUADRADOS, 
para tal efecto se señalan LAS *DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL CUATRO DE 
SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO* por lo que convóquense postores por medio de EDIC-
TOS mismos que se publicarán por ÚNICA OCASIÓN en las tablas de avisos del juzgado, 
en los tableros de la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno de la Ciudad de 
México y en el periódico DIARIO LA RAZON, debiendo mediar entre la publicación y la fecha 
de remate cuando menos CINCO DÍAS HÁBILES; sirve de base para el remate la cantidad 
de $605,000.00 (SEISCIENTOS CINCO MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), valor 
de avalúo rendido por el perito de la parte actora, y es postura legal la que cubra las dos 
terceras partes de dicho avalúo y para intervenir en el remate los licitadores deberán exhibir 
el diez por ciento del valor del bien inmueble mediante certificado de depósito expedido por 
el BANCO DEL BIENESTAR, S.N.C., sin cuyo requisito no será admitido...”. 

CIUDAD DE MÉXICO A 2 DE AGOSTO DE 2024
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

DEL JUZGADO SEXAGESIMO PRIMERO DE LO CIVIL
RÚBRICA

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
MTRA. CELIA HERNÁNDEZ PATIÑO.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México

E D I C T O                                                                                    EXP: 405/2021 

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por MERCADER FI-
NANCIAL S.A. SOFOM E. R. en contra de OPERADORA INTEGRAL DEL TRANS-
PORTE URBANO DE NAVOJOA S.A. DE C.V., y TRANSPORTES INTEGRADOS 
DE NAVOJOA, S.A. DE C.V. expediente número 405/2021, la C. Juez dictó auto 
que dice: 

CIUDAD DE MÉXICO A ONCE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO......como 
lo solicita, con fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, SE ORDENA EM-
PLAZAR a las codemandadas morales OPERADORA INTEGRAL DEL TRANSPORTE 
URBANO DE NAVOJOA S.A. DE C.V., y TRANSPORTES INTEGRADOS DE NAVOJOA 
S.A DE C.V., POR MEDIO DE EDICTOS que se publicaran por tres veces consecutivas en 
los periódicos el “MILENIO” y “LA RAZÓN”, quedando a su disposición en la secretaria 
del juzgado las copias de traslado, para que en el término de TREINTA DÍAS siguientes a 
la última publicación comparezcan a recogerlas a la Secretaria de Acuerdos “A”, para dar 
contestación a la demandada instaurada en su contra, y en caso de no hacerlo se tendrá por 
contestada la demanda en sentido negativo, debiendo contener el auto de exequendo y 
el presente proveído, no obstante los edictos deberán redactarse los edictos de manera 
precisa y concisa....., Por otra parte, tomando en consideración que la parte actora solicita 
se requiera de pago a las referidas codemandadas morales OPERADORA INTEGRAL DEL 
TRANSPORTE URBANO DE NAVOJOA S.A. DE C.V., y TRANSPORTES INTEGRADOS 
DE NAVOJOA S.A DE C.V., se ordena que se haga POR MEDIO DE EDICTOS, lo cuales se 
publicarán por TRES DÍAS CONSECUTIVOS en el periódico “SOL DE MÉXICO” y mediante 
cédula de notificación que se fijará en el TABLERO DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en vir-
tud de no contar con estrados, para que dentro del término de OCHO DÍAS, contados a partir 
del día siguiente a la última publicación de edictos, la referida codemandada haga pago a 
la parte actora MERCADER FINANCIAL, SOCIEDAD ANÓNIMA FINANCIERA DE OBJE-
TO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA, o a quien sus derechos represente de la cantidad 
de $35,427,692.14 (TREINTA Y CINCO MILLONES CUATROCIENTOS VEINTISIETE MIL 
SEISCIENTOS NOVENTA Y DOS PESOS 14/100 M.N.), por concepto de suerte principal; y 
en caso de no hacerlo señale bienes de su propiedad susceptibles de embargo suficientes 
hasta por las cantidades antes señaladas, para garantizar el adeudo, apercibiendo a las 
referidas codemandadas que en caso de no hacer uso de ese derecho, éste, pasará a la 
parte actora, a fin de que ésta señale bienes para su embargo, con fundamento en el artí-
culo 535 del Código de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al de comercio y en 
el artículo 1392 del Código de Comercio, diligencia que deberá llevarse a cabo en el local 
de este Juzgado por conducto del C. Actuario adscrito al mismo....; CIUDAD DE MÉXICO 
A DIECIOCHO DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTIUNO..... Con el escrito de cuenta y 
anexos que se acompañan, fórmese expediente y regístrese en el libro de gobierno bajo el 
número 405/2021. Se tiene por presentado a MERCADER FINANCIAL, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA, por conducto de su 
apoderado, personalidad que se reconoce en términos de la copia certificada del instrumen-
to notarial que acompaña, y como lo solicita previo cotejo que se haga del original con la 
copia simple exhibida y laexhibición del recibo de pago de derechos correspondiente ante la 
PLATAFORMA INTEGRAL DE COBRO (PIC) de éste H. Tribunal, devuélvase el documento 
de referencia en su ocurso de cuenta y la copia certificada quede glosada en actuaciones, 
por conducto de las personas autorizadas para tal efecto, previa razón de recibo que se deje 
en autos; por señalado el domicilio que indica; y en cumplimiento a la Circular CJCDMX- 
18/2020 emitida en cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, emitido por el Pleno 
del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión extraordinaria celebrada el 
nueve de junio del año dos mil veinte, respecto a la reanudación de las actividades en las 
Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder Judicial de la Ciudad de México, en los tér-
minos precisados en el referido acuerdo; SE PREVIENE al promovente para que dentro del 
termino de TRES DÍAS señale los números telefónicos, correos electrónicos o cualquier otro 
medio para la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil 
(WhatsApp, Messenger; Telegram, entre otras) a efecto de llevar a cabo las notificaciones 
personales en el presente juicio, apercibido que en caso de no hacerlo las subsecuentes 
notificaciones incluida la de carácter personal, le surtirán por medio de Boletín Judicial, lo 
anterior en la inteligencia que los datos proporcionados por la actora y sus representantes 
estarán protegidos por la Ley de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados de la Ciudad de México, pudiendo actualizarlos en cualquier momento; por au-
torizados a las personas que menciona para los fines que precisa; y tocante a las autoriza-
ciónes que otorga en términos del tercer párrafo del artículo 1069 del Código de Comercio, 
los profesionistas que menciona deberán dar cumplimiento con lo que establece el precepto 
citado, debiendo exhibir para ello copia de la constancia de registro de cédula profesional 
ante la Primera Secretaria de Presidencia del Tribunal Superior de Justicia de esta Ciudad, 
apercibidos que de no hacerlo únicamente se les tendrá por autorizados para oír y recibir 
notificaciones; demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL de 1. OPERADORA INTE-
GRAL DE TRANSPORTE URBANO DE NAVOJOA, S.A. DE C.V.; 2. TRNSPORTES INTE-
GRADOS DE NAVOJOA, S.A. DE C.V.; El pago de la cantidad de $35,427,692.14 (TREIN-
TA Y CINCO MILLONES CUATROCIENTOS VEINTISIETE MIL SEISCIENTOS NOVENTA 
Y DOS PESOS 14/100 M.N.), por concepto de suerte principal, y demás accesorios legales. 
Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1391, 1392, 1393 y demás relativos del 
Código de Comercio, y los artículos 68, 72, y demás aplicables de la ley de Instituciones de 
Crédito, y los artículos 170, 171, 172, 173, 174, y demás relativos de la Ley General de Títu-
los y Operaciones de Crédito, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuestas, 
en consecuencia, se dicta este auto de ejecución con efectos de mandamiento en forma. 
Constitúyase el C. Ejecutor en el domicilio de los demandados, requiriéndolos para que en 
el acto de la diligencia hagan pago de inmediato al actor o a quien sus derechos represente 
de las prestaciones reclamadas y no haciéndolo, embárguenseles bienes de su propiedad 
suficientes a garantizarlas, depositando los bienes conforme a derecho y hecho que sea 
con las copias simples exhibidas, debidamente selladas y cotejadas, córraseles traslado y 
empláceseles. 

CIUDAD DE MÉXICO A 13 DE JUNIO DE 2024 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 

LIC. LEÓN ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO 

JUZGADO 33o. CIVIL.          SECRETARIA. “B”              EXP: 688/2010.

E   D  I   C   T   O

SE CONVOCAN POSTORES

       En los autos de juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por VELÁZ-
QUEZ AYALA GERARDO, en contra de JORGE LOPEZ MUÑOZ SU SU-
CESIÓN. La C. Juez interina del Trigésimo Tercero de lo Civil, Licenciada 
MONICA HUERTA VILLASEÑOR, mediante auto de fecha ocho de agosto, 
auto dictado en Audiencia de fecha once de julio y autos de fechas catorce 
de junio, treinta de mayo y doce de abril ambos del año dos mil veinticua-
tro, se ordena sacar a remate en SEGUNDA ALMONEDA, el inmueble ubi-
cado en CALLE 7, MANZANA 158, LOTE DE TERRENO NUMERO 1767, 
COLONIA URBANA DEL MORAL, ALCALDIA IZTAPALAPA, CIUDAD DE 
MEXICO, ACTUALMENTE CALLE 23 DE JULIO DE 1859 NUMERO OFI-
CIAL 1767, COLONIA LEYES DE REFORMA, 3° SECCION, ALCALDIA 
IZTAPALAPA, C.P. 09310 EN ESTA CIUDAD, con las siguientes medidas, 
linderos y colindancias: AL NORTE: En 40.00 metros con propiedad parti-
cular. AL SUR: En 40.00 metros con propiedad particular. AL ORIENTE: En 
20.00 metros con propiedad particular. AL PONIENTE: En 20.00 metro con 
Calle siete (HOY 23 DE JULIO DE 1859); con superficie total de 800.00 
metros cuadrados y indiviso del 100.000% y para que tenga verificativo la 
audiencia de remate en segunda almoneda, se señalan las NUEVE HO-
RAS CON TREINTA MINUTOS DEL SEIS DE SEPTIEMBRE DEL DOS 
MIL VEINTICUATRO, sirviendo como postura legal del bien inmueble a 
sacar a remate es la que sirva como base de $16,100.000.00 (DIECISEIS 
MILLONES CIEN MIL PESOS 00/100 M.N.), siendo postura legal la que 
cubra las dos terceras partes, menos el veinte por ciento esto es la can-
tidad de $8,586,666.66 (OCHO MILLONES QUINIENTOS OCHENTA Y 
SEIS MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 66/100 M.N.) y para 
intervenir en el remate los licitadores deberán exhibir el diez por ciento del 
precio fijado, mediante billete de depósito expedido por el Banco del Bien-
estar, Sociedad Nacional de Crédito, Institución de Banca de Desarrollo, 
sin cuyo requisito no será admitido. 

En la ciudad de México a 12 de julio del 2024.

C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. HECTOR DANIEL ZAVALETA ZARATE. 

NOTA: DEBIÉNDOSE CONVOCAR POSTORES MEDIANTE LA PUBLI-
CACION DE EDICTOS QUE SE FIJARAN POR DOS VECES DEBIENDO 
MEDIAR ENTRE UNA PUBLICACION Y LA OTRA SIETE DIAS HABILES 
Y ENTRE LA ULTIMA PUBLICACION Y LA FECHA DE REMATE IGUAL 
TERMINO, PUBLICACIONES QUE DEBERÁN REALIZARSE EN LOS 
TABLEROS DE AVISO DEL JUZGADO, EN EL PERIODICO LA RAZON 
Y EN LOS TABLEROS DE AVISO DE LA SECRETARIA DE FINANZAS 
DE LA CIUDAD DE MEXICO.  

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo Se-
gundo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 296/2021.
HALU CONSTRUCCIONES METALICAS, S.A. DE C.V., por conducto de su repre-
sentante legal. 
C. HAKIM ABURTO ALFREDO.
Que en los autos relativos a las diligencias de JURISDICCION VOLUNTARIA pro-
movidos por BANCO INMOBILIARIO MEXICANO, S.A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, quien a su vez es apoderado de BANCO INVEX, SOCIEDAD ANONI-
MA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, INVEX GRUPO FINANCIERO, FIDU-
CIARIO UNICAMENTE EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO 
IRREVOCABLE DE ADMINISTRACION, FUENTE DE PAGO Y GARANTIA, IDEN-
TIFICADO CON EL NUMERO 1241 a HALU CONSTRUCCIONES METALICAS, 
S.A. DE C.V. y HAKIM ABURTO ALFREDO.,  expediente 296/2021., El C. Juez 
Cuadragésimo Segundo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, me-
diante proveído de fecha En la Ciudad de México, a veintiocho de mayo de dos mil 
veinticuatro. … Por último, se tienen por hechas las manifestaciones que hace valer, 
y visto de constancias de autos la imposibilidad de notificar a HALU CONSTRUC-
CIONES METÁLICAS, S.A. DE C.V. y al C. ALFREDO HAKIM ABURTO, el auto de 
veintiuno de junio de dos mil veintiuno, por virtud de desconocerse su domicilio, y 
estando dentro de los supuestos que contempla el artículo 122 fracción II del Código 
de Procedimientos Civiles, se ordena realizar dicha notificación por medio de edic-
tos que se publiquen en el periódico “LA RAZON” y en el Boletín Judicial, por tres 
veces de tres en tres días debiendo mediar entre cada  publicación dos días hábiles. 
Haciendo de su conocimiento que, cuentan con el término de SESENTA DÍAS para 
imponerse de las Diligencias de Jurisdicción Voluntaria, quedando a su disposición 
las copias de traslado en la Secretaria de este H. Juzgado, en la inteligencia que el 
término empezará a correr a partir del día siguiente de la última publicación. Notifí-
quese. Lo acordó y firma el C. Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil de Proceso 
Escrito de la Ciudad de México, licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA GASPAR, 
ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, licenciado JOSÉ LUÍS MORA IBARRA, que 
autoriza y da fe. Al calce dos firmas. En la Ciudad de México, a veintiuno de junio 
de dos mil veintiuno. …., se tiene por presentado a GUSTAVO SOTO CORTES, 
en su carácter de apoderado de BANCO INMOBILIARIO MEXICANO, S.A. INSTI-
TUCION DE BANCA MULTIPLE, quien a su vez es apoderado de BANCO INVEX, 
SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, INVEX GRUPO 
FINANCIERO, FIDUCIARIO UNICAMENTE EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO 
DEL FIDEICOMISO IRREVOCABLE DE ADMINISTRACION, FUENTE DE PAGO Y 
GARANTIA, IDENTIFICADO CON EL NUMERO 1241, personalidad que acredita 
en términos de los instrumentos notariales 77,987 y 31,209, que en copia certificada 
exhibe, promoviendo diligencias de JURISDICCION VOLUNTARIA, misma que se 
admite a trámite únicamente con efectos de notificación con fundamento en lo esta-
blecido por el artículo 893 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles. 
En tal virtud, por medio de NOTIFICACIÓN PERSONAL, hágase saber a HALU 
CONSTRUCCIONES METALICAS, S.A. DE C.V. y HAKIM ABURTO ALFREDO, el 
contenido de las presentes diligencias, corriéndoles traslado con las copias simples 
exhibidas debidamente selladas y cotejadas. … Notifíquese. Lo acordó y firma el C. 
Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de Méxi-
co Licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA GASPAR quien actúa con Secretario de 
Acuerdos “B” Licenciado JOSE LUIS MORA IBARRA, que autoriza y da fe. Doy fe, 
al calce dos firmas.

En la Ciudad de México, a 30 de mayo de 2024.

El C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.
RÚBRICA 

LIC. JOSÉ LUÍS MORA IBARRA.
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Asignación en el Congreso local

Oposición va en contra 
del reparto de las pluris
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Diputados de oposición se pro-
nunciaron en contra de la reso-
lución de la Sala Regional del 
Tribunal Electoral del Poder Ju-

dicial de la Federación (TEPJF), que avaló 
dar más curules plurinominales a More-
na, al Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) y al Partido del Trabajo (PT) en el 
Congreso de la Ciudad de México.

El próximo legislador del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), Ernesto Sánchez 
Rodríguez, consideró que el oficialismo 
tendrá una sobrerrepresentación, así 
como en la federal, por lo que, advirtió, 
que preparan un juicio político.

“Estaremos trabajando e impugnando 
para que la Sala Superior pueda dar or-
den y justicia para poder tener equidad, 
no pueden ganar en la mesa lo que no 
ganaron en las urnas y entendemos que 
hoy tienen una mayoría, pero no se las 
dio la ciudadanía”, dijo a La Razón.

Lo anterior, porque el pasado domin-
go la Sala Regional del TEPJF desechó 16 
impugnaciones en contra del reparto de 
diputaciones, por lo cual aprobó el acuer-
do alcanzado por el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México, el cual ratificó 
el Tribunal Electoral local y le otorga 43 
curules a Morena, PT y PVEM, a uno de 
la mayoría calificada.

Lo anterior, luego de que siete dipu-
tados votados el 2 de junio por Morena 
decidieran, posterior a los comicios, re-
presentar al PT y PVEM. Por ello la repar-
tición de plurinominales se modificó y 
dicha coalición ganó cinco diputaciones 
más y toda la oposición 20.

Sánchez Rodríguez compartió que 
está en proceso la impugnación. Además, 
aseguró que en caso de que no les favo-
rezcan los resultados, el PAN se manejará 
con parcialidad e institucionalidad.

El futuro legislador añadió que su 
bancada trabajará con diversas fuerzas 
políticas de oposición para brindar a la 
ciudadanía resultados respecto a sus pre-
ocupaciones, necesidades e inquietudes. 

“No descartamos seguir trabajando 
con otras fuerzas políticas para el bien 
de los capitalinos, siempre y cuando sea 
por el bien de la ciudad nosotros traba-
jaremos con el partido que sea; sin em-
bargo, si algo va en contra de la Ciudad 
de México nosotros no caminamos con 
el oficialismo”, sentenció.

El diputado de Movimiento Ciuda-
dano, Royfid Torres González, comentó 
que el órgano se aprovechó del día para 
sesionar y tomar por sorpresa a los legis-
ladores, por lo cual advirtió que defende-
rá su voto y el de más de medio millón 
de personas que otorgaron su sufragio a 
Movimiento Ciudadano en las pasadas 
elecciones del 2 de junio.

EL PRÓXIMO legislador del blanquiazul, Ernesto Sánchez, 
anuncia impugnación; el emecista, Royfid Torres, también 
prepara un recurso; el PRI acusa a magistrados de ser parciales

Previo a la asignación de las diputa-
ciones plurinominales, la bancada del 
partido naranja iba a tener cuatro curules 
por esta vía, pero con las modificaciones 
recibiría un lugar menos.

El emecista opinó fue lamentable que 
la Sala Regional haya validado sin mayor 
análisis los documentos que presentó 
Movimiento Ciudadano y se escudaron 
en que no fueron suficientemente claros 
en la defensa.

“Ahí está la evidencia, fuimos exhaus-
tivos en la impugnación que estábamos 
presentando y las violaciones que come-
tió el IECM para acreditar el reparto irre-
gular de estas nueve diputaciones pluri-
nominales a Morena, me parece que es 
totalmente lamentable y condenable la 
Sala Regional ahora”, comentó 
a este diario.

Torres González dijo que 
acudirán a la Sala Superior para 
continuar impugnando, ya que 
la pluralidad es la base de la de-
mocracia, la cual comentó que 
ha costado mucho conseguir.

El actual diputado capita-
lino añadió que siempre es-
tarán dispuestos a construir 
con otras fuerzas políticas en 
beneficio de la ciudad, por lo 
que estarán abiertos al diálogo 

con otros partidos para que las agendas 
logren avanzar en el Congreso de la Ciu-
dad de México.

“Siempre estamos abiertos al diálogo, 
a la negociación y al acuerdo, porque 
sólo de esta manera podemos avanzar en 
una agenda que le sirva a la ciudad, esta 
legislatura estaba marcada por la con-
frontación y la parálisis, para nosotros 
independientemente de las condiciones 
en las que estemos, siempre va haber la 
oportunidad de construir por la ciudad.

“Me parece que Morena va marcar la 
agenda y con esas condiciones si esperan 
mayor gobernabilidad y equilibrio, el diá-
logo es la mejor herramienta más allá de 
la aplanadora”, siguió.

El diputado del PRI, Ernesto Alarcón 
Jiménez, consideró que los integrantes 
de la Sala Regional mostraron parciali-
dad, por lo que advirtió que acudirá a la 
Sala Superior, ya que afirmó que confía 
en que la máxima estancia le dé la razón.

Por medio de un comunicado, Alar-
cón Jiménez expresó que hay una clara 
sobrerrepresentación ilegal e ilegítima 
en el Congreso Capitalino, la cual, “deja-
ría a la ciudad a merced de una mayoría 
de Morena y sus aliados para impulsar 
acciones que inclusive vayan en contra 
de los intereses de las y los capitalinos”.

La diputada del PRI, Tania Larios Pé-
rez, comentó que se avecina una “batalla 
legal” por los resultados, pues le pareció 

que no fue una resolución justa 
y acorde a lo que marca la ley.

“Los equilibrios democrá-
ticos peligran, hay una batalla 
legal por la asignación de plu-
rinominales en el Congreso 
local, lamentablemente la Sala 
Regional sobrerrepresenta a 
Morena. La defensa legal con-
tinuará, con esta resolución se 
vulnera nuestra democracia y 
se pervierte la voluntad popu-
lar”, escribió la legisladora en 
sus redes sociales.

Denuncia Tabe 
la explotación
de uso de suelo
| Redacción

EL ALCALDE en Miguel Hidalgo, Mau-
ricio Tabe Echartea, denunció que el Go-
bierno capitalino avaló cerca de 50 modifi-
caciones al uso de suelo en la demarcación 
sin tomar en cuenta a los vecinos.

En conferencia, el mandatario local 
cuestionó que durante la actual admi-
nistración presuntamente Morena ha 
explotado el uso de suelo.

“Quienes han permitido la explota-
ción inmobiliaria en Miguel Hidalgo es 
Morena. No se trata de echarle tierra a 
nadie, se trata de decir la verdad y lo es-
tamos informando”, aseveró.

Tabe Echartea recordó que el pasado 
22 de agosto, el Congreso de la Ciudad de 
México avaló modificaciones al uso de 
suelo en el número 8 de la calle Galileo, 
en Polanco, a pesar de la oposición de la 
alcaldía Miguel Hidalgo.

La autorización fue para que el inmue-
ble pasara de cinco a 22 niveles, en los 
que, afirmó el alcalde en Miguel Hidalgo, 
habrá un hotel y un restaurante “para 
vender bebidas alcohólicas”.

“No estamos en contra del desarrollo, 
pero en este momento no hay condicio-
nes para hacer cambios de usos de suelo, 
porque no hay certeza del rumbo del de-
sarrollo de la Ciudad de México”, mencio-
nó el alcalde.

De acuerdo con el titular en Miguel Hi-
dalgo, de los 50 cambios al uso de suelo, 
42 se llevaron a cabo por medio de Certi-
ficados de Reconocimiento de Actividad.

Tabe Echartea sostuvo que se ha soli-
citado al Gobierno capitalino que, previo, 
a una aprobación, la alcaldía y los vecinos 
de la misma sean informados sobre la en-
trega de dichos certificados.

“El Reconocimiento de Actividad for-
maliza un giro que ya existía antes, pero 
en estos casos son ilegales, porque se ba-
san en un giro que nunca existió, pero que 
en el papel se le reconoce”, mencionó.

Al respecto, la autoridad prevé que 
esta semana el Congreso de la Ciudad de 
México, en sesión extraordinaria, vote 
cambios de uso de suelo en Aristóteles 
127 y Bulevar Manuel Ávila Camacho 37, 
los dos en Polanco. La alcaldía opinó en 
contra de estas modificaciones.

MAURICIO Tabe, durante su conferencia semanal en la 
alcaldía Miguel Hidalgo, ayer.

EN JUNIO pasado, la diputa-
da de Morena, Martha Ávila, 
rechazó que la decisión de 
legisladores de representar 
al PVEM y PT sea un “agan-
dalle” de pluris.

EN JULIO PASADO, Mau-
ricio Tabe Echartea criticó la 
aprobación de la comisión de 
Desarrollo e Infraestructura 
Urbana avalara cambios de 
uso de suelo.

Diputado necesitan 
Morena y aliados 

para tener mayoría 
calificada

1

Cambios de uso 
de suelo fueron 
por Certificados 

de Reconoci-
miento

42
Diputados electos 
de Morena decidie-
ron representar al 

PVEM y PT

7

ESTAREMOS trabajando e impugnan-
do para que la Sala Superior pueda dar 

orden y justicia para poder tener equidad, no 
pueden ganar en la mesa lo que no ganaron en 
las urnas” 

ERNESTO SÁNCHEZ 
Próximo diputado del PAN

FUIMOS exhaustivos en la impugna-
ción que estábamos presentando y las 

violaciones que cometió el IECM para acreditar 
el reparto irregular de estas nueve diputacio-
nes plurinominales”

ROYFID TORRES
Diputado de MC

Con la aprobación de la repartición de lugares en el Congreso de la Ciudad de México, 
Morena y aliados tendrían 43 de 66 curules.
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Solistica suma fuerzas 
con Pierre Fabre
LA EMPRESA DE LOGÍSTICA de Femsa se convirtió en socio 
estratégico de la marca francesa líder en los ramos Dermo-cos-
mético y farmacéutico para acompañar a la firma en su creci-
miento, así como en la mejora de sus procesos mediante la ex-
periencia y dedicación de un servicio de logística tercerizada.

$21.6753$19.90001,086.43                -0.62%53,171.31                    -0.60%
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| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx 

La reforma que restringe la im-
portación de maíz transgénico 
a grano quebrado generaría un 
conflicto con algunos de los so-

cios de México, como Estados Unidos, 
Canadá, Brasil y Argentina, sin contar 
que su posible aprobación afecta los 
costos de producción de las industrias 
pecuaria y agroindustrial del país  que 
dependen,  en gran medida, del maíz 
importado, advirtió Juan Carlos Anaya, 
presidente del Grupo Consultor de Mer-
cados Agrícolas (GCMA).

En entrevista con La Razón el experto 
señaló que la iniciativa aprobada en la Co-
misión de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados, y la cual propone 
agregar un artículo “quinto transitorio” a 
la ley en materia de Agua, Medioambiente 
y Maíz OGM, para permitir la entrada de 
maíces genéticamente modificados en su 
modalidad quebrada, que no esté destina-
do al consumo humano, es “una ocurren-
cia y un error” pues más a allá de proteger 
a la semilla, permitirá que el maíz de baja 
calidad entre al país causando un aumen-
to en los costos de producción hasta en 15 
dólares por tonelada.

“Al venir quebrado lo que piensan los 
diputados es que no se va a poder usar 
para semilla, no va a atacar la biodiversi-
dad, es una posición de poco conocimien-
to, es una ocurrencia por parte de ellos, 
porque el maíz quebrado lo único que va 
a ser es un problema”, remarcó el analista.

El dictamen aprobado para su discu-
sión en el pleno de la Cámara baja señala 
que “el ingreso al país de maíces genética-
mente modificados con destino distinto 
al consumo humano únicamente debe 
permitirse en su modalidad de maíz que-
brado, grano fragmentado de manera que 
carezca de capacidad para germinar”.

Ante esto, Anaya mencionó que, al 
permitir su importación bajo la premi-
sa de que no es un grano entero, “podría 
comprometer la seguridad alimentaria 
y del mercado nacional”, ya que causará 
pérdida de competitividad a las empresas 
pecuarias y agroindustriales.

Recordó que México produce sólo la 
mitad del maíz que consume y en este 
año la importación de este grano alcanza-
rá cifras récord a causa de la sequía, pues 

Productores tendrían que pagar 6,500 mdp más: Analistas

Reforma al maíz contraviene 
relación comercial con 4 países
GCMA ADVIERTE que naciones a las que 
México compra no tienen la capacidad para 
quebrar grano; ONG pide que se cumpla el  
T-MEC de forma más explícita

 Nuestro país sólo produce 50 por ciento del maíz que consume.

LO QUE COMPRAMOS POR AÑO
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se espera que de las 47 millones de tone-
ladas que se requieren, se compren 23 mil 
500 millones, lo que implicaría 6 mil 500 
mdp adicionales para los productores.

“No hay capacidad para poder quebrar 
el maíz en Estados Unidos, ni en Brasil, ni 
en Argentina… Nos estamos dando un ba-
lazo al pie sin razón, porque México sólo 
produce 50 por ciento del maíz que con-
sume; es decir, nosotros consumimos este 
año 47 millones y la producción va a caer 
a la más baja de los últimos 10 años, a 23.5 
millones de toneladas, vamos a importar 
casi 23 y medio millones de toneladas, 
entonces esta controversia que están ha-
ciendo el Gobierno y los diputados no ge-
nera valor sino incertidumbre”, comentó.

El presidente del GCMA abundó que 
también agravaría la controversia que se 
tiene en el T-MEC con el maíz transgénico, 
por lo que es muy probable que México 
pierda el panel, pues no se ha podido com-
probar científicamente que cause daños a 
la salud humana, animal y ambiental.

ES UNA ALTERNATIVA. No obstan-
te, la organización Sin Maíz No Hay País 
difiere al respecto, ya que asegura, que 
permitir el maíz quebrado vaya a afectar 
la seguridad alimentaria nacional y, por el 
contrario, considera que es una alterna-
tiva para proteger a las especies de maíz, 
pues lo que se busca es que las empresas 
que deseen importan maíz transgénico o 
amarillo tengan opciones si no quieren 
llevar a cabo la evaluación de riesgos.

Y es que la reforma indica que el maíz 
quebrado “puede exceptuarse siempre 
que se cuente con una evaluación de los 
riesgos a la salud”. David Rivero, aboga-
de de la organización, explicó que como 
hasta el momento no se ha demostrado 
que el maíz modificado es seguro para 
el consumo humano tiene que venir con 
evaluaciones de riesgo, las cuáles están 
pensadas para cumplir el T-MEC.

Enfatizó que al ser quebrado se tiene 
la certeza que los granos de maíz amarillo 
que lleguen a México no van a germinar y 
los transgenes no van a contaminar a los 
maíces nativos; además, que el hecho de 
que venga quebrado también podría ayu-
dar a prevenir que se mezcle con los maí-
ces blancos o nativos para la producción 
de masa de tortillas, porque de antemano 
se sabría que no es seguro su consumo. 
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LAS IMPORTACIONES de 
los primeros 7 meses de 2024 
fueron de 14 millones de 
toneladas, 28.5% más a lo im-
portado en el mismo periodo 
de 2023, según la ANAM.

Millones de 
toneladas se 

adquirieron de  
EU hasta julio

13.5

Millones de 
toneladas de maíz 
se estima se consu-

man este año

47

MAÍZ BLANCO MAÍZ AMARILLO 
Fuente|GCMA con datos  

del SIAP y ANAM
Cifras en millones de toneladas

** Proyección 2024
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Lo primero que hay que tener en cuenta es que la pobre-
za puede considerarse desde su causa o desde su efecto. 
Su efecto es la carencia de los satisfactores necesarios 
para satisfacer correctamente las necesidades básicas, 
que son aquellas que, de quedar insatisfechas, atentan 
contra la vida, la salud y la dignidad de las personas. Su 
causa es la incapacidad de la gente pobre para, gracias al 
trabajo propio, generar un ingreso suficiente para adqui-
rir los bienes y servicios necesarios para, por lo menos, 
satisfacer correctamente sus necesidades básicas.

La definición correcta de pobreza es: la incapacidad 
de la gente pobre para, gracias al trabajo propio, generar 
un ingreso suficiente para adquirir los bienes y servicios 
necesarios para la satisfacción de sus necesidades bási-
cas, incapacidad cuyo resultado es la carencia de los sa-
tisfactores necesarios para satisfacer dichas necesidades.

Lo segundo que hay que tener en cuenta es que un 
efecto (por ejemplo: la carencia de los satisfactores ne-
cesarios para satisfacer correctamente las necesidades 
básicas), se supera, de manera correcta, eliminando su 
causa (en este caso: la incapacidad de la gente pobre para, 
gracias al trabajo propio, generar un ingreso suficiente 
que les permita adquirir los bienes y servicios necesarios 
para la satisfacción de sus necesidades básicas).

La pregunta que debemos hacernos, ante la declara-
ción de AMLO, es si esas 100 mil personas que mensual-
mente salen de la pobreza lo hacen porque ya son capa-
ces, gracias a su trabajo, de generar un ingreso suficiente 
que les permite comprar los bienes y servicios necesarios 
para satisfacer correctamente sus necesidades básicas, o 
porque el Gobierno, redistribuyendo el ingreso, les pro-
porciona, en efectivo o en especie, algunos de los satis-
factores que les hacen falta.

Si se trata de los segundo (redistribución guberna-
mental del ingreso), y no de lo primero (generación per-
sonal de ingresos), ¿podemos decir que quienes reciben 
esa ayuda realmente salen de la pobreza? Si solamente se 
alivian los efectos de la pobreza, sin eliminarse su causa, 
¿realmente se supera la pobreza?

La redistribución gubernamental del ingreso, por la 
que el Gobierno le quita a A lo que, por ser producto de 
su trabajo, es propiedad de A (parte de su ingreso), para 
darle a B lo que, por no ser producto de su trabajo, no es 
propiedad de B, da lugar a dos grupos: el de los expolia-
dos (los A´s), y el de los mantenidos (los B´s), aliviando 
los efectos de la pobreza, pero sin eliminar sus causas, 
por lo que, si aceptamos que para eliminar un efecto hay 
que eliminar su causa, estrictamente hablando no se eli-
mina la pobreza, con el agravante de que los mantenidos 
se vuelven clientela presupuestaria, políticamente in-
condicionales del gobierno dador. 

Si algo ha sucedido en estos años del primer piso de 
la 4T ha sido un incremento en el gasto social, en la re-
distribución gubernamental del ingreso. En 2018, último 
año del sexenio de Peña Nieto, 62.2% del Presupuesto 
de Egresos de la Federación fue gasto social. En 2024 el 
porcentaje será 67.7%, 5.1 puntos porcentuales mayor, el 
8.1%. ¿Alivio de la pobreza o eliminación de la pobreza?

Leemos, en un comunicado del Go-
bierno Federal, lo siguiente: “Cada 

mes salen de la pobreza 100 mil per-
sonas en México, afirma el Presidente 
López Obrador”. ¿Será?

¿MENOS POBRES?

PESOS Y CONTRAPESOS

Afores acumulan 57% de quejas al año
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

CADA AÑO, la Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros (Condusef) re-
cibe aproximadamente 240 mil quejas, 
de las que seis de cada 10 corresponden 
a problemas con las Afores. 

Durante la entrega del distintivo “Prin-
cipios básicos a observarse en la atención 
de las Personas Adultas Mayores en el 
sector financiero” a Citibanamex Afore, 
Oscar Rosado Jiménez, presidente de la 
Condusef, señaló que en general, al año 
aproximadamente 32 por ciento de las 
quejas de los usuarios tienen que ver con 
los bancos, 23 por ciento están relaciona-
das con las aseguradoras y 57 por ciento 
son referentes a las Afores. 

Explicó que uno de los grandes retos 
que tiene la comisión es que las insti-
tuciones financieras, bancos, Afores y 
aseguradoras construyan protocolos de 
atención, primordialmente para las per-
sonas de la tercera edad, ya que 30 por 
ciento de las quejas son realizadas por 
los adultos mayores. 

“Es importante que las instituciones 
financieras convenzan y capaciten a sus 
colaboradores de aguantar, de tener una 
actitud empática con las personas de la 
tercera edad. Todos los negocios, no nada 
más las Afores o los bancos, la mayoría 
tarde o temprano tienen que 
adoptar un modelo que inclu-
ya el trato de las personas ma-
yores”, dijo Oscar Rosado.

Destacó que actualmente 
siete de las 10 Afores existen-

Amcham y Cancham piden evaluar efectos

IP de Canadá y EU ven 
riesgos por la Judicial
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Cámaras de Comercio de Estados 
Unidos y Canadá urgieron al Mé-
xico a hacer caso sobre los riesgos 
que implica la reforma judicial al 

sostener que “es prudente prestar aten-
ción” cuando son varios los organismos 
que han advertido sobre el impacto eco-
nómico y social que tendría su aprobación. 

En un posicionamiento, la American 
Chamber of Commerce of Mexico (Am-
cham) recordó que la relación entre Mé-
xico y Estados Unidos se ha caracterizado 
por el diálogo y la capacidad de encontrar 
coincidencias ante cualquier desafío. 

“En toda democracia, el camino para 
fortalecer el Estado de derecho debe ser 
evaluado, debatido y enriquecido. Cuando 
múltiples voces se alzan en un coro de ad-
vertencias, es prudente prestar atención. 
La convergencia de opiniones diversas 
sobre un riesgo no es mera coincidencia, 
sino un eco de experiencias y conocimien-
tos compartidos”, destacó. 

La Amcham recordó que mediante el 
Anexo 23-A del T-MEC el Gobierno de Mé-
xico se comprometió a tener tribunales 
laborales independientes; además que el 
Capítulo 31 sobre el uso de medios alter-
nativos de resolución de disputas estable-

CÁMARAS DE COMERCIO explican que el Gobierno mexica-
no se comprometió a tener tribunales independientes; JP Mor-
gan afirma que iniciativa puede erosionar apetito de inversión

ce que “éstos mecanismos son esenciales 
para resolver conflictos empresariales de 
manera eficiente y reducir la carga de tra-
bajo del sistema judicial”. 

Asimismo, coincidió con el embajador 
estadounidense Ken Salazar, quien la se-
mana pasada expresó que ésta reforma 
“debilitaría los esfuerzos para hacer reali-
dad la integración económica de América 
del Norte y crearía turbulencia”, lo cual va 
en contra de la visión de prosperidad eco-
nómica que se busca lograr. 

“Requiere certeza jurídica, transparen-
cia judicial y claridad en la aplicación de las 
leyes. Como empresas invertidas en Mé-
xico y generando millones de 
empleos por décadas pasadas 
y futuras, vemos en la reforma 
al Poder Judicial riesgos en su 
independencia, y un potencial 
retraso en la profesionalización 
de la justicia especializada, in-
cremento en costos, reducción 
de la efectividad del sistema ju-
dicial y la generación de incerti-
dumbre para la inversión”, dijo. 

En el mismo sentido se pronunció la 
Cámara de Comercio del Canadá en Méxi-
co (CanCham), quien externó que la refor-
ma judicial y la desaparición de siete órga-
nos autónomos generan preocupación a la 
comunidad de negocios e inversionistas 
canadiense debido a los efectos negativos 
que puede tener “en la certidumbre, trans-
parencia y profesionalismo en el manejo 
de las materias que dichos entes tienen a 
su cargo”.

“CanCham reitera su compromiso, im-
pulsado desde hace más de 42 años, en la 
promoción del comercio e inversión entre 
México y Canadá. Y está convencida del 

inmenso potencial que la socie-
dad de Norteamérica le ofrece a 
México en los más variados sec-
tores para su modernización e 
integración creciente”, dijo.

En tanto, JP Morgan sostuvo 
que la incertidumbre relaciona-
da con las reformas del Plan C 
podrían erosionar el apetito de 
inversión y resultar en degrada-
ciones de calificación crediticia.

tes en el país ya cuentan con protocolos 
de atención de este tipo. En este sentido, 
Luis Kuri, director general de Citibana-
mex Afore recordó que en 2022 la ins-
titución se convirtió en la primera en 
recibir una insignia como una entidad 
financiera comprometida con la atención 
a los adultos mayores.

Comentó que gracias a estos protoco-
los de atención, el número de reclama-
ciones de adultas mayores ha disminui-
do de 28 por ciento.

“Como institución financiera y la ter-
cera Afore con más clientes del sistema 

tenemos la responsabilidad de 
implementar acciones y pro-
gramas acordes a las diferentes 
etapas de la vida, necesidades, 
y circunstancias de las perso-
nas”, aseguró el directivo.

Millones de 
clientes tiene Ci-
tibanamex Afore

10

PRUDENTE PRESTAR ATENCIÓN

Cámaras de comercio de Canadá y Estados Unidos externaron su preocupación por los efectos de la reforma judicial.

CUANDO múltiples voces se alzan en un coro 
de advertencias, es prudente prestar atención. 
La convergencia de opiniones diversas sobre 
un riesgo no es mera coincidencia”

 AMERICAN CHAMBER OF COMMERCE 
OF MEXICO

LAS REFERIDAS reformas pueden tener 
implicaciones negativas sobre la certidumbre, 
transparencia y profesionalismo en el manejo de 
las materias que dichos entes tienen a su cargo”

CÁMARA DE COMERCIO DEL CANADÁ 
EN MÉXICO

LA INCERTIDUMBRE relacionada con 
cambios estructurales —reformas constitu-
cionales— podrían erosionar el apetito de 
inversión y resultar en degradaciones de 
calificación crediticia”

JP MORGAN

BANCO MOR-
GAN Stanley bajó 
el 21 de agosto la 
recomendación 
de inversión de 
México al rango 
infraponderado.
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Y no es el de “llegar a Dinamarca” (concepto que 
provocó la risa del especialista al ser interroga-
do de ello), sino rearticular un sector desorga-
nizado por criterios ideológicos y políticos que, 
por ejemplo, hoy tienen estancada la adquisi-
ción de medicamentos y material hospitalario 
para lo que resta de 2024 y el próximo 2025. 

Kershenobich Stalnikowitz conoció de pri-
mera mano las deficiencias del suministro de 
insumos para la salud al frente del Instituto Na-
cional de Ciencias Médicas y Nutrición a partir 
de 2019; también conoció los reiterados —pero 
festinados— desatinos cometidos por el exsub-
secretario de Salud, Hugo López-Gatell durante 
la pandemia de Covid-19… como el de convertir 
a ese Instituto en un centro de atención priorita-
rio para atender la infección, pero desplazando 
la atención de males como diabetes, obesidad, 
daño renal o falla cardiaca.

El especialista, pese a ello, logró adaptarse a 
las penurias. Pero ése no es el plan que presen-
tó ante otros expertos, empresarios y sociedad 
civil. Su plan “República Sana” no sólo significa 
aprovechar al máximo los recursos existentes, 
sino avanzar de manera directa en la adopción 
de nuevas tecnologías —como la telemedicina 

y biomedicina— y enfatizar la prevención me-
diante patrones socialmente extendidos de 
vida saludable.

Su plan incluye generar alianzas público-
privadas y la academia para la innovación y el 
emprendimiento. De hecho, una de sus cola-
boradoras más cercanas, Margarita Pérez Villa-
señor, lanzó este mes el Programa de Incuba-
ción de Emprendimientos Científicos en Salud, 
contando con ello con el respaldo de la UNAM, 
Silanes, el Centro de Ciencias de la Complejidad, 
StarupLinks, Avante Santé y Cell Pharma, entre 
otras empresas y organizaciones.

Otro de sus pilares operativos es Ramiro 
López Elizalde, el otrora “Señor de los Banqui-
tos”, quien tiene en su haber una buena relación 
con los líderes sindicales del sector salud con 
quienes podría lograr acuerdos para contener 
las quejas y demandas de mejores condiciones 
de trabajo. López Elizalde fue traspasado de la 
dirección normativa del ISSSTE al equipo de 
transición del nuevo secretario de Salud tras el 
arribo de Martí Batres que recibió la dirección 
del instituto “como premio de consolación”.

El mayor reto de Kershenobich en el corto 
plazo sin duda está en lograr una radiografía 

realista y a detalle de las condiciones del sector 
público de la salud, pues en las reuniones con 
las y los diferentes responsables de las diversas 
instituciones —nos cuentan— se ha encontrado 
más bien con una suerte de “casting de chamba” 
donde los asistentes se enfocan en encomiar 
sus logros más que en mostrar las deficiencias y 
necesidades… y cómo es sabido, halago en boca 
propia es vituperio.

Y, bueno, esto sin omitir la predecible coli-
sión de mandos entre el IMSS-Bienestar, a cargo 
de Alejandro Svarch, Birmex a cargo del general 
Pedro Jens Lohmann y la Secretaría de la Fun-
ción Pública, que encabezará Raquel Buenros-
tro, y con los sistemas de salud estatales que se 
resisten a la centralización. Veremos.

 
American Chamber, advertencia e inver-
sión. No, esta vez no fue el embajador Ken Sa-
lazar (que no lo hizo por motu proprio, sino por 
instrucción del Gobierno de Joe Biden) quien 
alertó sobre los riesgos que significa la reforma 
judicial de Andrés Manuel López Obrador. Tam-
poco son editorialistas ni reportajes en “pasqui-
nes inmundos” en el vecino país. Esta vez es la 
asociación que agrupa a las multinacionales 
estadounidenses de mayor importancia en 
México, la American Chamber of Commerce of 
Mexico que ahora encabeza Carlos García y que 
representan 44% de la Inversión Extranjera Di-
recta (IED) en nuestro país.

En un breve, pero contundente comunica-
do, la AmCham expresa que si bien mantienen 
la confianza en México como destino de in-
versión, señala que no es casual que múltiples 

voces autorizadas indiquen los riesgos que 
dicha reforma implica para la independencia, 
profesionalización y efectividad del Poder Ju-
dicial… y generando incertidumbre en los pro-
yectos de inversión, afectando la integración de 
América del Norte.

La organización empresarial llama a un diá-
logo continuo para analizar las consecuencias 
de esa reforma y las demás contenidas en el 
Plan C, y dispuestos a colaborar a crear políticas 
públicas para fortalecer la seguridad y competi-
tividad de México.

Desde Palacio Nacional con seguridad se 
minimizará este nuevo llamado, pero los he-
chos ya están aquí: al primer semestre de 2024 
la IED total cayó 3.2% anual y la nueva se re-
duce a su mínima fracción histórica tras bajar 
69.3% anual.

 
Izzi amplía oferta deportiva. La nueva para 
los aficionados a los deportes es que Izzi, al 
mando de Francisco Valim, amplía la oferta de 
contenidos al incorporar en su programación 
nueve canales de Sky Sports. Así, los apasiona-
dos al futbol español podrán seguir a equipos 
como el Real Madrid y el Barcelona, así como 
no perderse la temporada LaLiga 24-25, ni los 
partidos de la Bundesliga de Alemania tanto de 
su primera como de su segunda división. Ya sea 
en un televisor o en cualquier dispositivo digi-
tal los aficionados ven ampliar la oferta de con-
tenidos, además de que se suman más deportes 
como partidos de tenis de la Copa Davis, hockey 
sobre hielo —con un partido diario— y todos los 
playoffs de la National Hockey League.

El afamado doctor David Kershenobich, que la semana pasada 
inició el proceso de transición con el casi ignoto Jorge Alcocer 

en la Secretaría de Salud, tiene ante sí la difícil batalla de hacer rea-
lidad el programa expuesto en la campaña de Claudia Sheinbaum 
ante médicos, investigadores, líderes sociales y empresarios.

KERSHENOBICH, LA BATALLA POR SER KERSHENOBICH
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO
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MIGUEL TORRU-
CO, titular de 
Sectur, presentó 
ayer su informe 
de resultados 
2018-2024.

Destaca incremento en gasto de visitantes

Torruco prevé que siga 
misma política turística 

EN SU ÚLTIMO informe de acciones, señala que al cierre del 
año pasado, el ingreso de divisas por visitantes fue de 30 mil 
810 mdd; resalta la construcción de proyectos emblemáticos

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razón.com.mx

Durante la presentación de re-
sultados 2018-2024 de la Se-
cretaría de Turismo (Sectur), 
el secretario Miguel Torruco 

Marqués aseguró que, en materia turís-
tica, aún falta mucho por realizar, pero 
tiene la certeza de que con la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, y la próxima 
secretaria de Turismo, Josefina Rodrí-
guez Zamora, “habrá continuidad para 
seguir con la consolidación de México 
como potencia turística”. 

Respecto a la política turística imple-
mentada por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, aseveró que se bus-
có que ingresaran más divisas y gasto per 
cápita que la llegada de turistas, siempre 
en beneficio de “los sectores en situación 
de vulnerabilidad, a fin de disminuir los 
contrastes entre paraísos turísticos e in-
fiernos de marginación”. 

Destacó que en la pandemia de Co-
vid-19 se vivieron momentos compli-
cados, pero que gracias a las “oportunas 
acciones” que instruyó el Presidente de 
la República y al apoyo de la Iniciativa 
Privada fueron superados. 

Entre 2012 a 2018, el país se encontra-
ba en la séptima posición en turismo de 
internación, de acuerdo con el ranking de 
la ONU Turismo, en el decimoséptimo lu-
gar en captación de divisas y el cuadragé-
simo lugar en gasto per cápita, al término 
de su administración México se ubicó en 
mejores lugares, “actualmente nuestro 
país ocupa el sexto peldaño en llegada de 
turistas de internación, el décimo quin-
to en captación de divisas y el vigésimo 
noveno en gasto per cápita”, informó el 
titular de la Sectur. 

Al cierre del año pasado, el ingreso de 
divisas por visitantes internacionales fue 
de 30 mil 810 millones de dólares, 25.4 
por ciento más que en 2019 y previó que 
a finales de 2024, la cifra alcanzara los 33 
mil 450 millones de dólares, cifra histórica 
para el sector de turismo en el país.

“La Inversión Extranjera Directa (IED) 
Turística, ascendió en 2023 a 2 mil 751.1 
millones de dólares, 121.3 por ciento su-

perior al 2019, asimismo, del 2019 al pri-
mer trimestre del 2024, la IED alcanzó 
los 12 mil 303.2 millones de dólares, y en 
igual periodo, la inversión pública y ex-
tranjera directa, en infraestructura turís-
tica, fue de 45.4 mil millones de dólares, 
ambas cifras, las más altas registradas en 
el sector turismo”, indicó. 

Torruco Marqués señaló que a partir 
de 2019 se llevaron a cabo obras de in-
fraestructura y desarrollo de productos 
turísticos para “satisfacer las necesidades 
y expectativas de un turista cada vez más 
informado y exigente”. 

Además de que se construyeron pro-
yectos como el Tren Maya, o el Tren In-
teroceánico del Istmo de Tehuantepec, 
aeropuertos, puertos y autopistas que, 
además de contribuir al desarrollo social, 
comercial e industrial, también lo son 
para el turismo; igualmente, se impulsó 

a proyectos “ancla” para que se diversi-
ficara la actividad turística, entre los que 
destacó el Acuario de Mazatlán, Callejón 
Liverpool, o el Barrio Mágico de la Chines-
ca, Museo de la Hotelería, entre otros. 

Resaltó que, en el periodo de su ges-
tión, se promovió a México en 39 ciuda-
des de 18 países, donde se impartieron 
conferencias y el seminario “Así es Mé-
xico” a más de 4 mil touroperadores que 
tuvieron interés en el país; igualmente, 
el Pabellón México tuvo presencia en 39 
ferias turísticas de 11 naciones. 

Torruco Marqués sostuvo que gracias 
al compromiso de la Asociación de Secre-
tarios de Turismo (Asetur) se logró que 
México por primera vez fuera país socio 
invitado a la Feria Internacional de Turis-
mo (Fitur) 2025, y este resultado fue por 
el trabajo en equipo y con sinergia que se 
realizó en esta administración.

“Vamos a continuar 
con la transformación” 
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razón.com.mx

JOSEFINA RODRÍGUEZ Zamora, próxi-
ma titular de la Secretaría de Turismo 
(Sectur) federal, aseguró que durante 
su administración sumará para que se 
lleve a cabo el segundo piso de la Cuarta 
Transformación, además de que recibe 
una secretaría fuerte, tras conocerse el 
informe de resultados del actual secreta-
rio de Turismo,, Miguel Torru-
co Marqués; además, porque es 
una transición “de amigos, una 
cooperación conjunta”. 

Explicó que la transforma-
ción del segundo piso debe ser 
con prosperidad compartida y 
se debe continuar con los pro-
gramas que se crearon en la ac-
tual administración de Sectur 
para seguir subiendo números. 

“Somos una transición por 
primera vez de amigos, aliados 

todos y sobre todo un objetivo para todos 
es: prosperidad y el bienestar de nuestra 
población”, indicó Rodríguez Zamora. 

La exsecretaria de turismo de Tlaxcala 
dijo que aún no se encuentra en funcio-
nes, pero que se encuentra pendiente de 
las áreas de oportunidad que se tienen 
en la Sectur, además de que se debe tra-
bajar con el equipo de la Asociación de 
Secretarios de Turismo (Asetur) y con la 
Iniciativa Privada. 

Rodríguez Zamora adelan-
tó que en los próximos días se 
darán a conocer los “objetivos 
rectores” de su administración 
al frente de la Sectur, y aseguró 
que será “un camino muy fruc-
tífero para el turismo”. 

Explicó que ayer se iniciaron 
las mesas de transición y que se 
trabajará en beneficio de la po-
blación mexicana y para que se 
siga promocionando la riqueza 
cultural y turística de México.

Canadá va por un 
arancel del 100% 
a autos eléctricos
| Reuters

EL PRIMER ministro canadiense, Jus-
tin Trudeau, anunció ayer que Canadá 
impondrá un arancel del 100 por ciento 
a la importación de vehículos eléctricos 
provenientes de China.

Además, Ottawa también impondrá 
un arancel del 25 por ciento al acero y alu-
minio importados desde el país asiático, 
informó Justin Trudeau a los periodistas 
en Halifax, Nueva Escocia.

Los aranceles se anuncian a poco más 
de un mes después de que Ottawa abrie-
ra una consulta pública de 30 días sobre 
los vehículos eléctricos chinos y produc-
tos relacionados, alineándolos con los 
de Estados Unidos y la Unión Europea, 
que impuso gravámenes de hasta 38 por 
ciento en julio pasado.

“Creo que todos sabemos que China 
no juega con las mismas reglas”, aseguró 
el primer ministro canadiense en confe-
rencia de prensa. 

“Lo importante de esto es que lo esta-
mos haciendo en línea y en paralelo con 
otras economías de todo el mundo”, dijo.

Ottawa está intentando posicionar a 
Canadá como una parte fundamental de 
la cadena de suministro global de vehícu-
los eléctricos y ha recibido presiones a ni-
vel nacional para que actúe contra China.

Canadá ha firmado acuerdos por miles 
de millones de dólares para atraer a los 
principales fabricantes de automóviles 
europeos a todas las partes de la cadena 
de suministro de vehículos eléctricos 
para reforzar su núcleo de fabricación.

Tras el anuncio, la embajada de chi-
na en Canadá señaló que esta medida 
afectará el comercio y la cooperación 
económica entre ambos países. “Dañará 
el comercio y la cooperación económica 
entre china y Canadá, lesionó los inte-
reses de los consumidores y empresas 
canadienses y desacelerará el proceso de 
transición verde de Canada”, destacó.

Se espera que Estados Unidos anun-
cie esta semana los planes finales de im-
plementación de los fuertes aumentos 
arancelarios que anunció el presidente 
Joe Biden a principios de este año. Sin 
embargo, los aranceles planificados po-
drían suavizarse.

HOY el sector turístico 
genera 8.7% del PIB; además 
capta 20% más turismo que 
en 2019 con más de 13.5 
millones de turistas de EU y 
2.4 millones de Canadá.

EN MAYO de 2024, el 
gobierno de Estados Unidos 
aumentó los aranceles a la 
importación de vehículos 
eléctricos de origen chino con 
un gravamen de hasta 100%.

Por ciento se co-
braba de arancel a 

los autos chinos

6.1

SOMOS 
UNA  transi-

ción por primera vez 
de amigos, aliados 
todos y sobre todo 
un objetivo para to-
dos es: prosperidad 
y el bienestar de 
nuestra población”

JOSEFINA  
RODRÍGUEZ
Futura titular  
de Sectur

UN TRABAJADOR ensambla un vehículo eléctrico. 
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El atentado terrorista del viernes 
en Solingen podría decidir el re-
sultado de las elecciones que ten-
drán lugar este domingo en los 
Estados orientales de Sajonia y 
Turingia. Mientras la Policía ase-
guraba haber encontrado ADN del 
joven sirio que se entregó y decla-
ró haber sido el autor del asesina-
to de tres personas y de haber he-
rido a cinco más, el debate sobre 
la migración y sus retos se ha avi-
vado en las últimas horas. Y es que 
el atentado parece dibujado por 
las fantasías exactas de los escena-
rios que pinta la extrema derecha 
en su discurso ultra: un refugiado 
de Siria que debía haber sido de-
portado ataca a personas en nom-
bre supuestamente del Estado Is-
lámico en una fiesta por la 
tolerancia y la diversidad, 

Alternativa por Alemania (AfD) 
es la favorita en las encuestas este 
domingo y su victoria supone un 
punto de infl exión en la política 
alemana desde el fi n de la II Gue-
rra Mundial. El partido había caí-
do en las encuestas tras la publi-
cación de una investigación en la 
que se mostraba a varios miem-
bros de la formación en un acto en 
el que se planifi có la deportación 
de millones de extranjeros y de 
alemanes con origen migratorio. 
A raíz de la publicación, se lleva-
ron a cabo manifestaciones masi-
vas contra la formación de extre-
ma derecha. Además, durante las 
elecciones europeas, el candidato 
del AfD se vio envuelto en varios 
escándalos de fi nanciación y de 
conexiones con los servicios se-
cretos rusos y chinos. Diez días 
antes de las elecciones europeas, 
sin embargo, tuvo lugar un ataque 
de un islamista con un cuchillo a 
un policía en Manheim, en una 
plaza pública, que revivió las ideas 
antiinmigrantes.

 El atentado de Solingen puede 
dejar de lado esas críticas y avivar 
el sentimiento xenófobo muy pre-
sente en los Estados del este. La 
AfD ha centrado su discurso en la 
idea de que existe una conspira-
ción para aumentar la inmigra-
ción de forma deliberada y así 
eliminar la identidad cultural de 
los alemanes, por lo que hablan 
del «reemplazo de población». 

Björn Höcke, el jefe del partido 
y candidato en Turingia, habla in-
cluso del «genocidio por sustitu-
ción de la población». Hocke uti-
lizó, de hecho, el atentado poco 
después de producirse en la red 
social de X para llamar a votar a su 
partido e iniciar así «el cambio» 
que acabe con «el error del multi-
culturalismo» que llevaría a ese 
tipo de acciones terroristas. Las 

Susana Gómez. BERLÍN

►La ultraderecha busca benefi ciarse en las elecciones del domingo 
en Turingia y Sajonia del atentado cometido por un refugiado sirio

La inmigración domina 
la campaña en Alemania

EFE

El canciller Olaf Scholz 

deja fl ores por las víctimas 

en su visita a Solingen

violaciones colectivas, los burkas 
y los ataques con cuchillo los te-
mas más recurrentes de la AfD 
cuando habla de la inmigración. 

La coalición de Gobierno está 
más que desarmada en el este del 
país. Los partidos que la compo-
nen (socialdemócratas, verdes y 
liberales) son allí la cuarta, quinta 
y sexta fuerza, respectivamente. 
Aun así, también ellos y la oposi-
ción han activado el discurso en 
torno a la inmigración. La oposi-
ción cristianodemócrata ha acor-
dado una reunión con el Gobierno 
alemán para debatir sobre varias 
propuestas que el presidente fede-
ral de CDU, Friedrich Merz, expo-
nía el domingo en una carta abier-
ta dirigida al canciller, el 
socialdemócrata Olaf Scholz: limi-
tar el número de refugiados que 
son admitidos en el país proce-
dentes de Siria y Afganistán, así 
como aumentar las deportaciones 
a esos dos países. El portavoz del 
Gobierno le respondió a dicha 
idea que es probable que una me-
dida así sea tumbada por el Cons-
titucional y no sería compatible 
con la legislación europea de asilo. 
Sin embargo, el propio Scholz ha-
bló el domingo de reducir la inmi-

gración de ambos países, algo casi 
imposible, ya que el derecho al 
asilo es siempre individual e inde-
pendiente del país de origen. 

Merz propone establecer con-
troles permanentes en las fronte-
ras alemanas, una prolongación 
de una medida que se viene apli-
cando desde hace meses y muy 
discutida en cuanto a su efectivi-
dad, así como a su implementa-
ción, ya que se trata de controles 
esporádicos y no fijos y totales, 
algo que sería incompatible con 
los tratados europeos. También 
propuso retirar la residencia a los 
refugiados que viajen a su país de 
vacaciones. Desde el Gobierno se 
debate a su vez la prohibición de 
llevar cuchillos en lugares públi-
cos, pero el Partido Liberal, que 
ostenta la cartera de Justicia, está 
en contra de la medida porque la 
considera un «acto simbólico». 

En 2023, solicitaron asilo unas 
219.000 personas en Alemania, 
104.500 de las cuales procedían de 
Siria y 53.500 de Afganistán. El ma-
yor número de refugiados lo com-
ponen los ucranianos, con casi 1,2 
millones desde que comenzó la 
guerra en 2022.

Scholz promete 

acelerar las 

deportaciones 

y reducir la 

inmigración ilegal

Claves

►«Tendremos que hacer 
todo lo posible para garanti-
zar que aquellos que no 
pueden y no se les permite 
quedarse en Alemania sean 
repatriados y deportados», 
aseguró el canciller Olaf 
Scholz en Solingen.

►Las autoridades habían 
planeado deportar a 
Bulgaria, el año pasado, al 
sirio de 26 años. Pero no 
pudieron porque el hombre 
no se encontraba en su 
alojamiento para refugiados 
cuando fueron a recogerlo.

►En 2023 solicitaron asilo 
unas 219.000 personas en 
Alemania, 104.500 de las 
cuales procedían de Siria y 
53.500 de Afganistán. El 
Gobierno quiere restringir 
la concesión de asilo a estas 
dos nacionalidades.
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CIUDADANOS VENEZOLANOS exigen ayer la liberación de familiares, entre periodistas y políticos, detenidos por el régimen tras las elecciones.

| Redacción 

Uno de los cinco rectores del 
Consejo Nacional Electoral 
(CNE) en Venezuela admitió 
que no existen pruebas que 

respalden la reelección del presidente 
Nicolás Maduro, mientras sigue la perse-
cución desde la Fiscalía contra quienes 
acusan un “fraude”.

Juan Carlos Delpino, aliado de oposi-
ción y quien se integró a ese órgano un 
año antes, reveló al diario New York Ti-
mes que “no ha recibido ninguna eviden-
cia” de la supuesta mayoría que obtuvo 
el régimen, validada por el CNE y el Tri-
bunal Supremo, con lo que enfatizó que 
la dictadura sigue sin transparentar las 
actas, como exige la comunidad mundial 
en respaldo a la disidencia que denunció 
el fraude del pasado 28 de julio.

El abogado puso en duda la versión 
oficialista y se dijo avergonzado al discul-
parse con su pueblo; aunque creyó en la 
vía electoral para acabar con el chavismo 
no fue suficiente y se ratificó que su in-
corporación al Consejo fue otra artimaña 
de la dictadura de legitimar la votación.

Según el testimonio que dio NYT, el 
exmiembro del partido opositor Acción 
Democrática recalcó que las cifras nunca 
se dieron a conocer al precisar “carezco 
de la evidencia que respalda el resulta-
do”, mismo que se oficializó para apagar 
el ánimo de un país que confiaba en la 
victoria de Edmundo González, candi-
dato respaldado por la líder María Corina 
Machado; sin embargo, Delpino no espe-
cificó si tuvo acceso a los datos, pues el 
28J rechazó ir a la conferencia en la que 
el CNE dio el primer y único boletín para 
declarar reelecto a Maduro Moros.

Incluso, éste enlistó irregularidades 
cometidas en los comicios al publicar un 
comunicado en su cuenta de X; pese a 
posibles repercusiones, como adelantó al 
diario neoyorquino, expuso la “violación 
directa a la equidad electoral”, el incum-
plimiento de estándares del proceso y la 
interrupción del recuento que el chavis-
mo justificó tras un supuesto hackeo.

Y el régimen no tardó en actuar en su 
contra. En vez de desmentirlo lo acusó de 
“abandono de cargo” por “desaparecer” el 
día de la cita en las urnas, acto que llega 
con un retraso de cuatro semanas.

Con ello, el primer vicepresidente del 
Partido Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV), Diosdado Cabello, anticipó su 
destitución al indicar que el servidor 
huyó a Panamá y fue parte del grupo de-
trás del ciberataque al sistema electoral, 
mismo que desconoce ese triunfo.

Acto que confirma la persecución ar-
bitraria que no cesa en Caracas, pues no 
descartan fincarle cargos el mismo día en 
que el diplomático Edmundo González 
desairó a la Fiscalía al no acudir al citato-
rio, pues no confía en ésta.

El régimen y medios locales confirma-
ron que el político de 74 años no se pre-
sentó a rendir testimonio por la supuesta 
“usurpación de funciones”, luego de di-

Régimen toma represalias contra miembro del CNE

“No hay evidencia” de  
supuesta victoria chavista; 
opositor desaira citatorio

JUAN CARLOS DELPINO, funcionario electoral, revela al NYT que cifras no se dieron a conocer; persecución 
no cesa y Fiscalía cita otra vez a Edmundo González para declarar; Nicaragua arremete contra Brasil y Colombia 

vulgar información de actas en el sitio 
web resultadosconvzla.com. Tal como 
asestó en redes, el ganador, según la opo-
sición, no acató la orden del Ministerio 
Público al reiterar que no hay garantías 
para la entrevista en la que el fiscal Tarek 
William Saab lo condenó por anticipado.

En respuesta, la Fiscalía emitió otro ci-
tatorio para que el disidente aclare el uso 

y filtración de datos confidenciales. Pero 
Edmundo González mantiene su postu-
ra y no se prevé que responda al llamado 
programado para hoy, previo a que se 
cumpla un mes del “fraude”, fecha en la 
que la oposición convocó a protestar de 
nuevo contra el atropello de un régimen 
que lleva 25 años en el poder e insiste en 
perpetuarse a costa de su propia gente.

Años de prisión  
es la pena máxima 

por terrorismo  
en esa nación

30

UN DÍA DESPUÉS de la 
captura de una periodista 
se reportó que fue liberada, 
pero pesan cargos en su con-
tra por presunto terrorismo, 
según el sindicato de prensa.
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TRAS EL ATAQUE frustrado de Hezbolá, Israel refuerza  
la seguridad con el país del norte por el riesgo de otra embes-
tida. El vocero de Tel Aviv, David Mencer, admitió que la situa-
ción “no es sostenible” y responderán a cada agresión, pues 
no descartan que Irán, Yemen y Siria se unan a esta guerra.

Temen escalada en
frontera con LíbanoMundo
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Pero ayer el opositor no fue el único 
que recibió apoyo, pues Nicaragua, otra 
dictadura sancionada, defendió a Nicolás 
Maduro del intervencionismo.

Su homólogo Daniel Ortega se lanzó 
contra Brasil y Colombia, pues ambas na-
ciones sugirieron repetir la elección por 
las dudas externadas por varios países y 
organismos en torno a los comicios que 
carecieron de democracia. 

El centroamericano aprovechó su 
participación en la Cumbre de la Alianza 
Bolivariana para los Pueblos de Amé-
rica (ALBA) y enfiló sus armas contra el 
mandatario brasileño, Luiz Inácio Lula 
da Silva. Le exigió respete el triunfo de 
Maduro, lo tachó de “arrastrado” de los 
“imperialistas”, en referencia a EU, y re-
cordó  que tiene cola que le pisen por el 
caso Lava Jato, investigación de corrup-
ción por la que Lula estuvo más de 500 
días preso. Asimismo, reprochó a esas 
naciones por no reconocer el resultado 
electoral y repetir “consignas yankees”.

RÉGIMEN INCUMPLIÓ reglas esenciales 
y violó la equidad electoral al desalojar  
de centros a testigos de la oposición

SE INTERRUMPIÓ ilegalmente  
el recuento de actas al justiciar la demora 
por un supuesto hackeo

LA EMISIÓN del resultado  
va en contra de estándares  
internacionales de legalidad

HUBO EVIDENTE falta de transparencia en el proceso y enfatizó “carezco  
de la evidencia que respalda los resultados anunciados”

SE SUSPENDIERON las auditorías  
de verificación ciudadanas, lo que  
elevó la incertidumbre en el país

Juan Carlos Delpino detalla a través de redes sociales  
las irregularidades cometidas durante el 28J.

EXHIBE FRAUDE A DETALLE
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Obstaculizan beneficio a migrantes
| Redacción

UN JUEZ FEDERAL de Texas pausó el 
plan del presidente estadounidense, Joe 
Biden, de garantizar la ciudadanía a mi-
grantes casados con ciudadanos y que 
llevan más de una década en el país.

La acción responde al desafío de 16 es-
tados —casi la tercera parte del país— para 
evitar que medio millón de residentes 
no regularizados consiga su green card, 
lo que respaldó el magistrado Campbell 
Barker, quien llegó al cargo en la era de 
Donald Trump, al justificar que el benefi-
cio “merece un examen más minucioso”.

Con ello queda en suspenso el cam-
bio de estatus en favor de los cónyuges 

en riesgo de deportación que cumplan 
ciertos criterios, acto que aplaudió el fis-
cal general estatal, Ken Paxton, un aliado 
del gobernador republicano y de carácter 
antimigrante, Greg Abbott.

La propuesta llamada Parole in place, 
una especie de beneficio condicional,  
podría definirse hasta octubre, pues se 
fijó la segunda semana como límite para 
presentar sus alegatos, lo que acerca la 
decisión a las elecciones presidenciales 
de noviembre.

La impugnación evidencia que ésta es 
una lucha política entre partidos de cara 
a los comicios, pues tanto demócratas 
como republicanos mantienen duros 
choques en materia fronteriza. 

Ve “hostil” a organizador del debate

Trump amenaza con 
dar plantón a Kamala
| Redacción

El exlíder y aspirante por tercera 
vez al gobierno de Estados Uni-
dos, Donald Trump, amagó  con 
no acudir al debate con Kamala 

Harris el próximo 10 de septiembre al cri-
ticar la parcialidad de ABC News, como 
anfitrión, y las reglas del encuentro.

“Hagámoslo en otra cadena”, sugirió el 
magnate a su equipo, según medios loca-
les, a sólo 15 días de la fecha que se pactó 
con la campaña demócrata, cuando Joe 
Biden todavía aspiraba a la reelección, 
luego de acusar a ese medio de “hostil” 
contra su partido.

En su cuenta de Truth Social el mag-
nate se lanzó contra el medio al que ca-
talogó como “ABC fake news”, luego de 
observar una polémica entrevista con el 
senador conservador Tom Cotton, pues 
refirió que sólo lo atacaron, mientras su 
conducta es diferente cuando deben pre-
guntar a un demócrata, como su rival.

Además, Donald Trump reiteró insis-
tentemente que habría preferido un en-
cuentro organizado por Fox News, su ca-
dena favorita mientras estuvo en la Casa 
Blanca, y cuestionar a la número dos de 
la potencia,  una “izquierdista radical”, 
pues aseveró que ella rechazó un tercer 
debate en ese medio, que sería segundo 
para ella, u otras cadenas como CBS, en-
cargada del debate entre los nominados a 
vicepresidente: el senador JD Vance, por 
los republicanos, y el gobernador de Mi-
nnesota, Tim Walz, por los liberales.

Pero no todo se abocó al organizador 
del encuentro sino en torno a las reglas 
ya pactadas previamente y que aseme-
jan al cara a cara que tuvieron Biden y 

EXLÍDER DE EU critica las reglas del encuentro de septiem-
bre próximo, en un intento de  cambiar de cadena de transmi-
sión; rival no tiene la capacidad de responder sin guion, afirma

Trump en las instalaciones de CNN en 
junio pasado; se detalló que el exmanda-
tario convicto recriminó la insistencia de 
apagar los micrófonos cuando hable el 
oponente, acto que se planteó para evitar 
interrupciones deliberadas.

No obstante, personal de la campaña 
de Kamala Harris sugirió que a la núme-
ro dos no le inquieta el tema, al contrario, 
permitiría al público conocer la opinión 
del contrincante en temas de mayor con-

traste al dejar al descubierto al magnate y 
sus constantes mentiras.

Sin embargo, no hay modificaciones 
en cuanto a los términos ya firmados des-
de hace meses, aunque el opositor insis-
tió que Kamala Harris no está preparada 
para responder en un formato de ese es-
tilo al declarar que la vicepresidenta pre-
fiere sólo los actos con guion, pues asestó 
“Kamala se niega a conceder entrevistas 
porque no tiene confianza en su propio 
nivel de ‘inteligencia’”.

Y Donald Trump mantiene los ataques 
directos contra su contrincante, especial-
mente luego de que varias encuestas la 
colocaran por encima de él en la prefe-
rencia electoral con hasta cuatro puntos 
porcentuales de ventaja; por lo que ayer 
aprovechó el aniversario de la salida de 
las tropas de EU de Afganistán para cul-
par a la aliada de Joe Biden del desastre 
que costó la vida de 13 soldados y tachó 
de “incompetente” al gobierno actual. 
Incluso, alardeó que la verdadera supe-
rioridad es de su campaña, al compartir 
una publicación de Fox News.

Los primeros pugnan por ampliar las 
vías legales para ingresar al país y que 
extranjeros obtengan su residencia per-
manente para evitar la separación de 
familias, como ha ratificado el gobierno 
actual, mientras la oposición insiste en 
acciones cada vez más duras para cortar 
de tajo el paso a indocumentados en la 
frontera, ante el riesgo de un desborde a 
causa de la política de “fronteras abiertas” 
de la Casa Blanca.

EL ASPIRANTE republicano a un segundo mandato, Donald Trump, posa ante las 
cámaras durante un evento político en Detroit, ayer.

JACK SMITH, fiscal espe-
cial, insistió a un tribunal en 
retomar la acusación contra 
el magnate por retener ar-
chivos clasificados, los cuales 
ocultó en Mar-a-Lago.

msalomonf@gmail.com

POR MONTSERRAT SALOMÓN

Si recordamos las elecciones en las que Clinton per-
dió contra Trump, nos daremos cuenta de lo com-
plejo que es hacer una predicción. Clinton iba arriba 
de las encuestas y, de hecho, ganó el voto popular.  
Es decir, más personas votaron por ella y aun así per-
dió porque la votaron menos en los estados clave 
que le dieron la victoria a su contrincante. Así las 
cosas, la ventaja que presenta Harris es menor y la 
elección se definirá nuevamente en los llamados 
estados “bisagra”. 

En este escenario, es vital pelear por atraer a nue-
vos sectores del electorado. Los latinos han sido his-
tóricamente poco participativos. Así, siendo la se-
gunda minoría más numerosa, representan un botín 
electoral de gran importancia. En general, el latino 
ha votado en una proporción de dos tercios a uno en 
favor de los demócratas. Sin embargo, la tendencia 
en las últimas tres elecciones deja ver un crecimien-
to constante en el apoyo a los republicanos.

El voto latino es decisivo e imprevisible. En su ma-
yoría se trata de personas jóvenes, por lo que tienden 
a favorecer a los demócratas. Sin embargo, sus cultu-
ras y tradiciones los identifican más con una tenden-
cia conservadora. Me parece que Trump no tendrá 
mayor complicación para atraer a su tajada a latinos 
simplemente continuando con su discurso apa-
rentemente profamilia y valores (aunque él mismo 
sea el contraejemplo de sus palabras), mientras que  
Harris necesita salir a las calles a movilizar a miles de 
jóvenes que no se sienten integrados ni motivados 
a participar.

Un grave y común error es considerar a los latinos 
como un bloque. No sólo son millones de personas, 
sino que tienen procedencias, niveles sociocultu-
rales y preocupaciones diversas. No son un electo-
rado sencillo de atajar y su falta de movilización es 
muestra de que no se ha entendido aún cuál es su 
conformación. Siendo un porcentaje elevado de la 
población estadounidense, incluso llegando casi a 
50% en algunos estados, un trato de “minoría” re-
sulta inadecuado.

La cara demográfica de Estados Unidos está cam-
biando y los latinos son una de las principales razo-
nes de ello. Aún no hay suficiente representación 
política de ellos en ambos partidos, lo que se refleja 
en estrategias más bien fallidas para su atracción. No 
son un bloque uniforme ni minoritario. Entender 
esto podría ser la clave y defina una elección tan ce-
rrada como la que estamos presenciando.

Terminó la Convención Nacio-
nal Demócrata y las campa-

ñas por la presidencia de EU en-
tran en su fase final y definitiva. 
Kamala Harris ha sido oficialmen-
te nominada y aprovechó la ola de 
entusiasmo para darle la vuelta a 
las encuestas, colocándose ape-
nas por encima del republicano 
Donald Trump. Sin embargo, el 
margen es mínimo y no le asegura 
el triunfo.

EL IMPREVISIBLE 
VOTO LATINO

POLITICAL TRIAGE
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Millones de arrestos 
fronterizos suman en 

este año fiscal

1.9
Por ciento cayeron 
los cruces ilegales, 

según Aduanas

20

¿CUÁNDO VA A EMPEZAR a 
responder preguntas la camarada 
Kamala Harris? (…) Kamala se nie-
ga a conceder entrevistas porque 
no tiene confianza en su propio 
nivel de ‘inteligencia’”

DONALD TRUMP
Exmandatario y aspirante  
al gobierno de EU
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LA INTÉRPRETE de “Oye Pablo”,  
en una sesión fotográfica.

DANNA posando con una  
de las bocinas de la colección.

STF, firma mexicana 

INCLUYE AUDÍFONOS, 
bocinas y smartwatch, ar-
tículos que apuestan por 
la calidad y el diseño, a pre-
cios accesibles; “me encan-
ta caminar y escuchar mú-
sica”, dice la estrella pop DANNA dirigió 

la campaña  con 
STF, agregando 
elementos de su 
visión personal 
como artista. La 
colección ya está 
disponible y tuvo 
una presenta- 
ción especial. 

TENIS AL ESTILO BAD BUNNY. El calzado Gazzele Bad Bunny está marcando ten-
dencia este verano, pues el cantante boricua rediseñó estos clásicos para darles un 
nuevo aire y ahora conjugó una paleta de colores negra, blanca y beige. 

| Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx

L a música es la mejor com-
pañera porque siempre está 
presente en cualquier mo-
mento de la vida y para que 
tus canciones favoritas se 

reproduzcan en todo lugar, en el gym, 
en el transporte de camino a la escuela 
o el trabajo, unos audífonos de calidad 
son el aliado perfecto. 

La cantante mexicana Danna es una 
de las estrellas internacionales del mo-
mento y para ella la música es parte de 
su vida, así que compartió su pasión y 
amor por ésta al unirse a la marca audio 
nacional STF para lanzar una colección 
de audífonos y bocinas. 

“El amor y la pasión por la música es 
lo que nos une”, dijo la intérprete al re-
cordar que el primer disco que escuchó 
en unos audífonos fue Love. Angel. Mu-
sic. Baby de la artista estadounidense 
Gwen Stefani, en el que viene el tema 
“Hollyback girl”, uno de los temas favo-
ritos de la celebridad mexicana, quien 
el pasado sábado formó parte del cartel 
de la primera edición del Festival Hera 
HSBC, de puras mujeres. 

“La música es parte de mi vida des-
de siempre y, al final, al tener este gran 
invento de la humanidad puedes llevar 
tu música en tu día a día. Me encanta 
caminar y escuchar música”, comentó 
la también actriz. 

En ese sentido, STF, firma mexicana 
de tecnología con más de 10 años en el 
mercado, señaló que, a pesar de haber 
tenido anteriormente campañas con 
otras celebridades destacadas, en esta 
ocasión decidieron unirse con Danna, 
una estrella universal y completa, ya 
que es actriz y cantante.

La compañía se caracteriza por con-
tar con tecnología avanzada y precios 
accesibles por la gran cercanía que tie-
ne con sus proveedores en China, reve-
ló Carlos González, de STF. 

“Ha sido de mucha cercanía con las 
fábricas, el tema es estar muy cerca de 
ellas para ver bajo qué condiciones po-
demos lograr mayores volúmenes y lo-

grar menores precios. Entonces, ha sido 
un trabajo del equipo de productos, del 
equipo de ingeniería”, mencionó Carlos 
González, de STF, en entrevista con el 
diario La Razón. 

Explicó que cuando sale una nueva 
tecnología, a los seis meses los precios 
caen y es ahí donde entran ellos para 
poder masificar los productos. 

El especialista en tecnología indi-
có que también la empresa mexicana 
apuesta por el diseño, ya que tanto bo-
cinas, audífonos y smartwatch son de 
colores. Explicó que al inicio todas sus 
colecciones eran en negro, hasta que 
fueron introduciendo otros tonos, que 
los usuarios adoptaron para combinar-
los con sus outfits. 

“Primero nos fuimos a unos colores 
como muy seguros con rojo, azul, blan-
co y luego ya empezamos a irnos con el 
color del año de Pantone. Entonces ahí 
es donde hemos ido innovando. Veía-
mos que la gente prefiere más los audí-
fonos que combinen con su ropa. En las 
tiendas a la gente le gusta probárselos y 
ver cómo le combinan”, comentó Car-
los González.

Recordó que fueron reconocidos por 
Profeco en 2023 como unos de los me-
jores audífonos de México en temas de 
calidad y de usabilidad. 

La colección de Danna también 
cuenta con la colaboración de Rolling 
Stone y se conforma de seis piezas, tres 
bocinas y dos audífonos, unos comple-
tos y unos más pequeños inalámbricos, 
además de que la cantante participó 
como directora creativa de la campaña. 

Sin embargo, el representante de 
STF adelantó que otra de sus noveda-
des en un anillo inteligente enfocado 
en el bienestar con patrones de fre-
cuencia cardiaca, medición de estrés, 
monitoreo de sueño, entre otras. 

PRIMERO nos fuimos a 
unos colores como muy 
seguros con rojo, azul, 
blanco y luego ya empeza-
mos a irnos con el color del 
año de Pantone. Veíamos 
que la gente prefiere más 
los audífonos  que combi-
nen con su ropa”

CARLOS GONZÁLEZ 
De STF

Fotos|Especial
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EL ANTIGUO CONJUNTO palaciego maya será reubi-
cado a la estación Calakmul, donde los viajeros podrán 
visitarlo, informó ayer el INAH. Los especialistas se en-
cargan de restituir cuatro monumentos, pieza por pieza; 
debieron formar parte de un sitio vinculado a Balamkú. 

Milenario conjunto 
va al Tren MayaCultura

LA AUTORA, 
en una imagen 

promocional.

LA FIESTA 
PROMETIDA
AUTORA: Jenni-
fer Clement
GÉNERO: Memo-
rias / Editorial: 
Lumen, 2024 

PRESENTA-
CIÓN DEL 
LIBRO 
CUÁNDO:  
3 de septiembre
DÓNDE:  
Librería El Péndu-
lo (Álvaro Obre-
gón 86, Roma 
Norte, CDMX) 
HORARIO:  
19:00 horas

Publica La fiesta prometida 

|  Por Carlos Olivares Baró 
carlos.baro@razon.com.mx 

J ennifer Clement (Greenwich, 
1960) —autora de la novela Lady-
di (2014), columna argumental 
de la premiada cinta Noche de 
fuego, dirigida por Tatiana Hue-

zo— presenta La fiesta prometida (Lu-
men, 2024): viaje de la memoria en que 
se develan complicidades entre amigos, 
lealtades, actos rebeldes y experiencias capitales entre dos 
metrópolis, Ciudad de México y Nueva York, en frunces que 
marcaron infancia y juventud, respectivamente. Descubrir lo 
cotidiano en todas las franjas de sus desafíos: los esplendores 
de la noche y el diálogo con espectros de artistas y escritores 
determinantes en la formación espiritual de una escritora. 

El lector tiene frente a sus ojos un mapa refulgente de inci-
dentes develados en una prosa cercada por la poesía en vín-
culos con los centelleos de unos años capitales untados por 
los soplos de una vida singular, única y trascendente. Retrato 
de una realidad desnuda que estalla en cada instante por la 
magia de sus frisos, por la búsqueda persistente de la autono-
mía. Lo inesperado como estímulo; y los acasos como amu-
letos que asientan sediciones. “Un libro bello e informativo 
que ofrece a los lectores una atractiva panorámica de la vida 
de una verdadera artista”, suscribe el boletín de Estilo de Vida 
Dua Lipa, Service 95.  

“Este libro surge por la necesidad de echar un vistazo al 
pasado, tiene que ver con el transcurrir; pero, más que todo 
porque he vivido dos tiempos trascendentes, vitales: mi in-
fancia en la Ciudad de México y la juventud acelerada en Nue-
va York. Mi memoria y los sostenes de mi imaginario están 

configurados por esas dos ciudades, son 
dos espacios que se entretejen en mis evo-
caciones. Escribí este libro con el propósito 
de retratar una época clave de mi genera-
ción: los años 70”, dijo a La Razón Jennifer 
Clement, presidenta emérita del PEN Club 
Internacional de escritores.

¿La persigue a usted el estigma del li-
bro La viuda de Basquiat? Sí, los editores 
anuncian este libro como la “precuela La 

viuda de Basquiat”; sin embargo, es más que eso. Dos capítulos: 
“La viuda de Basquiat” y “Jean-Michel Basquiat 1960-1988” ge-
neran un diálogo entre ambos libros. En el inicio cuento cómo 
conocí a Suzanne y su relación con Jean-Michel. 

¿Memorias que hurgan en las raíces de la identidad? Es-
carbar en el pasado deriva en muchas cosas. Sí, hay una explo-
ración en mis orígenes y en mi identidad. Realmente, el inglés 
se convirtió en mi lengua por una cuestión escolar; 
pero, mi decisión ha sido por México, me atrevo a 
decir que este libro es una muestra del amor incon-
dicional que le tengo a este país. 

¿Qué papel jugó Chona, su nana, en su forma-
ción? Ella no sabía leer ni escribir. Aprendí a leer y 
a escribir por ella. Le gustaban las fotonovelas y con 
ellas perfeccioné mi lectura: le leía a Chona los episo-
dios, hay diálogos que todavía recuerdo. Sin embar-
go, fue mi padre el que me marcó: era amante de la 
literatura, nos leía sonetos de Shakespeare. Mi padre 
me enseñó una condición para vivir en el que la lite-
ratura y la vida son contiguas.

¿Ladydi o Amor armado se contraponen a La fiesta 
prometida? Dos novelas de tramas aciagas, duras. Pero, en 
este libro no todo es esplendoroso: también abordo la mise-
ria, la pobreza y la violencia. En el censo de 1970, que integra 
un capítulo, doy cuenta del cuestionario para el pueblo don-
de se evidencia, por ejemplo, que mucha gente no comía car-
ne y los niños se morían; las niñas de 12 años se embarazaban 
y muchas veces los bebés morían en el parto. 

¿Jean-Michel Basquiat, Madonna, Diego Rivera...? 
Figuras con quienes tuve contacto por azares: la mujer de 
Basquiat era mesera como yo en el mismo restaurante, por 
eso lo conocí; lo mismo sucedió con Madonna, que trabajaba 
en un bar que frecuentábamos; en México, la nieta del pintor 
Diego Rivera era mi mejor amiga. La vida mía está marcada 
por eventualidades.   

¿Un libro nostálgico y gozoso? La nostalgia está latente 
en todo el libro: me importaba explorar saber quién fui y re-

visar todos los episodios que me marcaron en la 
juventud. Lo escribí con desbordado deleite en la 
búsqueda de dar testimonio del fulgor de una épo-
ca, de sus esplendores, de su magia. 

¿Por qué el uso de una estructura fragmen-
taria? Así irrumpe la memoria, en pedazos. Re-
gresamos al pasado y sólo vemos guijos, recortes, 
limaduras, nunca divisamos una totalidad. 

¿La vida como una ‘fiesta prometida’? Siem-
pre lo es. La celebración como centro de lecturas, 
músicas, personajes imborrables, bailes, la noche, 
delirios y sueños.

“ESCRIBÍ este libro con el 
propósito de retratar una 
época clave de mi genera-
ción: los años 70”, afirma a 
La Razón; hay referencias 
de Cortázar, Frida Kahlo, 
Burroughs, Basquiat... 

LA AUTORA 
narra en el libro 
la pelea de Elena 
Garro y Ana Ma-
ría Xirau, además 
de la rivalidad 
que existía entre 
el poeta Octavio 
Paz y el pintor 
Francisco Toledo. 
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LA NOSTALGIA está 
latente en todo el libro: 
me importaba explo- 
rar saber quién fui y 
revisar todos los episo- 
dios que me marcaron 
en la juventud”

JENNIFER  
CLEMENT 
Escritora
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Alistan remake de 
la cinta La Bamba
LA NUEVA versión de la película, basada en la 
vida de la leyenda del rock and roll Ritchie Va-
lens, volverá a la pantalla grande. Luis Valdez, 
el guionista y director de la cinta original, es el 
productor ejecutivo, se dio a conocer ayer.

Desfile

| Por Carlos Aguillón
colaboradores@razon.com.mx 

E
l cantante y compositor es-
pañol Alex Ubago celebra 20 
años de carrera con una gira 
que lo ha llevado por distintas 
ciudades de Latinoamérica 

y España, la cual aterriza esta noche en 
el Auditorio Black Berry de la Ciudad de 
México. En entrevista con La Razón, re-
flexiona sobre su trayectoria, la evolución 
del consumo musical, y lo que significa 
mantenerse relevante en una industria 
en constante cambio, pues considera 
que aunque se adapta, le “gusta seguir 
cocinando música a fuego lento”.

“Es un concierto muy especial, hago un 
repaso por las canciones más importantes 
de mi carrera. Es muy emotivo, especial y 
potente”, dijo sobre el espectáculo.

Además de repasar su trayectoria, el 
intérprete Alex Ubago también aprove-
chará la ocasión para presentar un ade-
lanto de su nuevo material que saldrá en 
octubre próximo. 

EL CANTANTE promete un 
show inolvidable en el Au-
ditorio Black Berry; sobre la 
industria dice que “es impor-
tante tomarse el tiempo para 
crear arte que perdure”

“Venimos con un disco nuevo y va-
mos a presentar un par de canciones, ya 
el próximo año haremos algo más com-
pleto”, adelantó. 

Con 23 años de carrera, el cantante y 
compositor ha sido testigo de cambios 
significativos en la industria musical, re-
flexionando sobre cómo lo inmediato ha 
transformado la forma en que consumi-
mos música y otros contenidos, expresó: 
“Siento que vivimos en un momento de 
la inmediatez; ya no nos detenemos a leer 
un libro o a ver una película completa. Ve-
mos series de capítulos cortos y escucha-
mos canciones de dos minutos; es todo 

muy rápido. Cada viernes salen miles de 
canciones y se olvidan rápidamente. In-
tento adaptarme a esta nueva era”.

Aunque admitió que el romanticis-
mo se ha perdido en cierta medida en 
la música actual, el vocalista 
español reconoció que aún 
existen temas que logran to-
car el corazón: “Aunque ahora 
hay canciones que se hacen 
muy exprés, todavía escucho 
temas que me pellizcan el co-
razón. Es importante tomarse 
el tiempo necesario para crear 
arte que perdure”.

RETIENEN A YOSSTOP. Yoseline Hoffman 
permanecerá al menos 36 horas en El Torito 
luego de que un juez de control lo determinara 
por agredir a una mujer, exsocia de un spa que 
manejaban juntas, contra quien presuntamente 
habría incitado al odio, y por usar redes sociales, 
incumpliendo medidas de protección que le or-
denaron. Su defensa señaló en un comunicado 
que la orden vulnera los derechos de la contro-
versial creadora de contenido. 

MARIAH CAREY, DESTROZADA. La cantan-
te estadounidense sufrió la pérdida de su madre, 
Patricia, y su hermana Alison el mismo día du-
rante el pasado fin de semana, dio a conocer a la 
revista People, en la que expresó su dolor. “Tengo 
el corazón roto por haber perdido a mi madre el 
pasado fin de semana. Lamentablemente, en un 
trágico giro de los acontecimientos, mi hermana 
perdió la vida el mismo día”, dijo sin dar detalles 
de las causas de los decesos. 

REVELAN TRÁILER. El avance del documental 
Super-Man: La historia de Christopher Reeve fue 
dado a conocer ayer. En el video se ven imágenes 
del protagonista en su papel de superhéroe y se 
le escucha decir: “Todos buscan un héroe, pero 
yo no lo soy. Fue sólo un papel. Interpreté un 
personaje. No soy ese hombre”. Antes de resul-
tar herido en un accidente de equitación en 1995 
que lo dejó paralizado del cuello para abajo, dio 
vida al Hombre de Acero en cuatro filmes.

DE RÁPIDO

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l
Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Celebra 20 años de carrera 

LE HABLA A SU PASADO. Ubago 
compartió con humor los consejos que le 
daría a su yo de hace 20 años: “Quizá le 
diría que no beba tanto, que no fume tan-
to”, bromeó. Pero, más allá del humor, el 
cantante expresó un mensaje profundo: 
“Le diría que disfrute el momento, que 
viva cada detalle como si fuera el último. 
Mi hijo tiene 12 años y pienso en cómo 
pasa el tiempo... son cosas que ya no van 
a volver, entonces vivamos cada instante 
de los momentos que nos da la vida. El rit-
mo antes era tan intenso, que siento que 
me he perdido momentos”.

En cuanto a sus influencias musicales 
actuales, mencionó a algunos artistas y 
grupos que han dejado huella en él: “La 
última canción que me impactó fue una 

de Sebastián Llosa, ‘Para olvi-
darte’. También me llegó una 
de Danny Fernández, ‘Me has 
invitado a bailar’. Otra que me 
gusta mucho es ‘Primera cita’ 
de Carin León. Y no puedo de-
jar de mencionar a Lagos con 
‘Blanco y negro’. Son cancio-
nes y artistas que  han logrado 
conectar conmigo”, concluyó.

EL INTÉRPRETE, durante 
una sesión fotográfica.
Foto|Especial

AUNQUE AHORA hay canciones que se hacen 
muy exprés, todavía escucho temas que me pelliz-

can el corazón. Es importante tomarse el tiempo 
necesario para crear arte que perdure”

ALEX UBAGO, Cantante y compositor

CONCIERTO 
DE ALEX 
UBAGO
CUÁNDO: 27 de 
agosto 
DÓNDE: Auditorio 
Black Berry 
HORARIO: 21:00 
horas 
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Sorpresas en llamado 
de Selección Argentina
TRAS EL TRAGO amargo de perderse la Copa América, 
Paulo Dybala tendrá la oportunidad de una revancha con 
La Albiceleste. El delantero de la Roma de Italia, descartado 
del plantel que disputó y ganó el bicampeonato continental 
en julio pasado, fue citado para disputar las eliminatorias.

Deportes

Cuatro futbolistas en el top 15

EL BASQUETBOLISTA es el atleta que lidera 
el ranking al producir 30 mdd al margen de lo que 
hace en la duela; Patrick Mahomes, el único juga-
dor de la NFL que aparece en el listado de Forbes

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

  

Además de sus elevados sueldos, atletas 
como Lionel Messi, Patrick Mahomes 
y Shohei Ohtani también presumen de 
generar enormes ganancias fuera del 

campo. El veterano basquetbolista LeBron James 
encabeza el top 15 de los deportistas que más dinero 
generan al margen de lo que producen en el terreno 
de juego, con 80 millones de dólares anuales, según 
un estudio realizado por la revista Forbes.

Los jugadores de la NBA, los futbolistas y los gol-
fistas dominan este listado con cinco representantes 
en el caso del deporte ráfaga, y cuatro en las otras dos 
disciplinas, y el segundo lugar le pertenece al argen-
tino Lionel Messi, con 70 millones de billetes verdes.

Muy cerca del jugador del Inter Miami se ubica el 
basquetbolista griego Giannis Antetokounmpo, de 
los Milwaukee Bucks, con 65 mdd.

El top 5 lo cierran Cristiano Ronaldo y el beis-
bolista japonés Shohei Ohtani, ambos empatados 
con 60 millones de dólares. El veterano delantero 
portugués disputa su segunda campaña en Arabia 
Saudita con el Al-Nassr, mientras que el lanzador 
nipón vive su primera temporada con los Dodgers 
en la Major League Baseball.

Forbes dio a conocer en un informe que Cristiano 
Ronaldo fue el deportista con mayores ganancias tota-

les entre el 1 de mayo del 2023 y el 1 de mayo del año en 
curso, al registrar 260 millones de dólares.

En ese mismo reporte, la prestigiosa publicación reveló que LeBron Ja-
mes, quien recientemente conquistó el oro olímpico en París con el 

Dream Team de Estados Unidos, es el cuarto atleta mejor pagado 
del orbe con 128 mdd.

Detrás de Cristiano Ronaldo y Shohei Ohtani 
aparece el longevo golfista estadou-

nidense Tiger 

Woods, ganador de 15 Majors, con 55 millones de 
billetes verdes. Le sigue su compatriota Stephen 
Curry, base de los Golden State Warriors de la NBA, 
con ganancias de 50 mdd.

Los otros futbolistas que figuran en este selecto 
grupo son el brasileño Neymar y el francés Kylian 
Mbappé, flamante refuerzo del Real Madrid a partir 
de esta temporada y hasta el 2029.

Ney ocupa el décimo puesto con 28 millones de 
billetes verdes, a pesar de que no juega con el Al-
Hilal desde el 3 de octubre del año pasado, pues ha 
estado fuera de las canchas a raíz de una rotura de 
ligamento cruzado.

Donatello, por su parte, está empatado con los 
golfistas Jon Rahm y Scottie Scheffler y con el bas-
quetbolista James Harden (Los Angeles Clippers) 
con ganancias externas de 20 millones de dólares.

El más joven de estos 15 atletas es precisamente 
Kylian Mbappé, quien en las filas del Real Madrid 
buscará conquistar la Champions League, el trofeo 
que se le negó en siete campañas con el PSG.

El campeón mundial con la Selección de Futbol 
de Francia en Rusia 2018 inscribió su icónica cele-
bración de brazos cruzados como marca registrada 
en la Oficina de la Propiedad Intelectual de la Unión 

Europea con el objetivo de generar una gran fuente 
de ingresos fuera del césped.

Por su parte, Patrick Mahomes, quarterback de 
los Kansas City Chiefs desde el 2018, es el único ele-

mento de la NFL que aparece en este listado. El mariscal 
de campo tres veces campeón del Super Bowl ocupa el deci-

moprimer lugar con 25 millones de billetes verdes.
El quarterback de los Jefes podría escalar en esta lista si guía de nueva 

cuenta al equipo de Misuri a la conquista del trofeo Vince Lombardi en 
el próximo Super Bowl; así como Kylian Mbappé podría escalar 
si se convierte en una pieza clave del Real Madrid, con el 
que en su primer juego anotó y ganó la Su-
percopa de Europa.

Partidos tiene Ja-
mes con la Selección 

de Estados Unidos

68

James y Messi,James y Messi, 
deportistas que 

más generan fuera 
de las canchas

LOS ATLETAS QUE MÁS 
DINERO PRODUCEN 

EXTERNAMENTE

1

2

3

4

LEBRON JAMES 
Basquetbol 
39 años

LIONEL MESSI 
Futbol 
37 años

70

80

GIANNIS 
ANTETOKOUNMPO 
Basquetbol 
29 años

65

CRISTIANO 
RONALDO 
Futbol 
39 años

60

SHOHEI 
OHTANI 
Beisbol 
30 años

60

TIGER 
WOODS 
Golf 
48 años

55

STEPHEN 
CURRY 
Basquetbol 
36 años

50

45.5

20
JAMES HARDEN 

Basquetbol 
35 años

20

SCOTTIE 
SCHEFFLER 

Golf 
28 años

20
KYLIAN MBAPPÉ 

Futbol 
25 años

20
JON RAHM 

Golf 
29 años

25

PATRICK 
MAHOMES 
F. americano 

28 años

28

5

6

7
11

12

13

14

15

45

Fuente|Forbes

8

9

10

RORY 
MCILROY    
Golf  
35 años

KEVIN 
DURANT 
Basquetbol 
35 años

NEYMAR 
Futbol 

28 mdd 
32 años

Cifras en millones de dólares
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Fallece a los 76 años

ESPERO ME RECUERDEN: 
SVEN-GÖRAN ERIKSSON

| AP

Sven-Göran Eriksson, el entrena-
dor sueco que estuvo al frente 
durante cinco años como el pri-
mer seleccionador extranjero de 

Inglaterra tras una exitosa carrera como 
estratega de clubes en Italia, Portugal y 
Suecia, ha fallecido. Tenía 76 años.

Eriksson falleció en su residencia ro-
deado por familiares, informó su agen-
te Bo Gustavsson, pero antes de morir 
salió una entrevista en Amazon Prime 
y señaló que “espero me recuerde. Cui-
den su vida. Disfruten”.

Su deceso ocurrió ocho meses des-
pués de haber revelado que había sido 
diagnosticado con un cáncer del pán-
creas y tenía a lo máximo un año de vida.

La noticia propició que Sven-Göran 
Eriksson recibiera una serie de homena-
jes por parte de los jugadores y clubes 
que previamente dirigió, la producción 
de un documental biográfico y una vi-
sita a Liverpool, su club favorito, que le 
invitó ser técnico por un día durante un 
partido benéfico.

Conocido como “Svennis” en su natal 
Suecia, Sven-Göran Eriksson completó 
una modesta carrera de nueve años, col-
gando los botines a los 27. Se embarcó 
en una trayectoria de trotamundos de 
los banquillos, la cual alcanzó su punto 
cumbre cuando fue nombrado como 
técnico de Inglaterra en 2001.

Llevó a un equipo a una victoria 5-1 
ante Alemania por eliminatorias.

EL SUECO dirigió a la Selección de México rumbo al Mundial 
de Sudáfrica 2010, en sustitución de Hugo Sánchez; vivió una 
de las etapas doradas de Inglaterra con David Beckham 

Eriksson condujo a una llamada “ge-
neración dorada” de jugadores, entre 
ellos David Beckham, Steven Gerrard 
y Wayne Rooney, en los mundiales de 
2002 y 2006, alcanzando los cuartos de 
final en ambos torneos, sucumbiendo 
ante Brasil y Portugal, respectivamente.

En el otro gran torneo disputado 
bajo las órdenes de Sven-Göran Eriks-

son (la Euro de 2004) Inglaterra quedó 
fuera en cuartos, también ante Portu-
gal y en la tanda de penales, como ocu-
rriría dos años más tarde en el Mundial 
de Alemania 2006.

“Reímos, lloramos y sabíamos que 
era una despedida”, escribió Beckham 
en una publicación en Instagram que 
incluyó el video de un reciente encuen-

tro con Eriksson, que le dio el brazalete 
de capitán de la selección.

“Sven, gracias porque siempre fuiste 
esa persona, apasionado, cariñoso, cal-
mado y un auténtico caballero. Siem-
pre estaré agradecido por nombrarme 
como tu capitán, pero atesoraré los úl-
timos recuerdos hasta este día contigo 
y tu familia... Gracias Sven y en tus últi-
mas palabras que me diste: ‘Estaré bien’.

La etapa de Eriksson en la selección 
inglesa también se recuerda por cues-
tiones ajenas a las cancha. Mantuvo 
dos romances (uno con Ulrika Jonsson, 
personalidad de la televisión sueca, y 
otro con una secretaria de la federación 
inglesa, Faria Alam) que fueron comidi-
lla para los tabloides en Inglaterra.

“Mi vida privada no fue muy privada 
en Inglaterra”, indicó Eriksson en 2018.

Su paso en Inglaterra coincidió con 
el surgimiento de las WAGS (esposas y 
novias), con las parejas de los jugadores 
(como Victoria Beckham) acaparando la 
atención luego que Eriksson permitió 
que acompañase al equipo en el Mun-
dial de Alemania.

Dirigió a la Selección de México entre 
2008 y 2009. Fue despedido en medio 
de una mala campaña en las eliminato-
rias rumbo al Mundial de 2010. Tam-
bién estuvo al frente de las selecciones 
de Costa de Marfil y Filipinas.

En México dirigió 13 partidos rumbo 
al Mundial de Sudáfrica 2010 en sustitu-
ción de Hugo Sánchez, pero sólo pudo 
conseguir seis triunfos.

LA SELECCIÓN 
Mexicana de 
Futbol externó 
su sentir tras 
darse a conocer 
el fallecimiento 
del entrenador 
sueco y le mandó 
condolencias a 
los familiares del 
extimonel del Tri.

Foto|AP

ERIKSSON en un tributo 
que se le hizo en Inglaterra.

ERIKSSON COMO DT

Equipo Encuentros G E P
FILIPINAS 9 2 2 5
SHENZHEN FC 15 6 5 4
SHANGHAI SIPG 76 42 19 15
GUANGZHOU R&F 51 26 10 15
LEICESTER CITY 55 24 13 18
COSTA DE MARFIL 5 2 2 1
MÉXICO 13 6 1 6
MANCHESTER CITY 45 19 11 15
INGLATERRA 66 39 15 12
LAZIO 187 106 48 33
SAMPDORIA 199 84 58 57
BENFICA 41 21 10 10
FIORENTINA 81 31 22 28
AS ROMA 121 56 36 29
IFK GÖTEBORG 35 22 8 5

Fuente|Transfermarkt
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